
Австралийский доллар  36,7233
Азербайджанский манат  31,6280
Армянский драм**  13,1799
Белорусский рубль  20,9514
Болгарский лев  28,5542
Бразильский реал  10,2655

Венгерский форинт**  14,1033
Вон Республики Корея***  41,4458
Гонконгский доллар* 68,6424
Датская крона*  75,0734
Доллар США  53,7676
Евро  56,3584

Индийская рупия**  68,6417
Казахстанский тенге**  11,4316
Канадский доллар  41,7256
Киргизский сом**  67,6322
Китайский юань*  85,9418
Молдавский лей*  28,1439

Новый туркменский манат  15,3622
Норвежская крона*  54,0258
Польский злотый  11,8839
Румынский лей  11,3707 
СДР  71,3915
Сингапурский доллар  38,6012

Таджикский сомони*  50,8859
Турецкая лира*  32,2417
Узбекский сум****  49,4827
Украинская гривна*  18,2867
Фунт стерлингов  65,2900
Чешская крона*  22,5715

Шведская крона*  52,2497
Швейцарский франк  56,1190
Южноафриканский рэнд*  32,8890
Японская иена**  39,5408

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.07.22

Константин Чуйченко 
об итогах 
Х Петербургского 
международного 
юридического форума

Глава Узбекистана 
пообещал сохранить 
автономию Каракалпакии, 
где вспыхнули 
массовые беспорядки

В «Геликон-опере» — 
премьера «Аиды» — 
история 
о недосягаемом 
счастье

Чудом уцелевший 
при крушении Ан-2 
пассажир 
рассказал, 
как спасся в тайге
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ТОЛЬКО В «РГ» Глава минвостокразвития 
Алексей Чекунков: Почему там лучше

Дальневосточные 
сладости

Светлана Задера 

В 
Приморье с этого года 
могут начать выпла-
чивать 1 миллион за 
третьего ребенка, так 
как в регионе самые 
низкие показатели по 
рождаемости на Даль-
н е м  В о с т о к е  п р и 
большом количестве 

населения. Об этом в интервью 
«Российской газете» сообщил 
глава минвостокразвития Алек-
сей Чекунков. Он также расска-
зал о развитии чартерных про-
грамм на Дальнем Востоке, но-
вых льготах и развитии Север-
ного морского пути. 

Президент России Владимир 
Путин поручил увеличить 
максимально допустимый 
размер туристического кешб-
эка за поездки на Дальний Вос-
ток до 40 тысяч рублей. Пла-
нируется ли распространить 
эту практику на арктиче-
ские регионы?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Арктические 
регионы — не менее привлека-
тельные, чем дальневосточные. 
А некоторые из них, такие как 
Мурманская область, по коли-
честву туристов соперничают с 
самыми популярными дальне-
восточными туристическими 
направлениями. Около 1 млн 
туристов приехали в Арктику в 
2021 году. Турпоток в Мур-
манской, Архангельской обла-
стях вырос на 40—50%. 

Поэтому уверен, что тури-
стический спрос в Арктике нуж-
но стимулировать — подобно 
тому, как это происходит Даль-
нем Востоке, в Крыму, на курор-
тах Краснодарского края. По-

верьте, по части впечатлений 
Арктика ни в чем им не уступит. 

Есть чартеры на Сахалин и в 
Улан-Удэ. Планируется ли 
запуск чартеров в другие 
регионы? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: В высокий лет-
ний сезон запустим чартеры в 
Приморье и в Бурятию. Стои-
мость тура начинается от 40 ты-
сяч рублей за неделю с переле-
том. Это довольно доступно и 
открывает дальневосточные 
регионы для большого круга ту-
ристов. 

В прошлом году вы анонсиро-
вали введение такой меры 

поддержки, как 1 млн рублей 
за третьего ребенка. Когда 
эта мера может быть введе-
на? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Правительство 
поддержало нашу идею, и мы 
готовимся к ее запуску до кон-
ца этого года. Пилотным регио-
ном будет Приморье — в крае 
проживает более 20% населе-
ния Дальневосточного феде-
рального округа и при этом 
там один из самых низких ко-
эффициентов рождаемости — 
всего 1,5 при средней рождае-
мости по стране 1,7. 
Думаю, что мы это вы-
правим. 

Оператор нефтегазового 
проекта «Сахалин-2» меняется 
на российскую компанию. 
«Российская газета» публикует 
указ президента Владимира 
Путина на с. 2

Алексей Чекунков: Туристический 
спрос в Арктике надо стимулиро-
вать — как на Дальнем Востоке, 
в Крыму и Краснодарском крае.
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могут начать выплачивать 1 миллион 
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БИЗНЕС Глава РСПП Александр Шохин — 
о новой жизни для промышленности

Производительность 
не без труда
Вячеслав Кокуркин

В 
условиях новой экономической ре-
альности пострадали российские 
предприятия, ориентированные на 

экспорт. Даже серьезный рост внутреннего 
спроса вместе с господдержкой не сможет 
купировать все проблемы. Поэтому им 
необходимо задуматься о перепрофилиро-
вании части производств, рассказал в ин-
тервью «Российской газете» президент Рос-
сийского союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) Александр Шохин.

Какие отрасли наиболее пострадали от 
изменения ситуации в мировой экономи-
ке? Есть понимание, как их поддержать?

АЛЕКСАНДР ШОХИН: Пострадали в первую оче-
редь отрасли, где резко сократился экспорт. 
Это отрасли высокотехнологичные. В по-
следние пятнадцать лет сильно модернизи-
ровались наши металлургические предпри-
ятия, они самые современные в Европе, 
если не в мире. Во многом благодаря этому 
они завоевали экспортные рынки.

Когда ввели жесткие неэкономические 
меры по ограничению экспорта, эмбарго на 
поставки того же металла в Европу и так да-
лее, сокращение экспорта привело к сокра-
щению производства. Сохранить его на 
прежнем уровне невозможно, внутренний 
спрос не в состоянии поглотить та-
кой объем металла или нефти или 
других товаров.

ФИНАНСЫ Переплата по новым ипотечным 
кредитам будет ограничена

Ставка 
в четырех стенах
Роман Маркелов

П
олная стоимость кредита (ПСК) по 
новым ипотечным кредитам теперь 
не может превышать средние значе-

ния по рынку более чем на треть. Об этом 
сообщили в Банке России.

Соответствующие поправки в законо-
дательство вступили в силу с 3 июля. Они 
распространяют на ипотеку те же нормы 
по защите прав заемщиков, которые уже 
доказали свою эффективность в необеспе-
ченном потребительском кредитовании, 
отметили в Банке России. Так, ПСК вклю-
чает не только проценты по кредиту, но и 
любые другие связанные с ним платежи 
заемщика — например, страховку и иные 
дополнительные услуги.

Напомним, что с 1 июля перестал дей-
ствовать временный мораторий на огра-
ничение ПСК по потребительским креди-
там, введенный в конце февраля на фоне 
резкого повышения процентных ставок. В 
условиях смягчения денежно-кредитной 
политики мораторий ЦБ решил не продле-
вать.

«Ограничение ПСК позволяет сбалан-
сировать интересы кредитора и заемщика 
и защитить человека от чрезмерной долго-
вой нагрузки. Сейчас для финансового 
рынка важнее сохранить платежеспособ-
ность клиентов, а не компенсировать за их 
счет свои издержки», — говорит руководи-
тель службы по защите прав потребителей 
и обеспечению доступности финансовых 
услуг Банка России Михаил Мамута.  

СПЕЦОПЕРАЦИЯ Сергей Шойгу доложил 
президенту об освобождении ЛНР

Взятие Лисичанска
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны РФ генерал ар-
мии Сергей Шойгу доложил Верховно-
му главнокомандующему Вооружен-

ными силами России Владимиру Путину об 
освобождении территории Луганской На-
родной Республики.

Было сказано, что в результате успешных 
боевых действий Вооруженные силы России 
совместно с подразделениями Народной ми-
лиции ЛНР установили полный контроль над 
городом Лисичанск и рядом близлежащих 
населенных пунктов. Наиболее крупные из 
них — Белогоровка, Новодружеск, Малоря-
занцево и Белая Гора. В заявлении военного 
ведомства уточняется, что общая площадь 
освобожденных за последние сутки террито-
рий составила 182 квадратных километра.

Некоторые детали этой, исключительно 
важной во всех смыслах, операции раскрыл 
официальный представитель Минобороны 

России генерал-лейтенант Игорь Конашен-
ков. По его словам, кольцо окружения вокруг 
Лисичанска замкнули две армейские группи-
ровки. Войска группировки «Центр» под ко-
мандованием генерал-полковника Алексан-
дра Лапина овладели населенными пунктами 
Верхнекаменка, Золотаревка, Белогоровка, 
вышли к реке Северский Донец и совместно с 
Южной группировкой войск под командова-
нием генерала армии Сергея Суровикина 
окружили стратегически важный город.

«В очередном «котле» полностью забло-
кирована украинская группировка войск. 
Только за последние двое суток в данном рай-
оне сдались в плен 38 украинских военнослу-
жащих, большую часть которых составляют 
местные жители, насильно мобилизованные 
в ряды ВСУ», — подчеркнул генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.

В целом противник несет значи-
тельные потери на всех направле-
ниях.
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9ЗДОРОВЬЕ Роспотребнадзор 
отменил практически все 
ограничения по коронавирусу 

Маски сброшены

Ольга Игнатова, 
Ирина Невинная

Роспотребнадзор отменил со 2 
июля все введенные из-за коро-
навируса ограничения. Но не бу-
дут ли усиливать защитные меры 
в связи с распространением в 
мире оспы обезьян? 

П о ста н о вл е н и е м  гл а в ы 
Роспотребнадзора Анны Попо-
вой, в частности, сняты ограни-
чения по необходимости соблю-
дать социальную дистанцию, те-
перь не нужно переводить на ди-
станционную работу сотрудни-
ков старше 65 лет и страдающих 
хроническими заболеваниями. 
Предприятия общепита могут 
работать в ночное время. Смяг-
чены требования к дезинфекции 
транспорта. В то же время усло-
вия госпитализации и лечения 
больных COVID-19 по-прежнему 
организуются так, чтобы проти-

водействовать распростране-
нию вируса.

При этом у экспертов вызы-
вает обеспокоенность увеличе-
ние случаев заражения людей 
оспой обезьян. Так, в интервью 
«Российской газете» представи-
тель ВОЗ в России Мелита Вуйно-
вич  рассказала, что с начала мая 
2022 года в ВОЗ поступили сооб-
щения о более чем 3000 случаях 
заболевания из 50 стран и терри-
торий, расположенных в пяти 
регионах ВОЗ. Большинство слу-
чаев зарегистрировано в Евро-
пейском регионе ВОЗ (Россия яв-
ляется одним из 53 государств — 
членов данного региона). 23 
июня прошло заседание Комите-
та по чрезвычайной ситуации, 
которое оценило, представляет 
ли эта вспышка чрезвычайную 
ситуацию в области об-
щественного здраво-
охранения. 

2

Вот такие красные Знамена Победы теперь реют над всей территорией ЛНР. 

240 дней в изоляции: пятеро 
землян завершили имитацион-
ный полет к Луне. С борта МКС 
интернациональную команду 
поздравил российский космо-
навт Олег Артемьев, участник 
эксперимента «Марс-500» 

СОБЫТИЕ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АПК Пошлины 
на зерно 
и подсолнечное 
масло 
переведены 
в рубли

ЛОГИЧЕСКИЙ 
ВЫВОЗ
Татьяна Карабут

Правительство подписало по-
становление, по которому рас-
чет пошлин на зерно, подсол-
нечное масло и шрот будет 
переведен с долларов на рубли. 
Также пошлина на подсолнеч-
ное масло продляется еще на 
год. Это позволит сохранить 
стабильные цены на зерно и 
масло, а финансовую нагрузку 
на аграриев отвязать от валют-
ных курсов. 

Постановление об этом под-
писал премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Документ уже 
вступил в силу. 

Так, для подсолнечного мас-
ла базовая цена (при дости-
жении которой начинает взи-
маться пошлина) составит 82,5 
тысячи рублей за тонну (вме-
сто 1 тыс. долларов ранее), на 
шрот — 13,875 тысячи рублей за 
тонну (ранее 185 долларов), на 
пшеницу и меслин — 15 тысяч 
рублей за тонну (ранее 200 дол-
ларов), на ячмень и кукурузу — 
13,875 тысячи рублей за тонну 
(ранее 185 долларов).

При этом для расчета по-
шлин будет использоваться 
среднеарифметический курс 
доллара по отношению к ру-
блю, устанавливаемый Банком 
России за пять рабочих дней, 
предшествующих дате рас-
чета ставки вывозной тамо-
женной пошлины на зерновые 
культуры.

Кроме того, тем же поста-
новлением пошлины на экс-
порт подсолнечного масла, 
шрота и семян подсолнечника 
продлены по 31 августа 2023 
года. Они должны были закон-
читься годом раньше — 31 ав-

густа 2022 года. «Принятые 
меры позволят поддержать 
экспорт продукции АПК, сни-
зив влияние колебаний ва-
лютных курсов на размер вы-
возных пошлин. Кроме того, 
это обеспечит стабильную це-
новую ситуацию на внутрен-
нем рынке», — отметили в мин-
сельхозе.

О необходимости пересмот-
ра формулы расчета экспорт-
ной пошлины ранее говорили 
участники рынка и эксперты. 
«Иначе будет катастрофа — 
слишком высокая пошлина, ру-
блевые цены будут существен-
но ниже прошлогодних, притом 
что затраты аграриев выросли 
на 30—50%. То есть у них будут 
покупать зерно ниже себесто-
имости, а продать дороже они 
не смогут», — рассказал «РГ» ге-
неральный директор аналити-
ческой компании «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко.

Изменения в формуле от-
ражают текущую рыночную 
ситуацию, в первую очередь с 
курсом рубля и ростом затрат в 
растениеводстве, считает пред-
седатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин. 

«Очевидно, что в результате 
нововведений расчетный раз-
мер пошлины снизится, но это 
не значит, что экономия отра-
зится исключительно в дохо-
дах отечественных аграриев. 
С большой вероятностью она 
будет поделена с импортерами 
российского зерна через сни-
жение цен FOB (условия по-
ставки до судна. — «РГ»). Мы 
уже это видим из-за циркули-
рующих в последнее время слу-
хов о пошлине и наших прогно-
зов о рекордном урожае пшени-
цы», — говорит эксперт.

Механизм плавающей по-
шлины был введен властями 
на зерно со 2 июня прошлого 
года, а на подсолнечное масло 
с 1 сентября 2021 года для ста-
билизации цен на внутреннем 
рынке. До этого момента по-
шлина на зерно в размере 70% 
взималась с разницы между ба-
зовой ценой в 200 долларов за 
тонну и средней рыночной це-
ной. Пошлина на подсолнечное 
масло также в размере 70% взи-
малась с разницы между базо-
вой ценой в 1 тысячу долларов 
за тонну и средней рыночной 
ценой за месяц, уменьшенной 
на величину корректирующего 
коэффициента (50 долларов за 
тонну).  

СОТРУДНИЧЕСТВО На форуме регионов России и Беларуси 
договорились кооперироваться, а не конкурировать

Дружить выгодно

Дмитрий Гончарук, Гродно

С
анкции не изменят 
курс России и Бела-
руси на создание Со-
юзного государства, 
а только подтолкнут 
к более тесному со-
трудничеству, уве-
рена председатель 
Совета Федерации 

Валентина Матвиенко. В минув-
шую пятницу вместе со спике-
ром верхней палаты белорус-
ского парламента Натальей Ко-
чановой она провела в Гродно 
пленарное заседание IX Фору-
ма регионов двух стран. Всего на 
форуме в этот раз заключили со-
глашения на 65 миллиардов ру-
блей — это самая результативная 
цифра за все годы его работы.

Древний город на берегу Не-
мана восхитил представителей 
российских регионов ухожен-
ностью и уютом. После прогул-
ки накануне заседания Валенти-
на Матвиенко даже посоветова-
ла чиновникам присмотреться, 
как надо заниматься городским 
хозяйством.

В этот раз темой встречи ста-
ло региональное сотрудниче-
ство в углублении интеграции в 
Союзном государстве. В начале 
заседания участникам показа-
ли видеообращения президен-
тов. Владимир Путин отметил, 
что по капиталовложениям в бе-
лорусскую экономику Россия 

прочно удерживает первое ме-
сто с более чем 4 миллиардами 
долларов. В республике работа-
ет около 2,5 тысячи компаний с 
российским участием.

«Беспрецедентное политиче-
ское и санкционное давление со 
стороны так называемого кол-
лективного Запада подталкива-
ет нас к тому, чтобы ускорить 
объединительные процессы», — 
заявил российский лидер. Он до-
бавил, что сообща проще мини-
мизировать ущерб от принимае-
мых незаконных санкций, легче 
осваивать выпуск востребован-
ной продукции, нарабатывать 
новые компетенции и расши-
рять сотрудничество с друже-
ственными странами.

Москве и Минску следует 
развивать промышленную коо-
перацию, потому что после ухо-
да западных компаний на рынке 
освободились обширные ниши, 
заявил Александр Лукашенко. 
«У нас есть много интересных 
предложений в области сельско-
го хозяйства, поставок оборудо-
вания, формирования компо-

нентной базы, освоения кос-
моса, фармацевтики», — заявил 
президент Беларуси.

Если в первых форумах в 
основном участвовали гранича-
щие друг с другом регионы двух 
стран, то теперь география впе-
чатляет. «Сейчас реально — от 
Владивостока до Калининграда, 
все регионы и города Беларуси 
вовлечены в этот процесс», — от-
метила Матвиенко на встрече с 
Кочановой перед пленаркой. — 
По настроению и в России, и в 
Беларуси чувствую, что мы вс-
тряхнулись, у нас появилось но-
вое желание сделать как можно 
больше и лучше для наших госу-
дарств, укреплять нашу дружбу. 
Никаких сомнений нет, что мы 
справимся, что мы сумеем до-
стойно ответить на эти новые 
вызовы, угрозы недружествен-
ных стран».

Межрегиональные связи 
стали заметно шире. Около 70 
предприятий Оренбургской об-
ласти поставляют свою продук-
цию в Беларусь, а Алтайский 
край вообще входит в тройку ее 

основных партнеров по итогам 
2021 года. Фармкомпании из 
Нижегородской области дого-
ворились с белорусскими кол-
легами перерабатывать плаз-
му крови для производства ле-
карств. Крым, который впервые 
участвует в форуме, подписал 
соглашение о сотрудничестве 
с Витебской областью, которое 
укрепит торговые связи в про-
довольственной сфере, теле-
коммуникации и туризме. Кро-
ме того, Крым готов помочь Бе-
ларуси организовать доставку 
грузов через южные порты Рос-
сии в обход Прибалтики. 

Валентина Матвиенко счи-
тает, что необходимы измене-
ния в законодательство, кото-
рые позволят не дублировать 
производство в России и Бела-
руси. «Нам есть над чем точеч-
но поработать, чтобы не было 
«где-то пусто, а где-то густо», 
чтобы мы друг друга дополня-
ли и развивали новые техноло-
гии», — пояснила спикер Сов-
феда. Она добавила, что попро-
сила правительство РФ подго-
товить проекты необходимых 
поправок в законодательство, 
чтобы их можно было рассмот-
реть уже в осеннюю сессию. 
Кстати, реальный результат 
такой кооперации показали 
на выставке техники в центре 
Гродно — это новая модифика-
ция карьерного самосвала «Бе-
лАЗ», в которой нет ни одной 

детали, сделанной не в Союз-
ном государстве.

Ключевая задача — обеспе-
чить импортозамещение. «У нас 
нет цели заместить «всё и вся», 
но в критически значимых от-
раслях и наукоемких произ-
водствах достижение техноло-
гической независимости носит 
принципиальный характер», — 
подчеркнула Матвиенко. Она 
также рассказала, что недавно 
встречалась с одним из губер-
наторов, у которого в регионе 
есть 850 критичных для импор-
тозамещения позиций. Вместе 
с белорусской стороной нашли 
возможность реализовать более 
500 из них.

Спикеры верхних палат обра-
тили внимание и на бюджет Со-
юзного государства, который 
составляет в этом году всего 4,6 
миллиарда рублей и содержит 
случайный набор проектов. Ва-
лентина Матвиенко предложи-
ла белорусской коллеге не ви-
зировать финансовый документ 
на следующий год, если в него 
не попадут реально работаю-
щие межрегиональные проек-
ты. «Начинаем думать над смыс-
лами и содержанием будущего 
юбилейного форума», — сказала 
спикер Совфеда журналистам. 
Участники договорились, что де-
сятый форум пройдет в Уфе.  

Владимир Путин: Сообща проще 
минимизировать ущерб 
от незаконных санкций.

А К Ц Е Н Т

Запад подталкивает Россию и Беларусь 
к тому, чтобы ускорить 
объединительные процессы

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Меняется 
оператор проекта «Сахалин-2» 

Куда тянется шельф

Светлана Задера 

Имущество компании 
Sakhalin Energy Investment 
Company Ltd. будет передано в 
безвозмездное пользование но-
вому российскому оператору 
«Сахалин-2», в рамках которо-
го на шельфе Сахалина добыва-
ют нефть и газ. Соответствую-
щий указ президента Владими-
ра Путина публикует «РГ».

Все имущество оператора 
должно быть передано в безвоз-
мездное пользование создан-
ной правительством компании. 
Сотрудники Sakhalin Energy 
должны быть переведены в 
структуру нового оператора.

Причина решения — угро-
за национальным интересам и 
экономической безопасности 
России. Эти угрозы возникли 
из-за нарушения иностранны-
ми юридическими и физли-
цами соглашения по проек-
ту «Сахалин-2» — разработке 
Пильтун-Астохского и Лунско-
го месторождений нефти и газа.

Директор Центра экономи-
ческой экспертизы ИГМУ НИУ 
ВШЭ Марсель Салихов отме-
тил, что основной смысл указа 
заключается в том, что опера-
тором проекта «Сахалин-2» бу-

дет не Sakhalin Energy — компа-
ния, зарегистрированная на 
Бермудских островах, а рос-
сийское юрлицо. «Иностран-
ные акционеры (Shell, Mitsui, 
Mitsubishi) могут получить ана-
логичные доли в новом опера-
торе, уведомив правительство 
о своем согласии. В противном 
случае иностранные акционе-
ры получат денежную компен-
сацию за свои доли — в руб-
лях», — отмечает он. 

Интеграция российских 
компаний в международный 
бизнес в последние 30 лет при-
вела к значимым потерям ак-
тивов за рубежом, отмечает до-
цент кафедры международной 
коммерции ВШКУ РАНХиГС 
Тамара Сафонова. «С момен-
та запуска проекта реализовы-
вались поставки сжиженного 
природного газа в страны Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на. Ранее один из акционеров 
проекта компания Shell заяви-
ла, что прекращает взаимодей-
ствие с Россией, а также нача-
ла переговоры с китайскими 
компаниями CNOOC, CNPC 
и Sinopec о покупке ее доли в 
«Сахалин-2», однако догово-
ренности не были достигну-
ты», — отметила Сафонова.  

Маски сброшены

Тогда члены комитета 
пришли к выводу о том, 
что в настоящий мо-

мент вспышка не представляет 
собой ЧС международного зна-
чения. Но было отмечено, что 
событие носит чрезвычайный 
характер, поэтому требуются 
интенсивные ответные меры 
для контроля дальнейшего рас-
пространения.

Для профилактики оспы 
обезьян подойдут стандарт-
ные меры защиты, рассказали 
«Российской газете» в науч-
ном центре «Вектор» Роспо-
требнадзора. Там напомнили, 
что оспа обезьян — редкое ви-
русное зоонозное заболева-
ние (то есть передающееся че-
ловеку от животных), симпто-
мы которого у человека схожи 
с симптомами, наблюдавши-
мися в прошлом у пациентов с 
натуральной оспой, однако они 
менее серьезны. Первичное за-
ражение происходит при непо-
средственном контакте с кро-
вью, биологическими жидко-
стями или поражениями кожи 
и слизистых оболочек инфи-
цированных животных. Симп-
томы включают лихорадку, го-
ловную боль, мышечные боли, 
боли в спине, увеличение лим-
фатических узлов, озноб и ис-
тощение. Обычно развивается 
сыпь. Чаще она начинается на 
лице, а затем распространяет-
ся на другие части тела.

Чтобы не заболеть, гражда-
нам, посещающим эндемичные 
страны (Западной и Централь-
ной Африки), следует избегать 
контакта с животными, кото-
рые могут быть носителями ви-
руса, в особенности с грызуна-
ми и приматами. Также реко-
мендуется употреблять в пищу 
тщательно приготовленные 
продукты животного происхо-
ждения.

При контактах с людьми, 
прибывшими из стран, где за-
фиксированы случаи заболева-
ния или ощущающими недомо-
гание, необходимо следовать 
базовым профилактическим 
правилам — пользоваться мас-
кой и соблюдать гигиену рук. 

«В России в настоящее вре-
мя вакцины против оспы ис-
пользуются исключительно для 
медицинских работников, ко-
торые могут подвергаться вы-
сокому риску заражения виру-
сом. Кампания по вакцинации 
от натуральной оспы в нашей 
стране прекращена в 1980 году. 
Для предотвращения завоза ин-
фекции на территорию России 
в рамках системы «Санитар-
ный щит» проводится двойной 
контроль температуры у пасса-
жиров, прибывших из эндемич-
ных по оспе обезьян стран — на 
борту и в терминалах. В случае 
обнаружения у пассажира по-
вышенной температуры вызы-
ваются медики аэропорта, ко-
торые ставят диагноз и прини-
мают решение о дальнейшей 
госпитализации пассажира», — 
пояснили специалисты «Век-
тора».

После этого со всех пасса-
жиров на рейсе собираются 
анкеты и передаются в терри-
ториальные органы Роспотреб-
надзора по регионам для веде-
ния медицинского наблюдения 
контактных лиц. Кстати, недав-
но Роспотребнадзор выпустил 
рекомендации по предотвра-
щению распространения оспы 
обезьян. Там, в частности, для 
заболевших и контактировав-
ших с ними предусмотрен ка-
рантин в три недели. 

В воскресенье в Роспотреб-
надзоре заявили, что в РФ нет 
случаев оспы обезьян благода-
ря противоэпидемическим ме-
рам.  

АКТУАЛЬНО Парламент подготовит новые меры 
защиты от биологических угроз

Защитить граждан
Татьяна Замахина

Г
осдума совместно с Сове-
том Федерации подгото-
вит законопроекты, в ко-

торых будут предложены новые 
меры защиты от биологических 
угроз. Об этом стало известно 
по итогам очередного заседа-
ния комиссии, которая прово-
дит парламентское расследо-
вание работы биолабораторий 
США на Украине.

Сопредседатель комиссии, 
вице-спикер ГД Ирина Яровая 
сообщила, что инициативы бу-
дут предложены до заверше-
ния расследования. «Мы просто 
обязаны разработать комплекс-
ные дополнительные меры без-
опасности для наших граждан», 
— сказала Яровая журналистам. 
По ее словам, основой для под-
готовки необходимых решений 
станут данные, которые полу-
чены в рамках парламентского 
расследования и благодаря спе-
цоперации на Украине. 

Также в парламенте будут 
взаимодействовать с прави-
тельством в сфере оценки рис-
ков и угроз для России и разра-
ботки комплексных мер. Имен-
но поэтому на заседание комис-
сии была приглашена зампред 

кабмина Татьяна Голикова. 
«Мы сегодня с вице-премьером 
обсуждали возможность приня-
тия дополнительных решений 
на уровне правительства и при 
необходимости установления 
на законодательном уровне со-
ответствующих положений», — 
уточнила Яровая.

По предложению комиссии 
минздрав будет осуществлять 
мониторинг внешних биологи-
ческих угроз для России. В пер-

вую очередь речь идет об оцен-
ке деятельности биолаборато-
рий Пентагона на территории 
Украины. Парламентарий доба-
вила, что необходимо законода-
тельно присвоить докладу мин-
здрава о биологических угрозах 
статус государственного.

Ирина Яровая также напо-
мнила, что 9 июня на сайте Пен-
тагона была размещена инфор-
мация, подтверждающая полно-
масштабную деятельность США 
на постсоветском пространстве 
в сфере биотехнологий. Очевид-
но желание США управлять чис-
ленностью народонаселения в 
мире, подчеркнула сопредседа-
тель комиссии. «В свете послед-
них заявлений блока НАТО в ча-
сти того, что они относят Рос-
сию к врагам, мы не можем не 

учитывать все эти обстоятель-
ства с точки зрения выработки 
наших дополнительных реше-
ний», — заявила парламентарий.

Вице-спикер Совета Феде-
рации, сопредседатель парла-
ментской комиссии Констан-
тин Косачев тоже подчеркнул 
необходимость постоянного 
мониторинга ситуации. «Мы 
существуем в условиях, когда 
наши оппоненты, прежде всего 
США, последовательно генери-
руют новые вызовы и угрозы в 
сфере биологической безопас-
ности», — отметил он. Так что 
необходимы оперативные меры 
реагирования, которые позво-
ляли бы решать главную задачу 
— обеспечение безопасности и 
здоровья граждан РФ, подчерк-
нул парламентарий. При этом 
он с удовлетворением отметил, 
что постепенно нарастает «оза-
боченность на Западе тем, что 
творят американцы, среди об-
щественности — как научной, 
так и политической». И экспер-
ты, по его словам, предлагают 
американскому правительству 
закрыть все биолаборатории 
на Украине в шестимесячный 
срок, после того как прекратят-
ся военные действия. Эта ини-
циатива исходит уже от амери-
канской научной общественно-
сти, а значит, по оценке Косаче-
ва, то, о чем не первый день го-
ворят в России, «начинает дохо-
дить до умов».  

Оплата пошлины 
в рублях позволит 
снизить влияние 
валютных скачков 
и при этом обес-
печить стабиль-
ные цены

— Читайте также: Работы 
в биолабораториях Украины 
велись с нарушением 
мер безопасности
rg.ru/art/2325180

А К Ц Е Н Т

По предложению комиссии минздрав 
будет вести мониторинг внешних 
биологических угроз для России

1

Указ Президента Российской Федерации
О применении специальных экономических 

мер в топливно-энергетической сфере 
в связи с недружественными действиями 

некоторых иностранных государств 
и международных организаций

В связи с недружественными и про-
тиворечащими международному праву 
действиями Соединенных Штатов Аме-
рики и примкнувших к ним иностранных 
государств и международных организа-
ций, направленными на введение ограни-
чительных мер в отношении граждан Рос-
сийской Федерации и российских юриди-
ческих лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации 
и в соответствии с федеральными закона-
ми от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О спе-
циальных экономических мерах и прину-
дительных мерах», от 28 декабря 2010 г. 
№ 390-ФЗ «О безопасности» и от 4 июня 
2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия 
(противодействия) на недружественные 
действия Соединенных Штатов Америки 
и иных иностранных государств» поста-
новляю:

1. Установить, что в связи с угрозой 
возникновения чрезвычайной ситуации 
природного и техногенного характера, 
угрозой жизни и безопасности людей, 
угрозой национальным интересам и эко-
номической безопасности Российской 
Федерации, возникшими в результате 
нарушения некоторыми иностранными 
юридическими лицами и физическими 
лицами обязательств, которые связаны 
с исполнением Соглашения о разработке 
Пильтун-Астохского и Лунского месторо-
ждений нефти и газа на условиях раздела 
продукции, заключенного 22 июня 1994 г. 
(далее ― Соглашение), в отношении этих 
иностранных лиц и находящихся под их 
контролем лиц применяются следующие 
специальные экономические меры:

а) Правительство Российской Феде-
рации создает российское общество 
с ограниченной ответственностью, кото-
рому на основании настоящего Указа 
переходят все права и обязанности «Саха-
лин энерджи инвестмент компани, лтд.» 
(далее ― Компания). Указанное обще-
ство с ограниченной ответственностью 
(далее ― общество) создается в поряд-
ке, установленном Правительством Рос-
сийской Федерации. Общество осуще-
ствляет свою деятельность в соответ-
ствии с Соглашением. Правительство Рос-
сийской Федерации не является учреди-
телем (участником) общества;

б) имущество Компании, созданное 
в рамках Соглашения, подлежит неза-
медлительной передаче в собственность 
Российской Федерации (в связи с надле-
жащим исполнением Российской Феде-
рацией обязательств по финансирова-
нию его создания) с одновременной его 
передачей в безвозмездное пользование 
на срок, определенный Соглашением, 
обществу;

в) иное, чем предусмотренное под-
пунктом «б» настоящего пункта, имуще-
ство Компании подлежит незамедлитель-
ной передаче в собственность общества;

г) доли в уставном капитале общества 
принадлежат:

обществу с ограниченной ответствен-
ностью «Газпром Сахалин холдинг» про-
порционально количеству принадле-
жащих ему акций в уставном капитале 
Компании;

обществу пропорционально количе-
ству акций в уставном капитале Компа-
нии, принадлежащих остальным акционе-
рам. Эти доли подлежат передаче лицам, 
определенным в соответствии с настоя-
щим Указом. До момента передачи этим 
лицам долей, принадлежащих обще-
ству, управление ими осуществляется 
Правительством Российской Федерации 
на основании настоящего Указа;

д) в месячный срок с момента созда-
ния общества акционеры Компании, ука-
занные в абзаце третьем подпункта «г» 
настоящего пункта, обязаны предста-
вить в Правительство Российской Феде-
рации уведомления о согласии принять 
в собственность доли в уставном капитале 
общества пропорционально количеству 
принадлежащих каждому из них акций 
в уставном капитале Компании. К уведом-
лению должны быть приложены доку-
менты, подтверждающие права данных 
акционеров Компании на соответствую-
щее количество акций Компании;

е) при поступлении уведомле-
ния из числа уведомлений, указанных 
в подпункте «д» настоящего пункта, 
Правительство Российской Федерации 
в 3-дневный срок:

осуществляет проверку документов, 
представленных в соответствии с под-
пунктом «д» настоящего пункта;

принимает решение о передаче доли 
в уставном капитале общества соответ-
ствующему акционеру Компании пропор-
ционально количеству принадлежащих 
ему акций в уставном капитале Компании 
или об отказе в передаче такой доли;

ж) доля, решение о передаче кото-
рой принято Правительством Российской 
Федерации, незамедлительно переда-
ется лицу, в отношении которого в соот-
ветствии с абзацем третьим подпункта 
«е» настоящего пункта принято решение 
о такой передаче, а управление ею Пра-
вительством Российской Федерации пре-
кращается;

з) доля в уставном капитале общества, 
передача которой в соответствии с под-
пунктами «е» и «ж» настоящего пункта 
не была осуществлена акционеру Компа-
нии, подлежит оценке Правительством 
Российской Федерации и продаже в уста-
новленном Правительством Российской 
Федерации порядке российскому юри-

дическому лицу, соответствующему кри-
териям, определенным этим порядком. 
Указанные оценка и продажа доли осуще-
ствляются Правительством Российской 
Федерации в течение четырех месяцев со 
дня принятия решения об отказе в пере-
даче доли в соответствии с абзацем тре-
тьим подпункта «е» настоящего пункта 
или, в случае если такое решение об отка-
зе в передаче доли не было принято (в том 
числе по причине непредставления уве-
домления, предусмотренного подпунк-
том «д» настоящего пункта, или его пред-
ставления с нарушением установленного 
срока), в течение четырех месяцев со дня, 
следующего за днем окончания срока, 
предусмотренного подпунктом «д» насто-
ящего пункта;

и) денежные средства, вырученные 
от продажи доли в уставном капитале 
общества, передача которой в соответ-
ствии с подпунктами «е» и «ж» настоя-
щего пункта не была осуществлена акци-
онеру Компании, зачисляются покупа-
телем такой доли на счет типа «С», откры-
тый обществом на имя этого акционера 
Компании в соответствии с Указом Прези-
дента Российской Федерации от 5 марта 
2022 г. № 95 «О временном порядке 
исполнения обязательств перед неко-
торыми иностранными кредиторами». 
Акционер Компании не вправе распоря-
жаться указанными денежными сред-
ствами до завершения процедур, преду-
смотренных подпунктами «к» ― «м» 
настоящего пункта;

к) Правительство Российской Феде-
рации проводит финансовый, экологиче-
ский, технологический и иной аудит дея-
тельности иностранных юридических лиц 
(их филиалов) и (или) физических лиц, 
связанной с исполнением Соглашения. 
Перечень лиц, в отношении деятельности 
которых проводится аудит, утверждается 
Правительством Российской Федерации;

л) по итогам проведенного в соот-
ветствии с подпунктом «к» настояще-
го пункта аудита Правительство Россий-
ской Федерации устанавливает размер 
нанесенного ущерба и определяет лиц, 
на которых возлагаются обязательства 
по его возмещению;

м) денежные средства в сумме, рав-
ной сумме размера нанесенного ущерба, 
списываются со счета типа «С», откры-
того на имя акционера Компании, свя-
занного с иностранными юридическими 
лицами (их филиалами) и (или) физиче-
скими лицами, на которых в соответствии 
с подпунктом «л» настоящего пункта воз-
лагаются обязательства по возмещению 
ущерба, в пользу общества.

2. Правительство Российской Феде-
рации назначает в качестве управляюще-
го обществом действующего или послед-
него назначенного руководителя рос-
сийского филиала Компании, который 
осуществляет функции единоличного 
исполнительного органа общества со дня 
создания общества до дня избрания еди-
ноличного исполнительного органа обще-
ства. В случае если руководитель филиа-
ла Компании не согласен с его назначени-
ем в качестве управляющего обществом, 
Правительство Российской Федерации 
назначает в качестве управляющего обще-
ством иное лицо. Не позднее 10 дней со 
дня перехода права собственности на все 
доли, принадлежащие обществу, лицам, 
определенным в соответствии с настоя-
щим Указом, общим собранием участни-
ков общества избирается единоличный 
исполнительный орган общества. Опе-
рационная деятельность общества осу-
ществляется в соответствии с условиями 
Соглашения.

3. Управляющий обществом обя-
зан осуществить перевод всех работни-
ков Компании (ее российских филиала 
и представительства) в общество.

4. При создании общества Правитель-
ство Российской Федерации утверждает 
его устав, который действует до дня утвер-
ждения участниками общества ново-
го устава общества. Участники общества 
заключают учредительный договор обще-
ства и утверждают новый устав общества 
в месячный срок со дня перехода права 
собственности на все доли, принадле-
жащие обществу, лицам, определенным 
в соответствии с настоящим Указом. Учре-
дительный договор общества и его устав 
наделяют всех участников общества теми 
же правами и обязанностями, что и при-
надлежащие акционерам Компании права 
и обязанности.

5. К правоотношениям, связанным 
с реализацией Соглашения, применяется 
право Российской Федерации.

6. Споры, вытекающие из правоотно-
шений, связанных с реализацией Согла-
шения, подлежат рассмотрению в Арбит-
ражном суде города Москвы.

7. Предоставить право давать офици-
альные разъяснения:

а) Центральному банку Российской 
Федерации ― по вопросам применения 
настоящего Указа в части, касающейся 
совершения операций по счету типа «С»;

б) Правительству Российской Феде-
рации ― по иным вопросам применения 
настоящего Указа.

8. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 июня 2022 года № 416
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ВСУ ДЕМОРАЛИЗОВАНЫ, ИХ ДУХ ПОДОРВАН
Игорь Коротченко, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»:
— Взятие Лисичанска и освобождение территории 

Луганской Народной Республики — значительный 

успех специальной военной операции. Он показыва-

ет, что российским командованием были правильно 

определены тактика и последовательность действий, 

которые привели к желаемым результатам. 

Кроме того, Вооруженные силы России развивают 

наступление по другим направлениям. Все это гово-

рит о том, что инициатива находится полностью в ру-

ках наших военных. Противник деморализован, Во-

оруженные силы Украины отступают, и их моральный 

дух в значительной степени подорван. 

Основные усилия сосредотачиваются на решении 

главной задачи — окружении, расчленении и уничто-

жении донбасской группировки украинских войск, 

которая насчитывает от 50 до 70 тысяч человек. Все 

остальные задачи — промежуточные. Они так или ина-

че подчинены этой цели. Каким образом мы будем 

действовать дальше, будут определять штабы и ко-

мандиры, непосредственно руководящие боевыми 

действиями. 

Дмитрий Литовкин, ответственный редактор 
«Независимого военного обозрения»: 
— Прежде всего надо сказать, что достигнута важней-

шая задача специальной военной операции — полно-

стью освобождена вся Луганская Народная Республи-

ка. Теперь предстоит сделать то же с территорией ДНР. 

В принципе мы действуем в рамках Минских согла-

шений, по которым Украина еще 8 лет назад должна 

была решить вопрос о федерализации этих террито-

рий. Киевский режим предпочел силовое решение 

проблемы Донбасса. А Россия, как гарант реализации 

Минских соглашений, выполнила свои обязательства 

— создала условия для этой самой федерализации.

Я не работаю в Генштабе, поэтому не готов сказать, 

что будет происходить дальше на этом направлении с 

военной точки зрения. Пойдут ли союзные войска в 

соседние с ЛНР регионы или командование переки-

нет их на другие направления. Скажем, в сторону До-

нецка. Но я вижу, что сейчас идут активные действия 

под Харьковом. ВСУ и националистические фор-

мирования нагнетают ситуацию и под Николаевом. 

Надо как-то решать проблему с обстрелами нашей 

Белгородчины и Курской области. По этим регионам 

в воскресенье командование ВСУ опять пускало ра-

кеты «Точка-У», направляло туда свои ударные беспи-

лотники. Наверное, не только меня сильно тревожит, 

что атакам уже подвергаются пригороды Белгорода, 

там разбиты многоквартирные дома, есть убитые и 

раненые. 

Эту проблему пора радикально решать. Собственно 

говоря, то, что наша армия сейчас делает под Харько-

вом, как раз выглядит в том числе как усилия по ее ре-

шению. Надо иметь в виду, что российские подразде-

ления стоят всего в 13 километрах от харьковской 

кольцевой автодороги. Надо этим пользоваться. Если 

наши войска войдут в город, можно ожидать, что 

проблему с обстрелами российской территории в 

основном закроют. А дальше, думаю, будет Одесса. 

Вообще освобождение ЛНР и ДНР развяжет россий-

скому командованию руки. Не стоит забывать, что мы 

на Донбассе действуем ограниченной по численно-

сти, а значит, и по боевым возможностям, группиров-

кой войск. Сколько там набирается вместе Росгвар-

дией и с Народной милицией республик? Может, 

200, максимум 300 тысяч человек. Для решения 

масштабных задач спецоперации это, в общем-то, 

немного. Особенно учитывая размер территории 

Украины, численность ее вооруженных формирова-

ний и мобилизационные возможности этой страны. 

И тем не менее наши военные вместе с союзниками 

из ЛНР и ДНР действуют очень эффективно. Мето-

дично наступают, перемалывая превосходящие силы 

противника. Города берут, территории освобождают. 

Это многого стоит. Посмотрите, что в Лисичанске 

произошло. Это был второй случай фактического от-

ступления украинской армии. Первый — в Мариупо-

ле. И там и там Зеленский требовал, чтобы укра-

инские военные стояли насмерть. А они отходят во 

избежание «котлов» либо в плен сдаются. Это очень 

показательный момент, четко характеризующий на-

строения в ВСУ.

Территория ЛНР уже свободна. Думаю, не за горами 

время, когда полностью освободят территорию До-

нецкой Народной Республики. Предполагаю, что 

дальше может стать полегче. Вот Херсонскую об-

ласть с боями брать фактически не пришлось. Наде-

юсь, и в Харьковской области, в Запорожье без 

большой крови и разрушений удастся обойтись. 

А все это — важнейшие точки противостояния с бан-

деровцами, с киевским режимом. 

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

ЛУЧШИЙ ОХОТНИК ЗА ДРОНАМИ

Сергей Птичкин

М
инобороны опубли-
ковало кадры боевой 
работы расчетов зе-

нитно-ракетных комплексов 
«Тор-М1» в ходе специальной 
военной операции. Ранее де-
монстрировалась работа ЗРК 
«Тор-М2». Эти комплексы заре-
комендовали себя как наиболее 
результативные в борьбе с бес-
пилотными летательными аппа-
ратами.

Сообщается, что в данном 
конкретном случае была об-
наружена опасная воздушная 
цель, идентифицированная как 
беспилотник. Ее взяли на сопро-
вождение. Цель летела в направ-
лении позиций российских 
войск. Чтобы убедиться в наме-
рениях неприятеля, расчет ЗРК 
дает подойти беспилотному ле-
тательному аппарату поближе.

Сомнений нет: воздушный 
разведчик летит туда, где ему 
совсем не место. Цель на рассто-
янии удара, и теперь медлить 
нельзя. Пуск. За несколько се-
кунд ракета проделывает свой 
воздушный путь и бьет точно в 
цель. На камере объективного 
контроля видно — беспилотник 
уничтожен. 

Расчеты войсковой ПВО без 
особых проблем разоблачают 
хитрости, к которым прибега-
ют в ВСУ, пытаясь маскировать 
пуски своих дронов. Например, 
иногда беспилотники взлета-
ют под прикрытием воздушных 
шаров. Данную уловку раскры-
ли. Воздушные шары улетают 
по направлению ветра с опреде-
ленной скоростью. А БЛА меня-
ет траекторию, скорость, высо-
ту. Его и отслеживают.

Как рассказывают зенитчи-
ки, беспилотники бывают не 
больше метра в длину, кажутся 
совсем безобидными. А квад-
рокоптеры и вовсе похожи на 
безобидные игрушки. На деле 
же они представляют большую 

угрозу. Но даже такие мелкие и 
как бы безобидные дроны ЗРК 
«Тор» способен обнаружить и 
уничтожить.

На вооружение эти зенит-
но-ракетные комплексы стали 
поступать в середине 1980-х. 
За прошедшие годы комплекс 
многократно модернизиро-
вался, его сегодняшние версии 
— «Тор-М1», «Тор-М2» и «Тор-
М2У» — по своим возможностям 
многократно превосходят то, 
что пришло в войска более трид-
цати лет назад. В настоящее вре-
мя это единственный в мире зе-

нитно-ракетный комплекс, ко-
торый может вести своими ра-
кетами прицельный огонь на 
ходу. Как показали испытания, 
при скорости 25 км/час в движе-
нии по проселочной дороге цели 
поражаются гарантированно. То 
есть «Тор» может прикрывать 
армейские колонны от ударов с 
воздуха на марше.

В ходе специальной воен-
ной операции, как сообщалось, 
комплексы «Тор» сотни раз 
успешно выполняли боевые за-
дачи, прикрывая военные ко-
лонны во время маршей и за-
щищая их позиции после оста-
новки. Отмечается, что расчеты 
ЗРК «Тор» различных модифи-
каций задействованы для при-
крытия подразделений Воору-
женных сил РФ, ЛНР и ДНР от 
всех средств воздушного напа-
дения противника.

У этого ЗРК в одном корпу-
се — боевом модуле — размеще-

ны радар обнаружения целей, 
радар сопровождения целей и 
наведения ракет, средства свя-
зи и управления, а также 8 го-
товых к пуску зенитных ракет. 
«Тор» способен даже без уча-
стия человека в автоматиче-
ском режиме сканировать воз-
душное пространство и само-
стоятельно принимать реше-
ние на открытие огня. Факти-
чески это боевой противовоз-
душный робот. Ничего подоб-
ного не выпускает ни один из 
мировых производителей си-
стем ПВО.

Высочайшая эффективность 
ЗРК «Тор-М2У» неоднократно 
демонстрировалась при обо-
роне базы Хмеймим в Сирии. 
Именно ракеты этого комплек-
са сбивали и сбивают основную 
часть беспилотников, пытаю-
щихся атаковать наши объекты 
на территории базы. 

Один зенитно-ракетный 
комплекс «Тор» несет восемь 
ракет, стартующих вертикаль-
но. Обеспечивает защиту от ле-
тательных аппаратов, переме-
щающихся со скоростью до 700 
м/с. Дальность гарантированно-
го поражения от 500 метров до 
16 км. По высоте — от 10 метров 
до 10 км. Одновременно может 
обстреливать четыре воздуш-
ных цели.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Освободителей Лисичанска местные жители встречали не с пустыми руками. Государственный флаг ЛНР в руках девушки — лучшее свидетельство того, как в городе ждали этого дня.

По данным Минобо-
роны России, в райо-
не населенного пункта 

Марьинка Донецкой Народной 
Республики 54-я механизиро-
ванная бригада ВСУ за несколь-
ко суток боев потеряла более 60 
процентов личного состава и 
техники. «Оставшийся личный 
состав деморализован и отка-
зывается выполнять боевые за-
дачи», — отметил генерал. 

В восточной части Харькова 
ударом высокоточного оружия 
ВКС России был ликвидирован 
пункт временной дислокации 
127-й отдельной бригады тер-
робороны. В результате погиб-
ли более 100 украинских воен-
нослужащих и 15 единиц воен-
ной техники. 

Наши летчики также атако-
вали базу иностранных наем-
ников на северной окраине Ни-
колаева, где были уничтожены 
до 120 «солдат удачи». А в рай-
оне населенного пункта Спор-
ное на территории Донецкой 
Народной Республики полегло 
подразделение 5-го отдельного 
штурмового полка 1-й отдель-
ной бригады президента Укра-
ины имени гетмана Б. Хмель-
ницкого. 

«В результате огневого по-
ражения 18 украинских боеви-
ков уничтожены, двое сдались в 

плен, остальные разбежались», 
— сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны России.

Между тем Вооруженные 
силы России продолжают нано-
сить удары по военным объек-
там на территории Украины. 
Авиационным высокоточным 
оружием за сутки поражены де-
сять пунктов управления. Это 
произошло в районах Спорное 

(ДНР), Лепетиха в Николаев-
ской области и Зеленодольск 
Днепропетровской области. 

Под Константиновкой и 
Бахмутом на территории ДНР, в 
окрестностях Малой Шестерни 
в Херсонской области, под Ви-
сунском, Николаевкой и Поля-
ной в Николаевской области на 
воздух взлетели семь складов с 
боеприпасами. Живая сила и во-
енная техника ВСУ также были 
уничтожены еще в15 районах.

Конашенков также сказал, 
что в рамках контрбатарейной 
борьбы высокоточным оружи-
ем ВКС России в районах насе-
ленных пунктов Верхнекамен-
ское (ДНР), Белогоровка, Ма-
лорязанцево и Золотаревка  Лу-
ганской Народной Республики 
поразили три артиллерийских и 
пять минометных взводов про-
тивника. 

Наши оперативно-тактиче-
ская, армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
нанесли удары по 32 пунктам 
управления ВСУ, складу бое-
припасов, живой силе и воен-
ной технике в 287 районах.

Российские средства про-
тивовоздушной обороны сби-
ли над населенными пункта-
ми Дибровное Харьковской 
области и Квитнево Николаев-
ской области два штурмовика 

Су-25 воздушных сил Украи-
ны. Также были ликвидирова-
ны десять украинских беспи-
лотников. Их сбили в районах 
Новое Запорожской области, 
Волноваха и Донецк на терри-
тории ДНР, а также над Дмит-
ровкой, Изюмом, Березовкой 
и Купянском в Харьковской 
области.

Было перехвачено восемь 
снарядов реактивных систем 
залпового огня, в том числе 
четыре реактивных выстрела 
системы залпового огня «Хи-
марс» в районе Стаханова Лу-
ганской Народной Республи-
ки. Еще четыре — от «Урагана» 
в окрестностях Попасной в ЛНР, 
Каменки в Харьковской обла-
сти и около Донецка. 

Всего с начала специальной 
военной операции, по данным 
Минобороны России, уничто-
жены 229 украинских самоле-
тов, 134 вертолета, 1440 беспи-
лотников, 353 комплекса ПВО, 
3893 танка и других боевых 
бронемашин, 704 боевые маши-
ны реактивной системы залпо-
вого огня, 3078 орудий полевой 
артиллерии и минометов, а так-
же 3979 специальных военных 
автомобилей ВСУ.

К о н а ш е н к о в  о т д е л ь н о 
рассказал об обстреле укра-
инцами двух российских горо-

дов. По его словам, в воскресе-
нье ночью с 3.00 до 3.30 по мо-
сковскому времени киевский 
режим совершил преднаме-
ренный удар баллистически-
ми ракетами «Точка-У» с кас-
сетными боеприпасами и бес-
пилотниками Ту-143 «Рейс» по 
жилым кварталам Белгорода и 
Курска, где нет никаких воен-
ных объектов.

Официальный представи-
тель Минобороны России под-
черкнул, что этот ракетный 
удар целенаправленно плани-
ровался и был осуществлен 
против нашего мирного гра-
жданского населения. 

«Российскими средствами 
ПВО все три запущенные укра-
инскими националистами по 
Белгороду баллистические ра-
кеты «Точка-У» с кассетными 
головными частями уничтоже-
ны в воздухе. В результате пора-
жения украинских ракет облом-
ки одной из них упали на жилой 
дом в городе», — отметил гене-
рал Конашенков. 

Он добавил, что российские 
средства противовоздушной 
обороны также уничтожили на 
подлете к Курску два начинен-
ных взрывчаткой украинских 
реактивных беспилотных лета-
тельных аппарата. Это были Ту-
143 «Рейс».  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали еще о ше-
сти подвигах, совершен-

ных российскими военнослу-
жащими в ходе военной спецо-
перации по защите республик 
Донбасса.

Реактивный артиллерий-
ский взвод под командовани-
ем капитана Александра Сысо-
ева оборонял один из освобо-
жденных населенных пунктов. 
Боевики, желая вернуть утра-
ченные позиции, попытались 
атаковать позиции российских 
войск, нанося удары артиллери-
ей и из минометов.

Офицер точным пуском ра-
кет нанес огневой удар по про-
тивнику. Прицельным огнем 
было уничтожено две самоход-
ные артиллерийские установ-
ки. Лишенный артподдержки 
противник спешно покинул по-
зиции.

Капитан Илья Кабельков со 
своей батареей поддерживал 
наступление российских войск 
минометным огнем. В ходе раз-
ведки передовая группа обнару-
жила скрытый опорный пункт 
противника на удалении 5 ки-
лометров от линии соприкосно-
вения. Об этом командир груп-
пы незамедлительно проинфор-
мировал капитана Кабелькова. 
Офицер оперативно произвел 
расчеты для стрельбы и орга-
низовал грамотное управление 
минометным огнем батареи. 
Прицельным огнем опорный 
пункт националистов был  уни-
чтожен.

Старший сержант Алек-
сандр Ткаченко в лесополо-
се обнаружил большое скоп-
ление вооруженных дивер-
сантов. В скоротечном бою он 
смог  уничтожить командира 
диверсионно-разведыватель-
ной группы и 9 националистов. 
Остатки подразделения против-

ника, лишенные руководства, 
отступили, оставляя при этом 
раненых на поле боя. Россий-
ские военнослужащие продол-
жили преследовать национали-
стов, в результате все они были 
ликвидированы. Потерь среди 
группы Ткаченко не было.

Старший сержант Виктор 
Прокопченко организовал 
боевое охранение подступов 
к району прибытия колонн. В 
ходе наблюдения он обнару-
жил среди деревьев в лесу ди-
версионно-разведывательную 
группу националистов. Он ор-
ганизовал оборону в ожидании 
прибытия подкрепления и всту-
пил в бой с радикалами.

Не ожидая организованного 
отпора со стороны российских 
военнослужащих, противник 
спешно отступил, понеся по-
тери в живой силе. После ско-
ротечного боя Прокопченко 
направил колонны батальонно-
тактической группы полка к ме-

сту дальнейшего выполнения 
боевых задач.

В ходе ожесточенных боев 
вблизи одного из населенных 
пунктов, находящегося под 
контролем украинских нацио-
налистов, сержант Джунайдул-
ло Сафаров выполнял задачу 
по уничтожению выявленных 
позиций и бронированной тех-
ники боевиков. В ходе боя, за-
няв выгодную позицию, он при-
цельным огнем уничтожил вра-
жескую бронированную маши-
ну, огневую позицию и пулемет-
ный расчет националистов. На-
ционалисты, неся потери, спеш-
но отступили.

При отходе бронированной 
техники противника сержант 
Сафаров выстрелил из противо-
танковой управляемой ракеты 
и уничтожил вражескую БМП. 
«Действия сержанта Сафаро-
ва позволили российским вой-
скам развить наступление на 
заданном направлении и не до-

пустить потерь среди личного 
состава, вооружения и военной 
техники», — рассказали в воен-
ном ведомстве.

Действуя в составе танково-
го взвода, ефрейтор Богдан Ша-
роварин выполнял задачи по 
освобождению одного из насе-
ленных пунктов от украинских 
националистов. Встретив оже-
сточенное сопротивление про-
тивника, командир роты при-
нял решение обойти укреплен-
ные позиции с фланга. Ефрейтор 
в составе взвода зашел во фланг 
националистических формиро-
ваний и, ведя прицельный огонь 
по противнику, занял выгод-
ный рубеж на опушке леса. По-
сле этого Богдан обнаружил ко-
лонну автомобильной техники, 
за которой укрывались ведущие 
огонь националисты. Ефрейтор, 
продолжая вести точный огонь 
из танка, уничтожил две БМП и 
до 20 человек живой силы про-
тивника.  
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«Тор» — единственный в мире зенитно-ракетный комплекс, который может прицельно стрелять ракетами на ходу.

Капитан Александр Сысоев 
точным пуском ракет уничто-
жил две артустановки ВСУ.

Капитан Илья Кабельков 
минометным огнем поразил 
опорный пункт неонацистов.

Старший сержант Александр 
Ткаченко обнаружил и уни-
чтожил группу диверсантов.

Старший сержант Виктор 
Прокопченко не дал радика-
лам напасть на автоколонну.

Сержант Джунайдулло 
Сафаров уничтожил броне-
машину врага и пулеметчика. 

Ефрейтор Богдан Шароварин 
уничтожил две вражеские 
БМП и до 20 националистов.

А К Ц Е Н Т

ЗРК «Тор» способен в автоматическом 
режиме сканировать воздушное 
пространство и самостоятельно 
принимать решение на открытие огня

— Видео: Боевое применение 
на Украине зенитно-ракетных 
комплексов «Тор-М2» 
rg.ru/art/2344953
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54-я механизированная бригада 
вооруженных сил Украины за несколько 
суток боев потеряла более 60 процентов 
личного состава и военной техники

1
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ПРОЕКТ Защита данных 
о жилье осложнит
работу ЖКХ

Недвижимые 
долги

Марина Трубилина

Взыскание долгов за коммунальные услуги, проведе-
ние общих собраний собственников жилья и сделок с 
недвижимостью вскоре могут сильно осложниться. За-
конопроектом об усилении защиты персональных дан-
ных предполагается ограничить предоставление све-
дений из Единого госреестра недвижимости (ЕГРН).

Сейчас персональные данные защищены недоста-
точно, считают авторы законопроекта, который гото-
вится в Госдуме ко второму чтению. Широкое распро-
странение получили сервисы в интернете, где можно 
приобрести информацию из различных баз данных 
— адреса, недвижимость, паспорта, авиа- и железно-
дорожные перелеты россиян и т.п. Это создает угрозу 
совершения преступлений — мошенничеств с исполь-
зованием методов социальной инженерии, с заочным 
оформлением кредитов, кибербуллинга, говорится в 
пояснительной записке.

Сейчас получить сведения из ЕГРН о том, кому 
принадлежит жилье, может любой желающий. Авто-
ры законопроек-
та предлагают вы-
давать выписки из 
ЕГРН только в слу-
чаях, если владе-
лец недвижимости 
ранее сообщил в 
Росреестр, что не 
возражает против 
предоставления 
данных третьим ли-
цам. В других случа-
ях сведения будут 
предоставляться 
только по запросу 
нотариуса и только если это нужно для защиты прав 
заявителя.

Второе чтение законопроекта намечено в Госду-
ме на 5 июля. Между тем ряд ассоциаций сферы ЖКХ 
направил обращение вице-премьеру Марату Хуснул-
лину, в минстрой, минэнерго и Госдуму о необходи-
мости внесения поправок в законопроект. Среди ав-
торов письма — Российская ассоциация водоснабже-
ния и водоотведения (РАВВ), Совет производителей 
энергии, Ассоциация региональных расчетных цен-
тров, Национальный жилищный конгресс и Ассоциа-
ция гарантирующих поставщиков и энергосбытовых 
компаний.

В законопроекте не учитывается, что данные из 
ЕГРН сейчас используются управляющими компа-
ниями (УК) и ресурсоснабжающими организациями 
(РСО) — водоканалами, электросетями и пр. — указыва-
ют авторы письма. В частности, выписки из ЕГРН УК и 
РСО получают для взыскания долгов с жителей, чтобы 
точно определить, кто владелец квартиры.

Ежегодно меняются собственники 6—7% квартир, 
говорит директор Ассоциации региональных расчет-
ных центров Ольга Селляхова. Люди покупают и про-
дают жилье, разводятся, женятся, меняют фамилии. 
Если же в заявлении в суд указать неверного собствен-
ника, во взыскании долга отказывают. Коммунальные 
организации ежегодно подают десятки миллионов 
запросов в Росреестр, говорит эксперт.

Предложенный в законопроекте механизм полу-
чения сведений через нотариуса коммунальным ор-
ганизациям не поможет, отмечает Селляхова. Сейчас 
запросы на выписки подаются в электронной форме 
и обходятся коммунальщикам в среднем в 1,82 рубля 
за выписку при пакетной выгрузке. Новый же поря-
док предполагает личный визит к нотариусу и обосно-
вание каждого запроса, что потребует массу времени, 
средств, персонала и дополнительных документов. Бо-
лее того, законопроект блокирует организацию общих 
собраний собственников многоквартирных домов, от-
мечают в НП «Национальный жилищный конгресс» 
(НЖК). У организаторов собраний либо не будет дан-
ных о собственниках, количестве голосов у каждого, 
либо им придется нести затраты на услуги нотариусов.

Авторы обращения просят внести поправки в зако-
нопроект. В частности, включить организации ЖКХ в 
перечень лиц, которым предоставляются сведения из 
ЕГРН вне зависимости от наличия согласия, наряду с 
уже включенными в такой перечень страховыми и кре-
дитными организациями.

Обеспокоенность коммунальных организаций раз-
деляют в минэнерго. Как сообщили «РГ» в ведомстве 
в ответ на запрос, в министерстве полагают, что зако-
нопроект в первоначальной редакции может суще-
ственно усложнить процесс взыскания задолженности 
в судебном порядке, особенно с физлиц, а это сейчас 
основной способ истребования задолженности в от-
ношении потребителей-физлиц. Законопроект может 
быть принят при условии одновременного внесения 
изменений в Гражданский процессуальный кодекс РФ, 
считают в ведомстве. Изменения должны быть направ-
лены на обеспечение возможности судам самостоя-
тельно запрашивать выписки в отношении должников, 
по которым ресурсоснабжающими организациями по-
даны судебные иски и приказы. Аналогичная процеду-
ра начала действовать с июля в случаях, когда взыска-
телю неизвестны СНИЛС, ИНН или другие идентифи-
каторы должника.  

ТУРИЗМ Эксперты рассказали на «круглом столе» в «Российской газете», 
как правильно организовать детский отдых

Индивидуальный поход
Евгений Гайва, 
Светлана Задера, 
Софья Придворова

В 
разгар летнего сезона ро-
дителям не стоит поку-
пать туры у нелегальных 

организаций, посоветовали 
эксперты за «круглым столом» 
в «Российской газете». Родите-
лям они рекомендуют органи-
зовывать детский отдых либо 
через школы, либо с привлече-
нием сертифицированных спе-
циалистов и при этом учиты-
вать пожелания самого ребенка.

В сфере детского отдыха есть 
проблема нелегальных выез-
дов, отметила замруководите-
ля комитета «ОПОРЫ России» 
по туризму Марина Ненароко-
ва. «К сожалению, существует 
огромная проблема нелегаль-
ных выездов, которые органи-
зуют родители, — как экскур-
сионных, так и походных. Когда 
родителям не хочется привле-
кать учителей или школу, когда 
собираются деньги через роди-
тельские чаты. Потом мы име-
ем много проблем с претензия-
ми самих же родителей к орга-
низаторам таких нелегальных 
поездок, которые тоже работа-
ют вне правового поля. Претен-
зии возникают, когда исклю-
чается или школа, или третье 
лицо, которое могло бы здесь 
работать», — сказала она.

Родители не хотят привле-
кать учителей или школу, со-

бирают деньги в родительских 
чатах и выезжают. Но по дей-
ствующему закону о туризме, 
только туроператор может ор-
ганизовать турпродукт — сюда 
входит проживание, питание 
и перевозка. Когда перевозка 
«выбывает», появляются ИП, 
которые, исключив перевозку, 
принимают детей. Дальнейшие 
действия не всегда находятся в 
поле зрения надзора. Потому 

организовать отдых стоит либо 
со школой, либо с туроперато-
ром, либо с другой организаци-
ей на официальной основе, по-
яснила эксперт.

В случае организации вы-
ездных мероприятий от школы 
ответственность несет руко-
водитель образовательной ор-
ганизации: он подбирает и от-
правляет с детьми только про-
фессионалов, которые имеют 

опыт, определенные навыки и 
которым он доверяет, добав-
ляет председатель Ассоциации 
«Развитие активного туризма» 
Дмитрий Исаев. 

«Родителей должно насторо-
жить, если они отправляют де-
тей с руководителем, который 
не имеет опыта, — понятно, что 

это опасно. Я бы рекомендовал 
связываться с теми меропри-
ятиями, которые организуют 
либо школа, либо те сертифици-
рованные известные специали-
сты, которые занимаются дет-
ским отдыхом», — сказал он.

Обязательно стоит учиты-
вать и пожелания ребенка при 
планировании отдыха, отметил 
директор ЦДО «Лаборатория 
путешествий» Матвей Шпаро. 
Ребенок должен быть мотиви-
рован и представлять, куда едет 
и что там его ждет. «Широка па-
литра того, что сейчас мы мо-
жем дать ребенку: танцы, горы, 
авиамоделирование, робото-
технику. Нужно узнавать у ре-
бенка, чего он хочет. Если отдых 
будет совмещен с его интере-
сами, то эффективность и без-
опасность такого отдыха будет 
выше», — сказал эксперт.

По словам главы Росзапо-
ведцентра Дарьи Мацук, более 
125 тысяч детей посетили осо-
бо охраняемые природные тер-
ритории, при том, что всего за 
год на заповедных территори-
ях побывало 10,6 млн человек. 
«В прошлом году 10,6 млн чело-
век посетили особо охраняемые 
природные территории, из них 
в рамках школьных организо-
ванных групп — 115 тысяч чело-
век. Уже видна разница. А в рам-
ках экспедиций и лагерей — 11 
тысяч детей», — сказала Мацук.

Как отметила глава Росзапо-
ведцентра, лагеря, экспедиции 

и походы являются в России од-
ними из основных форм эколо-
гического просвещения и до-
полнительного экологического 
образования на особо охраня-
емых природных территориях 
(ООПТ).

«Вместе с тем стоит сказать, 
что проведение детских лагерей 
на ООПТ — непростая задача, 
поскольку эта работа связана с 
большими трудностями по сбо-
ру необходимой разрешитель-
ной документации и согласова-
нием с контрольно-надзорны-
ми органами. Тем не менее экс-
педиции и походы продолжают 
пользоваться большим спросом 
как у самих детей, так и у педа-
гогов и родителей», — отметила 
Мацук.  

Дальневосточные 
сладости

Ранее предлагалось вве-
сти «статус дальне-
восточника», в рамках 

которого люди бы получили 
льготы, например, более ран-
ний выход на пенсию, нало-
говый вычет, расширенное 
медицинское страхование. 
Проект еще обсуждается? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: У дальневосточ-
ников уже есть хороший пакет 
привилегий: в нем «Дальневос-
точная ипотека», которую толь-
ко что распространили на вра-
чей и учителей, бесплатная вы-
дача участков земли. Приступа-
ем к строительству дальневос-
точных кварталов. Так что спе-
циально выделять при помощи 
некого статуса жителей одно-
го российского региона как бо-
лее привилегированных я бы не 
стал. 

Вы предлагали провести «гек-
тарную амнистию» для тех 
участников программ получе-
ния дальневосточного и арк-
тического гектаров, кото-
рые пропустили сроки подачи 
заявлений о предоставлении 
земли в собственность. Когда 
он может быть принят? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Да, мы очень 
внимательно отнеслись к это-
му вопросу и максимально 
оперативно подготовили за-
конопроект — потому что зна-
ем, насколько сильно это бес-
покоит людей. Законопроект 
уже прошел первое чтение в 
Госдуме. 

Ранее вице-премьер Юрий 
Трутнев заявил, что единым 
оператором северного завоза 
может стать министерство 
по развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики. Этот вопрос 
уже решен? Если да, то когда 
министерство начнет вы-
полнять роль оператора? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Мы получили 
важнейшие поручения от пре-
зидента. Одно из них касает-
ся как раз определения едино-
го оператора морской логисти-
ки для северного завоза. Внесли 
наши предложения в правитель-
ство. 

Мы предлагаем создать си-
стему единого цифрового экс-
педитора, который бы обеспе-
чил прозрачность и конкурент-
ность закупок всех участников 
северного завоза, упорядочил 
огромный хаотичный поток за-
купок. Приведем эту систему в 
порядок — есть большой шанс, 
что цены на товары снизятся. 

В части организации мор-
ской логистики считаем, что 
консолидация функций управ-
ления навигацией в «Росато-
ме» — оптимальное решение. 
Минвостокразвития выступа-
ет координатором в части обес-
печения грузовой базы. Со-
единяя технологию цифрового 
экспедитора и навигационной 
способности «Росатомфлота», 
думаю, мы сможем найти фор-
мулу, которая может сделать 
северный завоз более эффек-
тивным.

Вы неоднократно выступа-
ли за переезд штаб-квартир 
крупных компаний на Даль-
ний Восток. Кто-то отклик-
нулся? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Если честно, я 
не возражал бы против переезда 
столицы России на Дальний Вос-
ток — это я как патриот нашего 
региона говорю. Если смотреть 
прагматично, то компании, ко-
торые понимают, какое будущее 
и какие перспективы вырисовы-
ваются во взаимодействии с на-
шими восточными соседями, 
как минимум должны усилить 
свои подразделения, а может, 
и перенести штаб-квартиры на 
Дальний Восток — ближе к но-
вым центрам силы.

Какова ситуация на Северном 
морском пути в нынешних 
условиях? Какова ситуация с 
инвесторами из Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР)? 
Достаточно ли существую-
щих темпов развития Север-
ного морского пути (СМП)? 

А ЛЕКСЕЙ ЧЕКУ НКОВ : До 1 августа 
совместно с коллегами по пра-
вительству, с крупнейшими 
компаниями-грузоотправите-
лями, «Росатомом» мы долж-
ны разработать единый план 
развития Северного морского 
пути, основанный на актуали-
зированном прогнозе грузово-
го потока, — это поручение пре-
зидента. 

Мы детально работаем с каж-
дой компанией-инвестором. 
Это очень серьезная грузовая 

база. Уже до 2030 года она пере-
валит за 100 млн тонн в год, 
включая 50 млн тонн сжижен-
ного природного газа и более 50 
млн тонн нефти. По сегодняш-
ним ценам только два этих то-
вара должны давать 100 млрд 
долларов выручки ежегодно. 
Такие объемы терять преступ-
но. Очевидно, что инвестиции 
в Северный морской путь жиз-
ненно важны для развития рос-
сийской экономики на поколе-
ния вперед. 

Собрав и скоординировав 
эту грузовую базу, мы подпи-
шем обязывающие соглашения 
с компаниями-инвесторами и 
«Росатомом». Министерство по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики выступит как предста-
витель правительства России. 

План развития СМП — это, по 
сути, актуализированный спрос 
на инфраструктурные инвести-
ции со стороны государства, со 
стороны крупнейших инвесто-
ров-грузоотправителей. Это 
расширение ледокольной груп-
пировки, создание транспортно-
го флота ледового класса, созда-
ние новых и модернизация су-

ществующих портов, дноуглуб-
ление, создание терминалов, 
расширение спутниковой груп-
пировки, инфраструктуры свя-
зей, гидрометеорологический 
мониторинг. Также важно разви-
вать аварийно-спасательную ин-
фраструктуру, которая позволит 
сделать Северный морской путь 
круглогодичным и безопасным. 

Это серьезные инвестиции. 
По предварительным расчетам, 
потребуются дополнительно 
сотни миллиардов рублей ин-

вестиций из федерального бюд-
жета. Но эти средства позволят 
обеспечить стране стабильный 
доход в 100 млрд долларов в год. 

Ранее вы сообщили, что к со-
зданию мастер-плана горо-
да-спутника Владивостока 
будут привлечены азиатские 
компании. Кто-то уже выра-
зил желание участвовать в 
этом проекте? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Мы решили вна-
чале создать качественный соб-
ственный продукт. Довольно 
большое время занял конкурс 
по выбору генерального проек-
тировщика этого проекта. Кон-

курс позволил выбрать дей-
ствительно сильного победите-
ля — это Научно-исследователь-
ский институт перспективного 
градостроительства с опытом 
более 90 лет. Он участвовал в 
реализации такого важнейшего 
проекта, как федеральная тер-
ритория «Сириус». 

Надеемся, что идея горо-
да-спутника — главного евро-
пейского города в Азии — будет 
реализована, причем обяза-
тельно с элементами, вдохнов-
ленными Санкт-Петербургом. 

К Восточному экономиче-
скому форуму будет подготов-
лена и представлена президенту 
генеральная концепция города. 
Следующим шагом станет при-
влечение инвесторов — уже для 
реализации пилотных проектов 
мастер-плана. 

Япония заявляет о введении 
все новых санкций в отноше-
нии России. Какова ситуация 
с реализацией японских проек-
тов на Дальнем Востоке? Не 
решили ли японские инвесто-
ры прекратить работу?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Говоря о санк-
циях, президент применил эпи-
тет «бездумные», и добавить тут 
нечего. Говоря о японских инве-
сторах, следует учитывать ази-
атский менталитет — долгосроч-
ный и прагматичный. Японцы, 
как и южные корейцы, — люди 
продуманные и, надеюсь, рано 
или поздно устанут плясать под 
чужую дудку и вернутся к со-
трудничеству в важнейшем Ази-

атско-Тихоокеанском регионе, 
где Россия — один из крупней-
ших игроков и сотрудничество 
друг с другом — единственно воз-
можная форма сосуществова-
ния. Я верю, что разум и прагма-
тичный подход в итоге победят.

До осени 2022 года будет запу-
щена промышленная ипо-
тека. Ставка составит 5%. 
Эта мера будет распростра-
нена на всю Россию. Не плани-
руете ли вы просить о допол-
нительных льготах для Даль-
него Востока? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Перефразируя 
известное выражение — наш ма-
крорегион оказался в сложное 
время в нужном месте. Главное 
преимущество Дальнего Вос-
тока сегодня — его близость к 
крупнейшим мировым рынкам 
капитала, технологий и сбыта. 
У нас более 4 тысяч километров 
границ с Китаем. Этим можно и 
нужно пользоваться. 

Плюс у нас более дешевое 
электричество, качественные 
трудовые ресурсы, природные 
ископаемые. Мы будем созда-
вать новые проекты в пригра-
ничных территориях — про-
мышленные парки, чтобы раз-
вивать экспорт в фактически 
бездонный рынок Азии. И, да, 
мы будем бороться за то, чтобы 
на Дальнем Востоке все феде-
ральные меры были еще более 
привлекательными.  

Летом запустят чартерные рейсы 
в Приморье, где можно будет отве-
дать гребешка, креветок и краба.

При планировании детского отдыха 
нужно учитывать пожелания 
ребенка, подчеркивают эксперты.

А К Ц Е Н Т

Грузопоток Северного морского пути 
до 2030 года перевалит 
за 100 млн тонн в год 

Чтобы выбить долг за коммуналку с собственника жилья, УК 
придется сначала запросить данные из ЕГРН через нотариуса.

Сейчас получить 
сведения из ЕГРН 
о том, кому при-
надлежит жилье, 
может любой 
желающий

1

— Какие продукты можно 
и нельзя передавать ребенку 
в летний лагерь 
rg.ru/art/2338185
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Кстати

Законопроект не устраивает и риелторов, он увеличит вре-

мя и затраты на проверку чистоты покупаемой квартиры. 

На практике покупатели изучают публичные реестры еще 

до заключения договора, до внесения аванса за объект, го-

ворит руководитель Юридической службы «ИНКОМ-Не-

движимость» Светлана Краснова. В случае внесения в за-

кон изменений рынок недвижимости откатится назад, счи-

тает она. При отказе продавца риелторы вынуждены будут 

изучать документы по всей цепочке сделок с жильем, что 

увеличит время проверки объекта и стоимость услуг.

ЦИФРА

10,6
МИЛЛИОНА

человек побывали за год 

на российских особо охраняе-

мых природных территориях. 

Среди туристов были более 

125 тысяч детей
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ФОРУМ  

По итогам 
ПМЮФ 
подготовят 
поручения 
президента

ПОСТАВИТЬ 
ЗАСЛОН 
РУСОФОБИИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

По итогам Х Петербургского 
международного юридическо-
го форума (ПМЮФ) могут по-
следовать поручения прези-
дента России Владимира Пути-
на. Об этом сообщил министр 
юстиции Российской Федера-
ции Константин Чуйченко, под-
водя итоги четырех дней рабо-
ты на площадке.

— Форум проводится во ис-
полнение распоряжения пре-
зидента РФ Владимира Влади-
мировича Путина, — пояснил 
он. — Это обязывает нас подго-
товить и представить доклад с 
нашими предложениями, и, со-
ответственно, мы предложим 
по результатам форума издать 
перечень поручений. Мораль 
и право сближаются. И нор-
мы морали нужно воплощать в 
юридически значимую форму.

Глава минюста также отме-
тил, что «в целом мы удовлетво-
рены и количеством участни-
ков, и качеством проведенных 
дискуссий». В юбилейном фору-
ме приняли участие около трех 
тысяч человек, 45 делегаций 
иностранных государств, около 
300 спикеров. За четыре дня со-
стоялись около ста мероприя-
тий, сложнейшие юридические 
вопросы обсуждали не только 
правоведы, но и представители 
органов государственной вла-
сти, регуляторов, судейского и 
научного сообществ, междуна-
родных и российских организа-
ций и компаний.

Центральным событием 
ПМЮФ стало пленарное засе-
дание «Остаться в праве», на 
котором выступил заместитель 
председателя Совета безопас-
ности Дмитрий Медведев. Как 
и многие другие сессии, оно 
было посвящено меняющему-
ся мировому порядку и задачам 
России в этой связи.

— Санкций очень много, 
беспрецедентное количество. 
И очевидно, что эти санкции 
приняты именно с целью при-
чинить максимальный эконо-
мический вред нашей стране, 
— отметил Дмитрий Медведев. 
— Этого не скрывают государ-
ства, которые их ввели, они 
приняты на очень длительный 
срок, и из этого должна исхо-
дить вся будущая политика на-
шей страны.

Особое значение в этой свя-
зи приобретает также задача за-
щиты прав россиян за рубежом 
и противодействие русофобии.

— Мы не могли остаться в 
стороне и создали «горячую 
линию» для тех, кто столкнул-
ся с несправедливостью в свой 
адрес только из-за того, что он 
русского происхождения, — 
рассказал председатель Ассо-
циации юристов России Сергей 
Степашин. — Наши юристы, ад-
вокаты, эксперты в различных 
отраслях права круглосуточно 
и, подчеркиваю, безвозмезд-
но отвечают на многочислен-
ные вопросы. Мы помогаем со-
отечественникам составлять 
обращения и представлять свои 
интересы в государственных 
инстанциях недружественных 
стран.

У россиян, кстати, осталась 
возможность требовать защи-
ты в Страсбургском суде, от-
метил Григорий Лукьянцев, 
уполномоченный по вопросам 
прав человека, демократии и 
верховенства права Министер-
ства иностранных дел России. 
Несмотря на то что РФ выхо-
дит из Европейской конвенции 
по правам человека и решения 
ЕСПЧ, принятые в отношении 
нашей страны после 15 марта 
2022 года, исполняться не бу-
дут, в отношении других госу-
дарств юрисдикция Европей-
ского суда по правам человека 
продолжает действовать.

— Важно то, какое государ-
ство нарушило права человека, 
— пояснил Лукьянцев. — Никто 
наших граждан и наших соо-
течественников не лишал воз-
можности обращаться в ЕСПЧ, 
исчерпав все внутренние сред-
ства правовой защиты.  

Санкции приняты 
именно с целью 
причинить макси-
мальный экономи-
ческий вред 
нашей стране

СТРАХОВАНИЕ Эксперты спрогнозировали стоимость ОСАГО 
для электросамокатов

Два колеса дороже 
машины
Владимир Баршев 

С
тоимость годового 
полиса страхования 
ответственности 
владельца электро-
самоката или друго-
го средства индиви-
дуальной мобильно-
сти может варьиро-
ваться в диапазоне 

от 7 до 15 тысяч рублей. Такой 
прогноз дали эксперты Страхо-
вого дома ВСК, применив при-
нятые у страховщиков методи-
ки расчета тарифов ОСАГО. Сде-
лано это было на случай введе-
ния обязательного страхования 
ответственности россиян, ис-
пользующих средства индиви-

дуальной мобильности (СИМ) в 
условиях городской среды.

О введении обязательного 
страхования ответственности 
электросамокатчиков не раз 
заявляли в том числе и депута-
ты Госдумы. Электросамокаты 
и другие СИМ пользуются воз-
растающим спросом среди рос-
сиян. По оценкам ретейлеров, в 
нынешнем году продажи элек-
тротранспорта увеличились ми-
нимум в два раза. В то же время, 
по данным МВД, число аварий с 
участием СИМ выросло на 35% 
по сравнению с январем — маем 
2021 года.

И вот, по расчетам экспертов, 
прогнозная цена такой страхов-
ки оказалась сопоставимой со 

стоимостью полиса ОСАГО для 
автомобиля. Потому что у само-
катов и других СИМ вероят-
ность наступления страхового 
случая выше. Хотя возможная 
тяжесть причиненного ущерба 
существенно ниже. С 2012 года 
аварийность на дорогах России 

снижается, несмотря на то, что 
размер автопарка постоянно 
растет. Так, число ДТП за этот 
период уменьшилось в 1,5 раза 
(до 133 тысяч ДТП), а число ав-
томобилей на дорогах выросло 
минимум на 25% (до 60,14 мил-
лиона). Ситуация же со сред-
ствами индивидуальной мо-
бильности иная — их число по-
стоянно растет. В прошлом году, 
по оценкам экспертов, было 
продано до 250 тысяч электро-
самокатов. За этот же период 
было зафиксировано около 700 
ДТП с участием СИМ.

Лимит ответственности по 
страховому полису для СИМ 
может достигать 500 тысяч — по 
аналогии с ОСАГО. Это связано 
с тем, что при аварии с электро-
самокатом ущерб может быть 
нанесен не только здоровью по-
страдавшего, но и его имуще-
ству, в частности, при ДТП с уча-
стием автомобиля. 

Оптимизировать стоимость 
полиса можно, включив в него 
цену франшизы — по аналогии 
с другими видами страхования. 
Кроме того, уменьшить размер 
платы при страховании СИМ до 
50% будет возможно при реги-
страции самоката (например 
упрощенной, через портал го-
суслуг). Либо при ограничении 
возраста водителя (возмож-
ность управлять самокатом с 
16 лет). Позволит снизить сто-
имость страховки и введение 
«прав» на управление СИМ. 
Например, допускать к управ-
лению водителей с правами ка-
тегории «М» либо вводить спе-
циальную категорию для води-
телей средств индивидуальной 
мобильности с возможностью 
получить такие «права» в упро-
щенном формате. Например, 
сдав теорию и экзамен онлайн 
через Госуслуги.

Но оформление полиса ОСА-
ГО как минимум требует реги-
страции этого самоката. А с 
этим большие проблемы. Сей-
час даже нет соответствующей 
классификации этих транспорт-
ных средств, не говоря об их сер-
тификации.  

Управление электросамокатом может стать дорогим удовольствием.

А К Ц Е Н Т

Уменьшить наполовину размер 
платы за ОСАГО при страховании 
электросамоката станет возможно 
после регистрации, если ее введут

БЕЗОПАСНОСТЬ В Госдуме решили изменить правила работы частных охранников 
и детективов

Телохранитель по закону
Наталья Козлова

В 
Думу внесли новый и 
очень интересный доку-
мент. Он разделит регу-

лирование деятельности част-
ных охранников и детективов 
по разным нормативным актам. 

Почему документ важен? Он 
касается многих. У нас в стране 
официально действуют 17,5 ты-
сячи частных охранных струк-
тур, и в них трудятся почти 700 
тысяч охранников, у которых 
«на обслуживании» больше 1,4 
миллиона объектов.

С е г о д н я  д е я т е л ь н о с т ь 
охранников и частных сыщи-
ков в России регулирует один 
документ — Закон «О частной 
детективной и охранной дея-
тельности в РФ». Принят он был 
еще в 1992 году. 

Авторы нового законопроек-
та — депутаты Александр Хин-
штейн, Анатолий Выборный и 
Эрнест Валеев. Их новый зако-
нопроект разделяет частных 
охранников и частных детек-
тивов. Права и обязанности 
охранников останутся в зако-
не о частной охранной деятель-
ности. А для сыщиков подгото-
вили новый законопроект — «О 
частной детективной деятель-
ности». 

— Существующий сегодня за-
кон был принят ровно 30 лет на-
зад и, конечно, уже не отражает 
многих сегодняшних реалий, — 
объяснил Хинштейн в Telegram. 
— 30 лет назад было ощущение, 
что частный охранник и част-
ный детектив — почти одно и то 
же. Жизнь показала, что это аб-
солютно разные виды деятель-
ности, — отметил Хинштейн.

Работа над документом, как 
объясняют его создатели, шла 
несколько лет. Авторы сотруд-
ничали с профессиональным 
сообществом и Росгвардией, 
которая по закону и занимает-
ся проверкой частных охран-
ных предприятий.

Что в документе главное, о 
чем должны знать граждане? 
Законопроект устанавливает 
пять основных видов охранных 
услуг. Их стоит перечислить.

Это защита жизни и здоро-
вья, охрана объектов и иму-
щества, обеспечение порядка 
при массовых мероприятиях, 
проектирование, монтаж и экс-
плуатация технических средств 
охраны, обеспечение режима 
на охраняемых объектах.

Для тех, кто в этом бизнесе 
трудится, документ снимает 
ограничения на создание фи-
лиалов охранных организаций. 
Сейчас частная охранная ор-
ганизация, зарегистрирован-
ная в одном субъекте, не может 
открыть свой филиал в другом 
регионе страны.

Вводится страхование про-
фессиональной ответствен-
ности за причинение вреда 
жизни, здоровью или имуще-
ству «при оказании охранных 
услуг». Этого пункта вгообще 
не было.

Появляется новая категория 
частных охранников, которая 
не предусмотрена в законода-
тельстве, — «телохранитель». 
Правда, они смогут пользовать-
ся только оружием ограничен-
ного поражения. С телохрани-
телями была почти анекдотич-
ная ситуация, когда договор за-
ключался не на охрану гражда-
нина, а, к примеру, на его порт-
фель или нечто подобное. 

Один из авторов законо-
проекта, заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выбор-
ный, назвал журналистам этот 
законопроект «революцион-

ным шагом» для всей частной 
охранной отрасли России. 

По его мнению, отрасль в 
слкучае принятия нового до-
кумента, переводится в макси-
мально прозрачную правовую 
плоскость «для эффективно-
го взаимодействия с государ-
ственными правоохранитель-
ными органами».

Другой соавтор, замести-
тель председателя Комитета 
по безопасности и противодей-
ствию коррупции Эрнест Вале-
ев, считает, что законопроект 
сохранил все положительное из 
действующего законодатель-
ства о частной охранной дея-
тельности.  

А К Ц Е Н Т

Частная охранная отрасль переводится 
в максимально прозрачную правовую 
плоскость для взаимодействия 
с правоохранительными органами

СПОРНЫЙ ВОПРОС

РАСПЛАТА С ИЗНОСОМ
Если автосервис отказался восстанавливать машину, то страховая 

компания может заменить ремонт по ОСАГО выплатой. Но — с учетом из-

носа. Об этом сообщила финансовый уполномоченный Светлана Мак-

симова в рамках X Петербургского международного юридического фо-

рума. 

По ее словам, если у страховщика заключен договор на организацию ре-

монта со станцией технического обслуживания автомобилей (СТОА), ко-

торая соответствует установленным требованиям к организации восста-

новительного ремонта в отношении конкретного потерпевшего, стра-

ховщик должен направить его транспортное средство на эту станцию.

Если ни одна из станций, с которыми у страховщика заключены догово-

ры, не соответствует установленным требованиям, страховщик с согла-

сия потерпевшего в письменной форме может выдать направление на 

ремонт на одну из таких станций. При отсутствии такого согласия возме-

щение вреда осуществляется в форме страховой выплаты.

В этой связи, если страховщик представит финансовому уполномочен-

ному доказательства невозможности выдачи им направления на ремонт 

в течение установленного законом об ОСАГО срока по причине отказа 

всех СТОА, с которыми страховщик заключил договоры и которые соот-

ветствуют критериям доступности для потерпевшего, а также сохранно-

сти гарантий от производителя, взыскиваемое страховое возмещение 

должно рассчитываться как стоимость восстановительного ремонта с 

учетом износа узлов, деталей и запасных частей.

Однако это противоречит мнению Верховного суда, а также рекоменда-

циям Центробанка. Верховный суд, неоднократно рассматривая подоб-

ные дела, отражал в них иную позицию. А именно: если сервис отказыва-

ет в ремонте, то это проблемы страховщика. А если он их не может ре-

шить, то должен произвести выплату без учета износа автомобиля со 

всеми полагающимися штрафами и пенями.

Недавно страховщики обратились в Центробанк за разъяснением этого 

вопроса, и ЦБ подтвердил, что они должны придерживаться позиции 

Верховного суда: либо обеспечить ремонт, либо заплатить деньги без 

учета износа. Дело в том, что согласно позиции ВС денежная выплата с 

учетом износа возможна лишь в исключительных случаях, которые про-

писаны в законе об ОСАГО. 

Чем обойдется такая рекомендация финуполномоченного — несложно 

предсказать. Все, кто обратился к нему с подобной жалобой, отправятся 

в суды. Нагрузка на представителей Фемиды вырастет в разы. 

Подготовил Владимир Баршев

ТРАНСПОРТ Сформирован 
парк самолетов 
для полетов за рубеж

Рейс 
не задержат

Евгений Гайва

В России сформирована группировка воздушных су-
дов для зарубежных полетов без риска арестов. Об этом 
сообщил министр транспорта Виталий Савельев на 
расширенной коллегии министерства.

«Нам удалось создать группировку воздушных су-
дов, действующих бортов, летающих за рубеж, для ко-
торых отсутствуют риски ареста и задержания», — ска-
зал Савельев. Он пояснил, что уже 1213 воздушных су-
дов из 1278 переведено в российский реестр.

Как уточнили в минтрансе, группировка воздушных 
судов, которые могут летать за рубеж без риска задер-
жания, сейчас состоит из 206 самолетов. Позже, бесе-
дуя с журналистами, министр уточнил, что сейчас за 
рубежом остались задержанными 77 воздушных судов. 
Ранее называлась цифра в 78 судов. «Одну машину нам 
удалось вернуть. Мы боремся за каждый самолет», — по-
яснил Савельев.

При этом ве-
дется работа по 
формированию 
заказа на произ-
водство отечествен-
ных самолетов и 
комплектующих. 
Потребность в воз-
душных судах оце-
нивается более чем 
в тысячу единиц до 
2030 года, отметил 
министр. Парк воздушных судов, используемых рос-
сийскими авиакомпаниями, будет обеспечен комплек-
тующими для поддержания летной годности, сказал 
Савельев. «Наша задача обеспечить летную годность 
машин безусловно. Мы занимаемся вместе с минпром-
торгом обеспечением комплектующими и запасными 
частями нашей авиационной техники. У нас безопас-
ность — главный приоритет. Мы от этого не отступим и 
будем работать над тем, чтобы самолеты были на кры-
ле, и наша промышленность, мы уверены, в этом помо-
жет», — сказал министр.

Вице-премьер Марат Хуснуллин, также общаясь с 
журналистами, отметил, что сегодня в различных сек-
торах экономики в России уже производят запасные 
части для импортной техники. «Да, они чуть хуже, но 
их уже производят. Также и с самолетами. У нас базо-
вое самолетостроение в стране было, мы его не потеря-
ли в отличие от других государств. Поэтому имея базо-
вое самолетостроение, имея нашу промышленность, 
мы найдем возможность производить все виды запча-
стей», — сказал вице-премьер.

Кроме того, Россия должна выстроить новую модель 
взаимодействия со странами Евросоюза в области гру-
зовых перевозок, заявил на коллегии первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов. «К решению этого вопроса нуж-
но подойти взвешенно, обеспечив как интересы рос-
сийских перевозчиков, так и потребителей транспорт-
ных услуг», — сказал Белоусов. По его словам, интересы 
отечественных перевозчиков должны быть соблюдены 
в том числе и в части стоимости таких перевозок.  

ЭКСПОРТ В России 
запретили вывоз риса 
и кормовых аминокислот

Крупы у нас 
в остатке

Татьяна Карабут

Экспорт риса и крупы из него, а также кормовых ами-
нокислот из России запрещен до конца года. Поста-
новление об этом выпустило правительство. Эти меры 
позволят полностью насытить внутренний рынок 
необходимой продукцией, исключив риски дефицита, 
и стабилизировать цены для потребителей, пояснила 
первый заместитель министра сельского хозяйства 
Оксана Лут. 

По прогнозам минсельхоза, в 2022 году в стране бу-
дет выпущено 550 тысяч тонн рисовой крупы. Произ-
водство риса сосредоточено в Краснодарском крае, где 
в апреле этого года произошло разрушение дамбы на 
Федоровском подпорном гидроузле. Из-за этого воз-
можно сокращение посевных площадей и, следова-
тельно, производства риса, что может привести к ро-
сту цен, поясняли ранее в министерстве. 

Россия съеда-
ет 600—620 тысяч 
тонн риса в год, 
говорит замести-
тель гендиректора 
Института конъ-
юнктуры аграр-
ного рынка Ирина 
Глазунова. В сезо-
не 2021/22 произ-
водство крупы ре-
кордное — 436 ты-
сяч тонн (в преды-
дущем — 380 тыс. 
тонн). Импорт в 
последние годы со-
ставляет 190—240 
тысяч тонн в год. При этом из-за сложностей в логисти-
ке экспорт по итогам сезона может снизиться более 
чем в два раза — с 188 тысяч до 85—87 тысяч тонн, а экс-
порт сырца — примерно в 10 раз, с 96 тысяч тонн в про-
шлом сельхозгоду до 9—10 тысяч тонн в этом, прогно-
зирует эксперт. Тем не менее запрет на экспорт помо-
жет полностью закрыть потребности нашего рынка в 
рисе, соглашается Глазунова.

Ограничения на экспорт аминокислот коснут-
ся L-лизина сульфата, L-лизина моногидрохлорида и 
DL-метионина. Это незаменимые аминокислоты, ко-
торые нужны в рационе сельхозживотных. Без них не-
возможно сделать высококачественные комбикорма, а 
их дефицит негативно сказывается на продуктивности 
поголовья, поясняет глава Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин. По его словам, в 2020—2021 го-
дах складывалась критическая ситуация как с наличи-
ем, так и с ценами на аминокислоты, в том числе из-за 
пандемии и запрета на ввоз из ряда стран и с некото-
рых предприятий. Иногда цены росли на сотни про-
центов. Это  могло еще больше взвинтить цены на мясо 
из-за снижения предложения, говорит Юшин. И хотя 
объемы поставок российских аминокислот на внеш-
ние рынки невелики, для полной стабилизации цен и 
обеспечения доступности этого продукта ограничения 
экспорта вполне оправданы, считает он.  

В 2022 году воз-
можно снижение 
выпуска риса 
из-за аварии 
на гидроузле 
в Краснодарском 
крае 

Сейчас без риска 
задержания 
за границу 
могут летать 
206 самолетов

— Читайте также: Центробанк 
планирует расширить тарифы 
по автогражданке 
rg.ru/art/2340098
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Справка «РГ»

Закон «О частной детективной и охранной деятельности в Российской 

Федерации» разрешает применять физическую силу, спецсредства и 

огнестрельное оружие, но только «в случаях и порядке, предусмотрен-

ных законом». 

При применении физической силы, спецсредств или огнестрельного 

оружия охранник обязан «предупредить о намерении их использовать, 

предоставив при этом достаточно времени для выполнения своих тре-

бований, кроме случаев, когда промедление в применении создает опас-

ность его жизни и здоровью». А также обеспечить получившим телес-

ные повреждения первую помощь и уведомить «в возможно короткий 

срок» органы здравоохранения и внутренних дел. И немедленно уведо-

мить прокурора о всех случаях смерти или телесных повреждений.
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РЕЗОНАНС Польша 
хочет стать великой 
за счет Германии

Камень 
Берлину 

Василий Федорцев 

Глава правящей польской партии «Право и спра-
ведливость» Ярослав Качиньский заявил, что нельзя 
«отпускать» вопрос о выплатах Германией репараций 
Польше за преступления, совершенные нацистами 
во время Второй мировой войны. По словам Качинь-
ского, добиться этих выплат будет трудно, но сделать 
это необходимо — в том числе потому, что Варшава 
должна получить компенсацию за свою активную по-
мощь Киеву. «Мы не можем давать другим и при этом 
не требовать ничего взамен», — отметил лидер «Пра-
ва и справедливости», указав на то, что никто сейчас 
не помогает Украине так, как Польша. Эти слова — яв-
ный камень в огород Берлина. Медлительность немцев 
в вопросе поставок 
украинской армии 
вооружений давно 
вызывает недоволь-
ство в Варшаве 

«Право и спра-
ведливость» уже в 
течение несколь-
ких лет требует от 
Берлина выплаты 
репараций в раз-
мере нескольких 
сотен миллиардов 
евро. При этом и в Германии, и в самой Польше давно 
подозревают, что эта тема, как и в целом резко нега-
тивное отношение партии Качиньского к «немецко-
му вопросу», связаны в первую очередь с внутренней 
политикой и нацелены на польских избирателей. Де-
монстрируя полякам свою решительность, «Право и 
справедливость» просто желает подольше задержать-
ся у власти. Польша, похоже, хочет не просто уступок 
и денег, а претендует еще и как минимум на равное с 
Германией лидерство в Евросоюзе. По словам Качинь-
ского, по темпам развития польская экономика сейчас 
уступает только китайской, при этом разрыв в уровне 
благосостояния между поляками и немцами — самый 
маленький в истории, и правительство ставит перед 
собой задачу устранить этот разрыв полностью. На 
это, конечно, Варшаве потребуются деньги — так же 
как и на обширную программу перевооружения ар-
мии, которая, как отметил лидер ПиС, должна превзой-
ти по своей силе немецкую. Парадокс, однако,в том, 
что сильная экономика и армия необходимы полякам 
для того, чтобы не дать осуществиться планам Герма-
нии, нацеленным на централизацию Евросоюза.  

СКАНДАЛ Болгарию 
покинули 70 сотрудников 
дипмиссий РФ с семьями 

Москва 
словам не верит 

Александр Гацак, «Российская газета», София

Из Болгарии вылетели 70 объявленных персонами 
нон грата представителей дипмиссий России. А мест-
ные власти могут отпраздновать установление свое-
образного рекорда в рамках продолжающейся в Евро-
пе русофобской кампании. По распоряжению болгар-
ского премьера Кирила Петкова, известного в оппо-
зиционных кругах как «Простак Киро», сотрудники 
российских посольства и консульств были вынужде-
ны в спешке покидать балканскую республику с се-
мьями и домашними питомцами. Общее число выле-
тевших в Москву граждан составило 164 человека. По-
грузка личных вещей россиян, решение множества 
технических вопросов, связанных с отъездом и пере-
распределением обязанностей внутри дипмиссии, 
пришлись на субботу и завершились лишь к рассве-
ту воскресенья. Вчера днем грузовики и автобусы с 
людьми направились в столичный аэропорт, где были 
встречены толпой местных журналистов. Последние, 
стоит признать, весьма решительно, но деликатно 
были оттеснены от россиян местными правоохрани-
телями. Все детали сложнейшего процесса по выво-
зу граждан РФ на Родину прорабатывались в плотной 
координации с МИД России. Вылет наших соотече-
ственников был осуществлен прямым эвакуацион-
ным рейсом София — Москва (Внуково). Напомним, 
что руководство Болгарии отказалось от пересмотра 
решения по депортации россиян. В этой связи посол 
РФ в балканской республике Элеонора Митрофанова 
заявила о намерении обсудить с российскими властя-
ми возможность закрытия дипмиссии. В Болгарии уже 
заговорили о разрыве дипотношений с Москвой как о 
логичном исходе конфликта. Однако, вице-президент 
Илияна Йотова подчеркнула, что не верит в подобный 
сценарий и все еще надеется на достижение некоего 
компромисса между странами.  

КОНФЛИКТ Украинских олигархов готовятся «раскулачить» ради сближения 
с Евросоюзом

Гоните денежки
Павел Дульман

П
резидент Украины Зе-
ленский подписал указ 
о создании так называ-

емого реестра олигархов. Имен 
в указе пока нет — лишь общие 
положения о принципах его 
формирования. Впрочем, еще 
на этапе обсуждения закона и 
после его принятия в потенци-
альный реестр местные СМИ 
«записывали» не только всем 
известных миллиардеров, 
включая экс-президента По-
рошенко, но и просто крупных 
украинских бизнесменов, чье 
состояние превышает 90 мил-
лионов долларов — именно та-
кая цифра содержится в зако-
не, для того чтобы попасть под 

его действие закон. После при-
знания этих людей «лицами, 
оказывающими значительное 
влияние на экономическую и 
политическую жизнь» — так 
трактуется природа олигар-
хии в законе, они попадают под 
санкции со стороны государ-
ства, вплоть до блокировки и 
конфискации активов. Надо 
заметить, что критерии отне-
сения к олигархическому цеху 
и применяемые репрессии в 
законе прописаны широкими 
мазками и оставляют простор 
для злоупотреблений. Поводом 
может стать не только большое 
состояние, но и некое «влияние 
на СМИ» или спонсорство по-
литических партий, что, без-
условно, Зеленский использу-

ет для борьбы с потенциальны-
ми соперниками. 

С другой стороны, борьбы 
с олигархами от Киева требу-
ет Брюссель. Под красивы-
ми словами о «деолигархиза-
ции украинской экономики» 
западные спикеры имеют в 
виду «раскулачивание» мест-
ных богачей как обязательное 
условие сближения Украины с 
ЕС и лишения ее последних ре-
альных признаков «независи-
мости». Несложно заметить, 
что в странах Восточной Евро-
пы, делегировавших свой су-
веренитет ЕС и НАТО, есть бо-
гатые люди, но уже нет возму-
тительно богатых, или играю-
щих в политику, как Ахметов и 
Коломойский.  

КОМПЕТЕНТНО

Применит ли 
Британия 
военную силу, 
чтобы 
удержать 
Шотландию 

БОМБЫ 
НЕ ПОМОГУТ
Владислав Шабловский

В Шотландии проведут рефе-
рендум о независимости от Бри-
тании 19 октября 2023 года. 
Дату голосования назвала шот-
ландский первый министр Ни-
кола Стерджен. Какова вероят-
ность выхода Шотландии из со-
става Соединенного Королев-
ства?  Применит ли премьер Бо-
рис Джонсон силу, чтобы удер-
жать Шотландию? На эти вопро-
сы «РГ» ответила доктор истори-
ческих наук, профессор МГИМО 
Наталия Капитонова. 

— До референдума дело мо-
жет и не дойти. Предвосхищая 
действия центрального пра-
вительства, Стерджен заранее 
обратилась в Верховный суд за 
разъяснением — могут ли вла-
сти Шотландии провести рефе-
рендум без разрешения центра. 
Если все-таки его провести не 
дадут, то Шотландия намерена 
рассматривать исход следую-
щих всеобщих выборов в регио-
не как референдум «де-факто» и 
на основании его итогов провоз-
гласить независимость. В слу-
чае же объявления Шотланди-
ей независимости — а именно 
этот исход видится в настоящее 
время наиболее вероятным — 
Британия будет ввергнута в се-
рьезнейший конституционный 
кризис. Джонсон, который и так 
непопулярен в стране, а тем бо-
лее в Шотландии, будет сметен: 
его правительство не получит 
вотума доверия, который, без 
сомнения, будет сразу же по-
ставлен на голосование в Пала-
те общин. Не удержится он и на 
посту лидера Консервативной 

партии. За Шотландией после-
дует Северная Ирландия, кото-
рая воссоединится с Ирландией. 
Более того, независимость Шот-
ландии станет хорошим приме-
ром для Европы, запустив ана-
логичные процессы в других 
странах Старого Света. 

Отделение Шотландии нане-
сло бы огромный ущерб репу-
тации Британии, позициониру-
ющей себя в настоящее время 
в качестве «глобальной» дер-
жавы. Именно поэтому Лондон 
максимально сопротивляется. 
Джонсон (так же, как до него 
Кэмерон) не хочет войти в исто-
рию как премьер, допустивший 
развал страны. Он под разными 
предлогами будет затягивать 
рассмотрение этой проблемы, 
как это делал раньше, мотиви-
руя необходимостью урегули-
ровать все вопросы, связанные 
с брекзитом. В настоящее время 
он развил бурную деятельность 
в связи с «угрозой» со сторо-
ны России, проводящей СВО 
на Украине. Другими словами, 
Джонсон всячески демонстри-
рует, что сейчас (и в бли-
жайшем будущем) — не до рефе-
рендума. Что касается возмож-
ного применения центром во-
енной силы против Шотландии, 
я думаю, что это крайне малове-
роятно. Впрочем, зная непред-
сказуемость Джонсона, пол-
ностью исключать какую-либо 
демонстрацию военной силы 
(но только демонстрацию) я бы 
не стала. Со стороны премье-
ра и других членов британско-
го кабинета уже звучали заяв-
ления, что благоприятный для 
сторонников независимости 
момент был ими упущен в 2014 
году, и в ближайшем будущем 
разрешать повторное голосо-
вание правительство Британии 
не будет. Но Стерджен — жен-
щина настойчивая. При этом 
руководимая ею Шотландская 
национальная партия (ШНП) 
стремится действовать по зако-
ну, а не так, как это было в 2017 
году, когда Каталония пыталась 
отделиться от Испании.  

КРИЗИС Глава Узбекистана обещал сохранить 
автономию Каракалпакии, где вспыхнули беспорядки 

Народ услышан
Игорь Дунаевский

О
бстановка во входя-
щей в состав Узбе-
кистана Республи-
ке Каракалпакстан 
постепенно ста-
билизируется по-
сле массовых бес-
порядков первого 
июля. Но несмотря 

на введение властями режима 
ЧП, на выходных фиксирова-
лись локальные столкновения 
правоохранителей и протесту-
ющих. Судя по видеозаписям 
из Каракалпакии, силовики 
проводили задержания тех, кто 
нарушал комендантский час (с 
21.00 до 7.00) и запрет на лю-
бые массовые собрания, вве-
денные в рамках режима ЧП.

Президент страны Шавкат 
Мирзиёев приезжал в Нукус 
(административный центр Ка-
ракалпакии) и в субботу, и в 
воскресенье, где, как сообщает 
его пресс-служба, «встретился 
с депутатами Жокаргы Кенеса 
(Верховного совета), предста-
вителями старшего поколения 
и активом» республики. Обсу-
ждали вызвавший острую ре-
акцию в обществе проект по-
правок в конституцию Узбе-
кистана. Глава государства «на 
основе изучения высказывае-
мых жителями Каракалпакста-
на мнений обозначил необхо-
димость сохранения без изме-
нений» тех положений Основ-
ного закона, где зафиксирован 
автономный статус региона. 
Для стабилизации обстанов-
ки власти также организовали 
массовую рассылку СМС-со-
общений на этот счет на мо-
бильные телефоны местных 
жителей.

Мирзиёев сообщил, что в 
ходе беспорядков «к сожале-
нию, есть пострадавшие среди 
мирных жителей и сотрудни-
ков правоохранительных ор-
ганов». Его пресс-секретарь 
Шерзод Асадов, цитируя главу 
государства, заявил, что «зло-
намеренные силы пытаются 
дестабилизировать и раска-
чать ситуацию в Узбекистане 
под предлогом протеста против 
конституционных реформ».

Обстановка в Каракалпа-
кии, расположенной на восто-
ке Узбекистана, накалилась на 
фоне обсуждения поправок в 
конституцию. Эту идею Мир-
зиёев предложил после пере-
избрания на второй срок в кон-
це прошлого года. Комиссия, 
сформированная парламен-
том, разработала около 200 по-
правок, часть которых лишили 
бы Каракалпакию статуса суве-
ренной республики и права на 
выход из состава Узбекистана. 
На прошлой неделе Мирзиёев 
предложил провести референ-
дум по изменениям в консти-
туцию после общественного 
обсуждения, которое парла-
мент планировал закончить до 
4 июля.

Но 1 июля в нескольких го-
родах Каракалпакии на улицы 
вышли тысячи человек с ло-
зунгами против поправок. Са-
мая крупная акция прошла в 
Нукусе, а к вечеру демонстра-
ции переросли в масштабные 
столкновения с полицией. МВД 
Узбекистана сообщало, что 
в Нукусе «преступные груп-

пы лиц», используя протесту-
ющих, пытались прорваться в 
здания местных органов вла-
сти и захватить их, чтобы «де-
стабилизировать обществен-
но-политическую ситуацию 
в Узбекистане». По версии 
МВД, причиной волнений ста-
ло «неправильное толкование 
конституционных реформ не-
которыми гражданами».

Как уточнили в МВД, эти 
действия были «решительно 
пресечены», организаторы и 
те, кто оказывал сопротивле-

ние полиции, задержаны. В ве-
домстве заявили, что «государ-
ство обладает необходимым 
потенциалом для недопущения 
дальнейшего расшатывания 
ситуации».

В соцсетях и Telegram-кана-
лах появилось множество ви-
деозаписей, на которых, пред-
положительно, зафиксиро-
ваны столкновения силовых 
подразделений и протестую-
щих с применением слезото-
чивого газа и светошумовых 
гранат, а также следы крови на 

асфальте в Нукусе. Официаль-
ных данных о пострадавших за 
исключением слов Мирзиёева 
власти Узбекистана не озву-
чивали.

В воскресенье МВД Узбеки-
стана заявило о «восстановле-
нии порядка». С 3 июля в регио-
не на месяц введен режим ЧП, 
а также комендантский час. В 
рамках режима усилена охра-
на ключевых объектов жиз-
необеспечения, запрещены 
массовые мероприятия, огра-
ничено движение транспорта 
и работа торговых точек, забе-
галовок, кафе и ресторанов. За 
соблюдением режима ЧП сле-
дят силовые структуры Узбеки-
стана, в регион также стянуты 
силы и средства минобороны 
страны.  

В Каракалпакии тысячи человек 
вышли на улицы, возмущенные 
планами лишить регион автономии.

А К Ц Е Н Т

МВД Узбекистана заявило 
о «восстановлении порядка» 
в Республике Каракалпакстан
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Польша претенду-
ет на равное 
с Германией 
лидерство 
в Евросоюзе

Если Шотландия 
объявит 
о независимости, 
это ввергнет 
Британию 
в кризис
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Точка зрения 

Богдан Безпалько, 
Член Совета при Президенте РФ 
по межнациональным отношениям:
— Мне кажется, что в условиях чрезвычайного и военного положения, 

когда Зеленский может применять любые меры по отношению к оли-

гархам, их просто решили лишить активов, — пояснил «РГ» Богдан Без-

палько. — Я не случайно говорю «решили». Потому что делает это не 

столько сам Зеленский, сколько люди и силы, которые стоят за ним. И 

этот сплоченный коллектив находится за пределами Украины. Долгое 

время они давали возможность олигархам владеть Украиной по латино-

американскому образцу, но сейчас, в условиях, когда самому укра-

инскому государству, как инструменту извлечения прибыли, угрожает 

опасность, их активы решили либо изъять, либо использовать для под-

держания этого самого государства на плаву. Тем более именно сейчас 

у Зеленского есть возможность реально любого политика записать в 

олигархи. Он просто получил возможность всех добить, у него развяза-

ны руки и конкурентов во внутренней политике, по сути, нет.

АВТОРИТЕТНО

Станислав Притчин, 
кандидат исторических наук, 
старший научный сотрудник 
Центра постсоветских иссле-
дований ИМЭМО РАН:
— События в Узбекистане точно не-

льзя назвать госпереворотом. Ско-

рее, это попытка поиграть на сепа-

ратизме. Причиной начала беспо-

рядков стали планы властей в рам-

ках конституционной реформы 

провести отмену особого статуса 

Каракалпакии — республики со 

своим защищенным языком, гер-

бом, гимном, флагом и возможно-

стью через референдум выйти из 

состава Узбекистана.

Волнения явились полной неожи-

данностью для Ташкента. Не было 

каракалпакского сепаратизма. Не 

назрела там ситуация, при которой 

людям потребовалось во что бы то 

ни стало выйти из состава государ-

ства. В республике проживают по 

сорок процентов узбеков и кара-

калпаков, их языки используются в 

равной мере. Видимо, власти не 

придали должного значения вопро-

су особого статуса региона.

Речь о регионе с населением около 

2 миллионов человек (при 35 мил-

лионах человек в стране), который 

занимает около 37 процентов пло-

щади всей страны. Эти территории 

нельзя назвать лакомым кусочком 

для конкурентов, которые могли бы 

использовать их для контроля над 

важными транспортными маршру-

тами или природными ресурсами.

При этом с социально-экономиче-

ской точки зрения Каракалпакия яв-

ляется проблемным регионом. Там 

наблюдаются серьезные сложно-

сти с экологией. Узбекская часть 

Аральского моря в основном при-

ходилась на Каракалпакию. Опусты-

нивание и обезвоживание этих зе-

мель больно ударили по экономике 

региона, который в советское вре-

мя был серьезной рыбопромыш-

ленной зоной и агропромышлен-

ным центром. Сейчас этого нет. Со 

стороны Ташкента требуются 

сверхусилия, чтобы поддерживать 

возможность экономического раз-

вития данных территорий. Наверно, 

такое положение явилось социаль-

ным фоном протестов, а вспышкой 

к волнениям послужило решение 

об отмене особого статуса Каракал-

пакии. Нужно сказать, что централь-

ные власти быстро отыграли ситуа-

цию назад. Вместе с тем, как мне ви-

дится, в отношении людей, попытав-

шихся использовать сложившуюся 

ситуацию, примут жесткие меры.

Вероятно, конфликт между властью 

и регионом не исчерпан. Четкой 

картины мы не знаем. Будем ждать 

итогов расследования, которые по-

кажут, присутствует ли здесь внеш-

ний фактор.

В любом случае такие волнения 

оставляют очень глубокий психоло-

гический и моральный отпечаток у 

людей. Очевидно, что Каракалпакия 

в ближайшее время будет находить-

ся под пристальным вниманием 

Ташкента. Проблемные вопросы, 

вероятно, будут решаться 

комплексно, как это обычно делают 

в Узбекистане. Наверно, там попро-

буют создать новые рабочие места, 

запустить очередные проекты. Но 

параллельно будет действовать 

жесткий режим соблюдения мер 

безопасности и вестись работа с 

людьми, которые попытались рас-

качать ситуацию на земле.

Подготовил Александр Ленин

Посол РФ Элеонора Митрофанова пояснила болгарам, 
что из-за действий Софии дипмиссия может быть закрыта.
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РЕШЕНИЕ 

Суд арестовал 
фигурантов 
дела о хищении 
земли МО 

ПОЛИГОН 
ДАЧНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
Иван Егоров

Военный суд в Москве аресто-
вал четверых подозреваемых в 
хищении земель минобороны в 
Подмосковье. Речь идет и о зем-
лях Алабинского полигона, на 
котором в том числе проходит 
знаменитый танковый биатлон.

Как сообщили ТАСС, 235-й 
Гарнизонный военный суд 
удовлетворил ходатайство 
следствия и отправил под стра-
жу на два месяца бывшего ру-
ководителя ФГУ «Ватутинская 
квартирно-эксплуатационная 
часть Минобороны России» Ва-
лерия Майбороду. А также еще 
трех фигурантов дела — учреди-
теля ООО «БДМ-строй» Сергея 
Бородина, бывшего военного 
топографа Александра Дзюбу и 
пенсионера Юрия Родина.

Всех четверых подозрева-
ют в мошенничестве в особо 
крупном размере, совершен-
ном организованной группой. 
Согласно материалам дела, ко-
торое расследует Главное во-
енное следственное управле-
ние СК РФ, Бородин, совмест-
но с Майбородой и другими со-
участниками создали преступ-
ную группу для присвоения 
земель минобороны в Наро-Фо-
минском и Одинцовском райо-
нах Подмосковья, а также в по-
селении Десеновское в Новой 
Москве.  По данным следствия, 
общая площадь похищенных 
земель составляет более 45 гек-
таров. При этом ущерб состав-
ляет более 1 млрд рублей.  Как 
рассказал ТАСС источник в 
правоохранительных органах, 
среди похищенных земель — 
часть территории Алабинского 
военного полигона.

По версии следствия, зем-
ли были выведены из собствен-
ности оборонного ведомства с 
помощью решений судов в по-
рядке гражданского судопроиз-
водства. Они оформлялись в 
том числе на подставных лиц 
под строительство дачных и 
коттеджных поселков . 

Оперативное сопровожде-
ние расследования дела ве-
дет ФСБ совместно с Главным 
управлением экономической 
безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД. 

В поле зрения силовиков 
по этому уделу — должностные 
лица минобороны, сотрудники 
регистрационно-учетных ор-
ганов, члены садовых товари-
ществ и другие, пока неустанов-
ленные лица. Во время заседа-
ния суда защита настаивала на 
невиновности Майбороды.  

ТЕХНОЛОГИИ ЗАГСы 
перестанут выдавать 
бумажные свидетельства

Поженимся 
без бумаги

Владислав Куликов

Министр юстиции РФ Константин Чуйченко сообщил, 
что в будущем году планируется отказаться от выдачи 
бумажных свидетельств ЗАГСами. Красивых брачных 
бумаг после свадьбы молодоженам выдавать больше 
не будут. Но желающие смогут в любой момент полу-
чить выписки из электронного реестра.

По словам Константина Чуйченко, с июня 2023 года 
российские органы записи актов гражданского состоя-
ния перейдут на новую реестровую модель, предусмат-
ривающую отказ от бумажного документооборота. 
Граждане и государственные органы смогут самосто-
ятельно запрашивать данные и получать соответству-
ющие выписки в электронном виде. Новость прозву-
чала в ходе открытого совещания министров юстиции 
«Государственная 
юстиция на службе 
человека» под пред-
седательством ми-
нистра юстиции РФ 
Константина Чуй-
ченко. Совещание 
прошло в рамках 
Х Петербургско-
го международно-
го юридического 
форума.

Ранее сообща-
лось о завершении 
работы по фор-
мированию и на-
полнению Единого 
государственного реестра записей актов гражданско-
го состояния. Иными словами, создана всероссийская 
база данных ЗАГС. В электронный вид было переведе-
но более 524 миллионов записей из архивов органов 
ЗАГС начиная с 1926 года. Возможности реестра поз-
волили подготовить масштабные изменения в законо-
дательство о регистрации актов гражданского состоя-
ния. В том числе, данная база, как предполагается, ста-
нет основой для создания единого реестра населения 
нашей страны. Как рассказывают эксперты, в реестре 
будут не просто ФИО и даты рождения, но важная юри-
дическая информация. Например: номера СНИЛС, 
данные о семейном положении, прописка и многое 
другое. Всего в единый регистр населения войдут более 
трех десятков видов сведений, находящихся сейчас в 
базах данных различных ведомств.

Что же касается ЗАГСов, то с 1 января этого года 
там внедрен экстерриториальный принцип. Гражда-
нин сможет обратиться в любой орган ЗАГС для реги-
страции рождения, расторжения брака, усыновле-
ния, перемены имени, получения свидетельства о 
смерти. Прописка человека теперь не важна. Супру-
ги могут подать заявление о разводе в любом городе 
страны, где бы их ни застала ссора. Законом преду-
смотрена экстерриториальность и для других юри-
дически значимых действий. Теперь в любом ЗАГСе 
можно получить справки и повторные свидетель-
ства, внести изменения и исправления в актовые 
записи и т.п.  

ЧП В Белгороде во время 
обстрела ВСУ погибли 
беженцы с Украины

Расставить 
точки над «У»

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород — Курск

Четыре человека погибли в результате обстрела Бел-
города ракетами «Точка-У» с кассетными боеприпа-
сами со стороны Украины, еще четыре пострадали. 
Двое из них — мужчина и ребенок 10 лет — доставлены 
в больницу.

Приграничные регионы Курской Дуги ночью тре-
тьего июля проснулись практически одновременно. 
Глухие грохочущие звуки раздались с разных сторон 
в три часа ночи: жители белгородских пригородов тут 
же начали писать об этом в местные телеграм-кана-
лы. Кто-то видел дым на фоне сереющего неба, кто-то 
— огненные вспышки, а потом появилось видео пожа-
ра в частном доме по улице Маяковского. Куряне тоже 
встретили тревожный рассвет — громоподобный шум 
заставил подско-
чить с постелей.

Сообщение о по-
жаре в частном сек-
торе Белгорода по-
жарные приняли 
в 3 часа 11 минут. 
Местные жители, 
выбежавшие под 
жуткий грохот на 
улицу, рассказали, 
что расчеты спаса-
телей прибыли на 
место молниеносно. 

Пожар ликви-
дировали быстро. Однако оказалось, что этим разру-
шения не исчерпываются. Губернатор Белгородской 
области Вячеслав Гладков сообщил о повреждениях 
40 частных домов и 21 многоквартирного. Строите-
ли приступили к ремонту сразу же. Власти пообещали 
белгородцам ликвидировать все последствия опера-
тивно и за счет бюджета региона.

К полудню воскресенья стало известно: в результа-
те украинской атаки на Белгород погибли четыре чело-
века, и из них только один — россиянин.

— Остальные три — граждане Украины, жители Харь-
ковской области, — сообщил Вячеслав Гладков.

Белгородцы, знавшие этих людей, рассказали, что 
семья бежала в Россию из приграничного украинского 
региона, здесь остановилась у родственников.

— То есть правительство Украины убивает граждан 
Украины на территории Российской Федерации, — 
констатировал губернатор.

Еще четыре человека, в том числе десятилетний 
мальчик, с ранениями госпитализированы в больницу. 

Тем временем на окраине Курска были обнаружены 
два сбитых российской системой ПВО беспилотника. К 
счастью, навредить они не успели. 

В Министерстве обороны РФ сообщили, что киев-
ский режим совершил преднамеренный удар балли-
стическими ракетами «Точка-У» с кассетными боепри-
пасами и беспилотниками Ту-143 «Рейс» по жилым 
кварталам Белгорода и Курска, где нет никаких воен-
ных объектов.  

«Правительство 
Украины убивает 
граждан Украины 
на территории 
Российской 
Федерации»

Уже сейчас 
граждане смогут 
прийти в любой 
ЗАГС, чтобы 
исправить 
документы или 
поменять имя

МИНОБОРОНЫ  Какие объекты строят и восстанавливают на Донбассе военные из РФ

От водовода до Саур-Могилы
Юрий Гаврилов

Р
оссийские военные строи-
тели уже активно работа-
ют на различных объектах 

в Луганской и Донецкой народ-
ных республиках. В конце про-
шлой недели на этих площадках 
побывал замминистра обороны 
РФ Тимур Иванов.

Его, в частности, интересо-
вало, как идет возведение ново-
го многофункционального ме-
дицинского центра в Луганске 
и целого жилого квартала в Ма-
риуполе. О первом объекте из-
вестно, что его планируют вве-
сти в строй уже в ноябре теку-
щего года. Площадь медцентра — 
11 тыс. квадратных метров. Там 
смогут одновременно оказать 
врачебную помощь двум сот-
ням пациентов.

На месте Иванов выяснил, 
что строители минобороны уже 
завершили устройство фунда-
ментной плиты, собирают ме-
таллоконструкции, делают кир-
пичные цоколи и ограждения из 
газосиликатного блока. В бли-
жайшие дни специалисты при-
ступят к кровле и фасадам зда-
ния. Окончание строительно-
монтажных работ запланиро-
вано на конец октября, работы 
ведутся с опережением графи-
ка. В Минобороны России со-
общили, что новый госпиталь 
оснастят современной диагно-
стической аппаратурой. Здесь 

будет компьютерный томограф, 
аппараты для рентгена, УЗИ, эн-
доскопии.

Осенью же специалисты во-
енно-строительного комплек-
са Минобороны России, что 
называется, «с нуля» возведут 
первую очередь нового жилого 
микрорайона для жителей Ма-
риуполя. Всего там построят 12 
пятиэтажных новостроек — это 
более 1 тысячи квартир. Сейчас 
там работают более 600 специ-
алистов, в их распоряжении 80 
единиц спецтехники.

Эта стройка — особенная. 
Не только потому, что новосе-
лами «военного» микрорайона 
станут люди, потерявшие в ре-
зультате варварских действий 
украинских националистов и 
ВСУ крышу над головой, а рос-
сийские специалисты подарят 
им новую. Еще до начала этой 
стройки нашим саперам при-
шлось провести на этой пло-
щадке сплошное разминиро-
вание. Без него никаких работ 
здесь вести было нельзя.

Помощь наших саперов по-
требовалась и в другом деле. 
В Минобороны России также 
рассказали, что для обеспече-
ния строительства объектов со-
циальной инфраструктуры на 
территории Донецкой Народ-
ной Республики развернули три 
мобильных цементных завода. 
Дело в том, что с начала спецо-
перации и до сегодняшнего дня 

в Донецке не было возможно-
сти производить бетон. Поэто-
му и понадобились его мобиль-
ные производства, имеющие-
ся в распоряжении российских 

военных специалистов. Первый 
завод запустили в рекордный 
срок — всего за три недели. Еще 
два завода тоже готовы и зара-
ботают в ближайшее время. 

Но прежде наши инженерные 
подразделения в течение меся-
ца разминировали площадку 
размером 115 гектаров.

А в жилых кварталах Ма-
риуполя военные строители 
тем временем организовали 
бесплатную раздачу гречне-
вой каши с тушенкой, хлеба и  
сладкого чая. Горячим питани-

ем обеспечиваются не только 
жители города, участвующие в 
возведении социальных объек-
тов, но и все нуждающиеся в та-
кой пище мариупольцы. Отказа 
никому нет.

Кроме того, специалисты во-
енно-строительного комплекса 
Минобороны России возводят в 
ДНР новый водовод. Работы идут 
одновременно на семи участках. 
Протяженность водовода из 
Ханженковского водохранили-
ща до канала Северский Донец 
составит 21,5 километра. Будут 
проложены четыре линии труб. 
Таким образом «водные арте-
рии», рассчитанные на обеспе-
чение сразу несколько населен-
ных пунктов республики, рас-
тянутся в общей сложности бо-
лее чем на 90 километров.

А еще военные строите-
ли из России выполнят в ДНР 
масштабную реконструкцию 
мемориального комплекса Са-
ур-Могила. Уже идет восстанов-
ление пилонов Аллеи Славы — 
«Слава пехоте», «Слава танки-
стам», «Слава артиллеристам» 
и «Слава летчикам». Также 
здесь установят новые пилоны в 
память о боях 2014 и 2022 годов 
— их сейчас изготавливают в Ро-
стове-на-Дону.

Стелу планируют смонти-
ровать к 15 июля. А завершат 
проект 26 августа — ровно че-
рез три месяца с начала ре-
конструкции комплекса.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как на Донбассе солдат ВСУ убеждают 
сдаться в плен

Последний шанс

Николай Грищенко 
(текст, фото, видео), 
Луганская Народная Республика 

П
осле освобождения 
«химического тре-
угольника» — Севе-
родонецка, Лиси-
чанска и Рубежное 
— в окружение рос-
сийских войск по-
пали сразу несколь-
ко тысяч военных 

украинской армии. В основном 
это участники третьей волны 
мобилизации из Львова, Волы-
ни и Закарпатья. Корреспонден-
ты «РГ» увидели, как бойцы На-
родной милиции ЛНР убеждают 
украинских вояк сложить ору-
жие и сдаться в плен.

Одним из самых действен-
ных средств являются так назы-
ваемые агитационные 122-мм 
снаряды. В отличие от обычных 
боеприпасов они покрашены в 
красный цвет и несут листовки 
для сдачи в плен.

— Корпус агитационного 
боеприпаса имеет тонкие стен-
ки наподобие стакана с дном в 
форме винта. Внутрь уклады-
вается вышибной заряд и руло-
ны листовок. Дистанционная 
трубка устанавливается так, 
чтобы заряд сработал на высо-
те 100—150 метров. Резьба дна 
при этом срывается, лента-ру-
лон с листовками разматыва-
ется, и бумажные пропуска для 
перехода передовой линии осы-
пают огромную территорию, — 
рассказывает офицер специа-
лизированного центра по агита-
ционной работе Федор Сергеев.

Листовки отпечатаны на тон-
кой газетной бумаге. На них по-

мещены фотографии сдающих-
ся в плен украинских военных 
и нейтрализованных боевиков 
из неонацистских батальонов. 
В содержательной части — по-
следние новости о сдаче в плен 
боевиков запрещенного в Рос-
сии полка «Азов». На оборотной 
стороне — подробные инструк-
ции о том, как следует вести 
себя при встрече с российскими 
военными, как избежать уго-
ловного преследования на Укра-
ине и так далее.

— В некоторых случаях «пере-
даем» приветы от ранее сдав-
шихся в плен сослуживцев. Их 
речи, позывные и домашние ад-
реса дописываем от руки. Пишем 
телефоны и группы в социаль-
ных сетях, куда потенциальные 
военнопленные могут писать и 
сообщать о себе. Листовки-про-
пуска специально изготавливаем 
на газетной бумаге, так как мело-
ванная при выстреле утрамбо-
вывается и превращается в один 
огромный бумажный ком, а нам 
же надо донести правду до укра-
инских солдат, — рассказывает 
офицер пропаганды.

Именно донести правду до 
насильно мобилизованных жи-
телей Львова и Тернопольщи-

ны стараются бойцы Луганской 
Народной Республики. А прав-
да пугает оголтело настроен-
ных боевиков националистиче-
ских батальонов ВСУ, и поэтому 
за агитаторами ведется настоя-
щая охота.

— В распоряжении укра-
инской армии имеются амери-
канские радары для контрбата-
рейной борьбы. Поэтому дали 
мы залп агитснарядами, и сра-
зу надо менять позицию. Как 
сменили дислокацию, так снова 

даем залп и снова кочуем к но-
вому месту, — рассказывает Фе-
дор Сергеев.

Объясняя нюансы, офицер 
достает из портупеи маркер и 
старательно выводит на снаря-
дах и гильзах «Zа Победу», «Zа 
наших» и послание на англий-
ском — Yankee, go home — «Янки, 
убирайтесь домой».

— Там много иностранных 
наемников, и пусть знают, что о 
них думают на Донбассе, — объ-
ясняет офицер.

Несмотря на готовность, 
залп из гаубиц звучит неожи-
данно резко. Затем следует се-
рия выстрелов, и орудия стре-
мительно оставляют позиции. 
Вместе с ними мы...

Через несколько дней в Лу-
ганске я наблюдал последствия 
работы агитационных сна-
рядов. Под городом Горский 
в плен сдалось свыше 40 сол-
дат из 24-й механизированной 
бригады «Даниил Галицкий». 
Большинству из них нет 30 лет. 
Все мобилизованные из тре-
тьей волны. По традиции объ-
ясняют: мы санитары, повара, 
радисты, шоферы... Только поз-
же выясняются подлинные во-
енно-учетные специальности: 
стрелок-санитар, стрелок-ра-
дист...

Пленные полностью подав-
лены и раздавлены. Причина де-
прессии — предательство офи-
церов и жуткое разочарование 
в командовании, а также обеща-
ниях Украины.

— Меня обманули, офицеры 
надули, как наперсточники на 
улице. Были на Яворовском по-
лигоне, обучались, готовили 
кухни. Выехали в Бахмут, и там 
кормил людей где-то три неде-
ли, и мне обещали: ни при ка-
ких обстоятельствах я не пойду 
на передовую. А меня просто-
напросто обманули и застави-
ли брать оружие, ну и я сдался. 
Зачем мне стрелять, — рассказы-
вает хлеборез Ярослав Салакош 
и демонстрирует повестку о мо-
билизации.

Его сослуживцы оказались 
более красноречивы.

— Люди не хотели находить-
ся на позициях. Из оружия у нас 
были только автоматы и РПГ-
7. Мы ими не пользовались, 
так как никто не знал, как об-
ращаться с гранатометами. Из 
командования был только офи-
цер-контрактник. Стояли в ле-

сах и каждый день находились 
под обстрелом русской артил-
лерии. Летело каждый день. 
Иногда прилетало от своих. Я 
уверен? Уверен, русские были с 
трех сторон, а мины летели с на-
ших позиций, — признается са-
нитар Роман Проць.

Его сослуживцы Иван Рома-
нюк и Алексей Ефименко добав-
ляют, что командование ВСУ — 
преступники. Прежде чем они 
поехали на Донбасс, многих 
даже не научили стрелять из ав-
томатов и многие даже не слу-
жили в армии.

— Иностранные наемни-
ки и спецы-контрактники ухо-
дят первыми. На позиции от-
правляют нас. Связи нет. Офи-
церы испаряются при первой 
возможности. Еды нет. Оружие 
только легкое и против броне-
техники бесполезное. Главное, 
нет командования. Мы трое су-
ток ходили по лесу и сдались 
первым же русским солдатам, — 
говорит на украинском Алексей 
Ефименко.

На вопрос: «Готовы ли участ-
вовать в обмене военнопленны-
ми, чтобы вернуться на Украи-
ну?» — в глазах у воинов из элит-
ной бригады ВСУ появляется 
ужас.

«Нас снова вернут в строй 
и отправят на передовую. Но 
только я уже по лесам безоруж-
ным набегался, и за шо мне го-
лову свою еще раз подставлять. 
Пусть я лучше на картошке от-
работаю, чем снова буду уби-
вать людей», — признается Алек-
сей Нестеренко.  

Очередной тираж листовок для 
украинских военнослужащих 
готов к распространению.

А К Ц Е Н Т

Пленные рассказывают, что перед 
отправкой на Донбасс многих из них 
даже не научили стрелять из автоматов, 
хотя они не служили в армии

Ущерб от хищения 
45 гектаров 
оценивается более 
чем в 1 млрд руб.
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А К Ц Е Н Т

До начала стройки саперам пришлось 
провести сплошное разминирование

Провести реконструкцию монумента 
на Саур-Могиле в Минобороны 
России планируют за три месяца.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ 1320 школьников 
посетят музейный кластер 
«Ильинское-Усово»

Крутой 
маршрут

Татьяна Хорошилова

Школьники из 30 регионов России посетят новые му-
зеи, созданные Фондом «Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» в императорском подмо-
сковном имении «Ильинское-Усово». 

Первые путешественники прибыли из Хакасии. 
Комфортабельный автобус проехал Рублевку и свер-
нул в Ильинское. Рублевка с самого начала звалась 
царской дорогой. По ней ездили русские цари в Савви-
но-Сторожевский монастырь. «В этих местах жить хо-
тят все, потому что все хотят жить как цари».

В 1884 году в Ильинское приехала немецкая прин-
цесса Елизавета, которой в России суждено было стать 
сестрой милосердия. Дядя императора Николая II ве-
ликий князь Сергей Александрович в 1884 году привез 
в Ильинское из Санкт-Петербурга свою молодую жену, 
первую красавицу Европы. 

Эти места стали 
подлинным семей-
ным очагом. В 1891 
году Сергей Алек-
сандрович стал ге-
нерал-губернато-
ром Москвы. Его 
канцелярия в том 
числе расположи-
лась и в Ильинском, 
и имение начало 
жить государствен-
ной жизнью. 

В Ильинском имении жили в разные годы Ленин, 
Троцкий, советская номенклатура. В 40-х годах про-
шлого века в Усово жил Сталин. Сегодня здесь — рези-
денция президента РФ Владимира Путина. Продвину-
тые хакасские школьники прямо из лазарета, где обос-
новался Музей истории Российского Красного Креста, 
отправляли видеоролики с экскурсии в Rutube. 

В этот же день ребята посетили Музей школы и дет-
ства в соседнем Усово.

— В светлых залах в буквальном смысле можно при-
коснуться к истории, — рассказал Никита Багун. — В му-
зее есть мультимедийный экран с документальной ки-
нохроникой. 

— Ильинско-Усовский кластер будет развиваться, — 
рассказала глава Фонда «Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» Анна Громова. — Мы со-
бираемся на ферме создать музей приусадебного хо-
зяйства и контактный зоопарк, а осенью откроется 
Музей материнства и детства. 

С 2018 года по Императорскому маршруту проеха-
ли 5900 человек. Поездку для победителей всевозмож-
ных конкурсов — будущей творческой элиты страны — 
оплачивает государство.  

Музей школы и детства в Усово объединил историю и совре-
менность.

С 2018 года по 
Императорскому 
маршруту 
проехали уже 
5900 школьников

ЧП Чудом уцелевший при крушении Ан-2 пассажир рассказал, 
как провел 10 дней в тайге 

Остаться в живых

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», Якутия

И
з Якутии пришла но-
вость, которую можно 
назвать чудом: пассажир 

пропавшего с радаров 21 июня 
самолета Ан-2, 36-летний Па-
вел Кривошапкин, выжил — сна-
чала в авиакатастрофе, потом в 
тайге, где он в одиночестве про-
вел 10 дней. Всего на борту было 
трое человек — он, а также двое 
членов экипажа, чьи обгорев-
шие тела спасатели обнаружи-
ли возле разбившейся машины.

Мужчину спасло, скорее 
всего, то, что он находился в 
хвосте самолета. Обнаружив-
шие самолет спасатели расска-
зали, что упавшее судно почти 
полностью обгорело, уцелела 
только хвостовая часть. 

Легкомоторный самолет 
Ан-2 вылетел из Якутска в 6.30 
утра. Через три часа он должен 
был приземлиться на площад-
ке месторождения «Вертикаль-
ное» в Кобяйском районе рес-
публики. Там добывают сере-
бряную руду, а освоением ме-
сторождения занимается АО 
«Прогноз», где и работает Кри-
вошапкин. Рейс выполнялся по 
заказу этой компании — само-
лет вез на прииск продукты и 
инструменты для геологов. Од-
нако к положенному време-
ни борт не прилетел, и радары 
перестали его фиксировать. 

Вот что рассказал после сво-
его спасения сам Павел Криво-

шапкин. По его словам, Ан-2 по-
пал в сильный туман. Пилот то 
поднимал, то опускал самолет 
и в итоге врезался в гору. Поз-
же борт найдут высоко на скло-
не горы в Кобяйском районе, 
примерно в 45 км от села Се-
бян-Кюель.

Павел очнулся в задымлен-
ном салоне и смог сам выбрать-
ся наружу. После крушения 
несколько часов сидел у разби-
того самолета, но потом решил 
двигаться. Сверху увидел из-
бушку, пошел вниз. 

— Спустился к речке, а там 
следы были. Тропинка зимняя 
от оленевода, пошел по ней, — 
вспоминает он. 

В избушке Павел нашел запас 
еды — несколько пачек доширака. 
Они-то и спасли его от сильного 
голода. Впрочем, говорит муж-
чина, есть все равно не очень хо-
телось, потому что очень болело 
травмированное тело.

— Голодал, конечно, но аппе-
тита не было. Постоянно боле-
ло. В день один раз поднимал-
ся, — говорит выживший.

Он рассказал, что каждый 
день выходил размахивать 
флажком в надежде на то, что 
его увидят.

Все это время пропавший 
самолет искали, каждый день 

районы предполагаемого кру-
шения облетали два вертоле-
та — Ми-8 МЧС России и авиа-
компании «Полярные авиали-
нии». В общей сложности было 
обследовано больше 17,5 тыся-
чи квадратных километров. 

В один из дней, это было 
1 июля, Павел Кривошапкин 
услышал гудение облетавших 
горы вертолетов, искавших про-
павший Ан-2, и после того, как 
увидел, что они облетели гору, 
понял, что борт нашли. Тогда 
он собрался с силами, намотал 
на палку спасательный жилет 
и, махая им как флагом, пошел 
к людям. 

Как рассказал первый заме-
ститель председателя Государ-
ственного комитета по обес-
печению безопасности жизне-
деятельности населения Рес-
публики Саха (Якутия) Инно-
кентий Андросов, Павла Кри-
вошапкина обнаружили через 
час после того, как нашли раз-
бившийся самолет, в пяти ки-
лометрах от места крушения. 
Пострадавшего доставили в 
республиканскую больницу № 
2 города Якутска на вертолете 
Ми-8.

Врачи диагностировали у 
него перелом нескольких ре-
бер, состояние оценивают как 
стабильное, средней тяже-
сти.   

Упавший борт нашли высоко 
на склоне горы в Кобяйском районе. 
Судно почти полностью обгорело, 
уцелела только хвостовая часть.
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Павел Кривошапкин (слева) с пило-
том вертолета Ми-8 МЧС России.
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РАКУРС Какими будут 
Битцевский лес и кордодром

Зеленый бульвар

Сергей Жуков

Природно-исторический парк 
«Битцевский лес» приведут в 
порядок до конца года. Об этом, 
посетив его, сообщил мэр Моск-
вы Сергей Собянин. 

По словам мэра, реабилита-
ция Битцевского леса — круп-
ный экологический проект. 
«Парк огромный, почти 400 гек-
таров. Долго обсуждали с жите-
лями и делали проект, — расска-
зал глава города. — С одной сто-
роны, надо лес сохранить, ре-
абилитировать центральную 
часть парка. С другой — сделать 
вокруг зону активности, не тро-
гая лесных массивов». Таким 
образом, «ядро» парка долж-
но остаться неприкосновен-
ным, там только приведут в по-
рядок уже существующую ин-
фраструктуру, а по границе зе-
леной территории сформируют 
защитный буфер — так назвали 
рекреационную зону между ле-
сом и жилой застройкой, кото-
рая вместит инфраструктуру 
для отдыха и снимет нагрузку с 
заповедной части.

Например, в Южном Чер-
танове вдоль улицы Акаде-
мика Янгеля обустроят «Зе-
леный бульвар» — прогулоч-
ный и спортивный маршрут 
со скейт-парком, площадкой 
для мини-футбола, волейбо-
ла и баскетбола, амфитеатром 
и детскими игровыми зона-
ми. В Ясеневе со стороны стан-
ций метро «Битцевский парк» 
и «Новоясеневская» сделают 
парадный вход в лес со спорт-
площадками и кафе, а рядом 
с конечной остановкой обще-

ственного транспорта «Проезд 
Карамзина» появится детский 
автогородок. Также планирует-
ся создать два новых экомарш-
рута. Первый пройдет от Но-
воясеневского тупика до ули-
цы Красного Маяка и соединит 
два района — Ясенево и Черта-
ново Центральное. Второй про-
ложат вдоль поймы реки Чер-
тановка — от Севастопольско-
го проспекта в сторону Лысой 
Горы со спусками к родникам 
«Серебряные ключи». Всего в 
Битцевском лесу и на приле-
гающей территории появится 
100 детских площадок и более 
90 спортивных, в том числе для 
бадминтона, хоккея, большо-
го и настольного тенниса, вор-
каута. Устаревшие мосты, а их в 
парке более тридцати, заменят 
на эконастилы в единой стили-
стике.

По словам Собянина, модер-
низируют и кордодром, распо-
ложенный в районе Чертаново 
Центральное. Любители авиа-
моделирования проводят тре-
нировочные запуски и соревно-
вания здесь несколько десяти-
летий — сначала на опушке Бит-
цевского леса, а с 2011 года — на 
отдельном кордодроме, где сей-
час работают пять секций авиа-
модельного спорта. В итоге для 
полетов управляемых авиа-
ционных моделей и гоночных 
квадрокоптеров решено создать 
пять площадок. Рядом с ними 
разместят судейские павильо-
ны, боксы для спортсменов и 
трибуны для зрителей. Кроме 
того, тут появятся спортивный 
комплекс с тренажерами и сце-
на с амфитеатром.  

На обновленном кордодроме в Чертаново Центральном оборудуют пять 
площадок для полетов управляемых авиамоделей и квадрокоптеров. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Метро 
дойдет до Троицка 
к 2027 году

Гни свои линии 

Сергей Буланов 

Полностью Большую кольцевую линию московско-
го метро должны достроить уже в этом году, а к 2027-
му подземка дойдет до Троицка. Эти последние планы 
озвучил заммэра по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрей Бочкарев, проехав в 
субботу по строящимся станциям. 

Сейчас приоритет метростроя — БКЛ. Там осталось 
достроить семь станций и реконструировать две на 
бывшей Каховской линии. Одна из ключевых станций 
нового, восточного участка — «Печатники». Ее строят 
вплотную к действующей «салатовой» ветке и МЦД. 
Хотя на улице плюс 30, на площадке будущей станции 
ходить можно только в сапогах — там пока много песка, 
пыли, на инструктаже по безопасности предупрежда-
ют о кусках арматуры, которые могут торчать из зем-
ли. Работать здесь было трудно, признает Андрей Боч-
карев, но готовность станции составляет 70 процентов.

— Тут сложные грунты, надо аккуратно вести бето-
нирование, — рассказывает глава стройкомплекса. — 
Осталось залить еще 12 тысяч кубов. Но в целом мно-
гие работы завершены, идет и архитектурная отделка.

В «Печатниках» и на всем протяжении восточно-
го участка работы идут в ускоренном темпе, в строй-
комплексе рассчитывают, что до конца года обеспе-
чат строительную готовность. Потом помещения и 
тоннели передадут метрополитену для обкатки. И если 
все пойдет хорошо, то пассажиры смогут проехать по 
Большому кольцу из 31 станции уже в 2023 году. 

Параллельно строители тянут «красную» ветку 
еще дальше в Новую Москву. Скоро там будет новая 
конечная «Потапово». Конструкции станции готовы 
примерно наполовину. По проекту «Потапово» станет 
первой отапливаемой наземной станцией. Андрей Боч-
карев отметил, что ее достроят на рубеже 2023—2024 
годов. Продолжается возведение еще одной, Троицкой 
линии. Она, напомним, начнется с юго-запада и дой-
дет до глубин ТиНАО с пересадкой на «красную» вет-
ку в «Коммунарке». Та часть линии, что идет от «Но-
ваторской» до «Бачуринской», активно строится — го-
товность этого участка составляет 60 процентов. А 
вот сегмент, который пройдет по самой Новой Москве, 
еще проектируется. Строители планируют, что к кон-
цу года проект планировки этого участка утвердят на 
всех уровнях. И тогда, согласно графикам, ветка при-
дет в Троицк в 2027 году.   

ТРАНСПОРТ В Новой Москве открылся крупнейший в Европе 
электробусный парк

Деревня заряжает
Александр Мелешенко

В
озле деревни Крас-
ная Пахра в Новой 
Москве  открылся 
новый электробус-
ный парк — мэр сто-
лицы Сергей Собя-
нин назвал его са-
мым современным 
и большим в Европе. 

По словам градоначальника, 
парк обеспечит оптимальное 
размещение новых машин и бу-
дет обслуживать транспорт, ра-
ботающий на обширной терри-
тории ТиНАО.

«Я думаю, что в течение 
года весь парк будет запол-
нен новыми электробусами, — 
рассказал мэр. — Несмотря на 
сложности, которые возникли 
с санкционным давлением на 
нашу промышленность, Моск-
ва по-прежнему будет рабо-
тать с новейшими транспорт-
ными системами, с новейши-
ми автобусами. Мы отработа-
ли все программы, связанные 
с производителями автобусов. 
Так что производство транс-
портных машин будет продол-
жаться. Это касается и автобу-
сов, и метрополитена, и желез-
нодорожного транспорта».

В перспективе город будет 
все больше переходить именно 
на электротранспорт, считает 
мэр. От электробусов произой-
дет переход к электромобилям, 
поскольку транспорт на элек-
трическом ходу более эколо-
гичный и современный.

Новый электробусный парк 
в Красной Пахре рассчитан на 
обслуживание 300 электро-
бусов большого класса, одна-
ко при необходимости здесь 
могут обслуживать и обыч-
ные дизельные автобусы особо 
большой вместимости. Пока 
в парке находятся первые во-
семь электробусов, которые 
будут работать на маршру-
тах № 17, 871 и 874к. Выход 
на проектную мощность — 300 
электробусов — запланирован 
на конец 2023 года.

Помимо большого значе-
ния для развития транспорт-
ной инфраструктуры электро-

бусный парк играет роль и в 
создании новых рабочих мест 
в ТиНАО. В нем будут заняты 
более 1,6 тысячи человек. Бо-
лее того, рядом с парком пла-
нируется построить ремонт-
ный завод для электробусов 

— такие планы есть у «КАМА-
За», который производит и об-
служивает электробусы для 
столицы.

Кроме того, новый электро-
бусный парк позволит пере-
вести в Новую Москву около 

половины машин, обслужи-
вающих эти обширные терри-
тории. Сейчас автобусы зача-
стую вынуждены ехать пусты-
ми в автопарки, расположен-
ные внутри МКАД — из-за это-
го получаются многокиломет-
ровые и многочасовые «ну-
левые пробеги», когда транс-
порт в пустую ездит без пасса-
жиров. Общая экономия толь-
ко на таких пробегах составит 
около 180 миллионов рублей в 
год.  

А К Ц Е Н Т

Рядом с парком планируется 
построить ремонтный завод 
для электробусов

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Развитие электробусного парка и прилегающей территории Сергей Собянин обсудил с сотрудниками транспортного комплекса. 

Кстати
Новой Москве 1 июля исполнилось десять лет — именно 1 июля 2012 

года столица приросла территориями между Киевским и Варшавским 

шоссе. Собянин на своем персональном сайте поздравил с этим собы-

тием всех горожан и рассказал о том, чего удалось добиться за этот 

срок. Цифры довольно впечатляющие. Например, за десять лет в Но-

вой Москве были построены миллионы квадратных метров коммерче-

ской недвижимости и создано 182 тысячи новых рабочих мест. Новые 

территории стали мощным фактором привлечения инвестиций и поз-

волили облегчить решение жилищного вопроса за счет активного 

строительства жилья. За десять лет здесь построили примерно поло-

вину всей новой московской жилой недвижимости.

Также было открыто 120 новых детских садов, школ, больниц и поли-

клиник. Появились в ТиНАО и новые станции метро, а также другая 

транспортная инфраструктура.
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Безусловно, встает во-
прос о поддержке этих 
отраслей, имея в виду, 

что это крупнейшие работода-
тели. И если мы хотим, чтобы 
они сохранили рабочие места, 
то нужно им оказать поддерж-
ку в виде снижения фискаль-
ного бремени, отмены некото-
рых налогов. Таких как налог 
на жидкую сталь для металлур-
гических и машиностроитель-
ных заводов. Сейчас этот налог 
отменен, но для самой метал-
лургии, работающей на рынок, 
этот налог остался. 

Сейчас таким предприяти-
ям довольно трудно выжить 
без поддержки со стороны го-
сударства. Или же им придется 
резко сокращать число сотруд-
ников и объем выпуска. Как 
альтернатива, придется повы-
шать цены. И то и другое вряд 
ли приемлемо с социальной 
точки зрения. 

Еще необходимо искать в 
том числе варианты расши-
рения внутреннего рынка. И 
здесь уже принято решение об 
увеличении объема использо-
вания металлоконструкции в 
строительстве, в том числе в 
жилищном строительстве. Од-
нако даже если на несколько 
миллионов тонн увеличится 
спрос на металл там, это не мо-
жет компенсировать все. Зна-
чит, надо искать дополнитель-
ные возможности расширения 
спроса с тем, чтобы цены не по-
вышались.

А что делать самим предпри-
ятиям?

АЛЕКСАНДР ШОХИН: Нужно думать 
о перепрофилировании части 
производств. Это ведь огром-
ные предприятия с хорошей ин-
фраструктурой. Поэтому нуж-
но думать: как в свое время КА-
МАЗ по этому пути пошел, на 
площадях этих предприятий 
можно развивать индустриаль-
ные парки для малого бизнеса. 

Будет идти серьезная струк-
турная перестройка этих базо-
вых отраслей с тем, чтобы они 
не стали вдруг структурами, ви-
сящими на шее у бюджета. Для 
этого им нужно пройти транс-
формационный переходный пе-
риод. Думаю, что он будет прой-
ден успешно. Наверное, вряд ли 
стоит рассчитывать на то, что 
ситуация вернется на исходные 
позиции, рынки опять откро-
ются, а экспорт восстановится. 
В том числе, потому что по ряду 
позиций стоит вам на год уйти 
с мировых рынков, ниши могут 
заполнить конкуренты.

Даже если нам удастся эти 
ниши сохранить, пусть в мень-
шем объеме, все равно пере-
страиваться нужно. В том чис-
ле ориентируясь на более высо-
кую степень переработки сы-
рья, большую долю добавлен-
ной стоимости. Естественно, 
и на увеличение внутреннего 
спроса, включая инвестицион-
ный, потребительский спрос, 
как главного драйвера эконо-
мического роста.

А как продвигается импорто-
замещение?

АЛЕКСАНДР ШОХИН: Как ни стран-
но, многие компании доста-
точно быстро продвигаются 
в части импортозамещения. 
И многое зависит от того, су-
меем ли мы, в том числе через 
цифровые платформы, создать 
рынок импортозамещения. 
Ведь многие малые и средние 
компании готовы производить 
иного вида продукцию. Малый 
бизнес более адаптивен, более 
подвижен, гибок, но ему ну-
жен устойчивый заказ для того, 
чтобы освоить новые виды про-
дукции.

Во-вторых, нужна какая-то 
система объединения усилий 
малого бизнеса для выполне-
ния крупных заказов. Ведь по-
чему крупные корпорации ча-
сто не работают с малым биз-

несом? Потому что объемы 
маленькие. Значит, надо су-
меть так разместить этот за-
каз, чтобы десятки, если не сот-
ни комплектаторов и постав-
щиков работали на крупную 
компанию. И нужна система, 
в которой мы дадим не только 
информацию, а буквально со-
единим, состыкуем тот же ма-
лый, средний бизнес с крупны-
ми заказчиками.

Такие информационные пло-
щадки есть. В частности, биржа 
импортозамещения, создан-
ная минпромторгом и Газпром-
банком. Есть Государственная 
информационная система про-
мышленности (ГИСП). Их надо 
докрутить и помогать эту со-
стыковку делать. Тогда малый 
и средний бизнес будет вклю-
чен в это импортозамещение, и 
у крупных компаний появятся 
новые поставщики.

Немаловажно и то, что тогда 
придется государству беспо-
коиться о самочувствии мало-
го бизнеса. Не мучить его про-
верками, фискальным давле-
нием и так далее, потому что 
это те самые устойчивые по-
ставщики для крупных компа-
ний, которые должны не толь-
ко выживать, но видеть свое 
будущее на горизонте несколь-
ких лет.

И в этом деле нужно надеять-
ся только на себя? 

АЛЕКСАНДР ШОХИН: Для нас сейчас, 
безусловно, критической зада-
чей для импортозамещения яв-
ляется информационная систе-
ма, информационная безопас-
ность, система управления ми-
кроэлектроникой и так далее. 
Здесь по программному обеспе-
чению мы уже создали хороший 
задел, достаточно много компа-

ний у нас в реестре отечествен-
ных производителей ПО. А что 
касается аппаратного продук-
та, то есть железа, мы здесь 
явно отстаем.

Те проекты, которые мы 
запускали, они тоже были ча-
стично неимпортозамещенны-
ми. Тот же сервер мы произво-
дили с Тайванем совместно. И 
даже локализовано это произ-
водство было там. А сейчас нуж-
но срочно это переносить в Рос-
сию, в тот же Зеленоград. По-
нятно, что у нас есть определен-
ное отставание в производстве 
тех же чипов, серверов и любых 
других продуктов, даже тех же 
телефонов, компьютеров, мо-
ниторов и так далее И оно, к 
сожалению, довольно суще-
ственное.

Без иностранных партнеров 
нам трудно, наверное, быстро 
локализоваться. Поэтому нуж-
ны цепочки поставок не фи-
нальной продукции, а в рамках 
промышленной кооперации с 
тем, чтобы шаг за шагом лока-
лизоваться. Думаю, на это уй-
дет несколько лет.

С другой стороны, есть и то, 
что можно называть простыми 
продуктами, где мы обязаны 
быстро локализоваться и по-
нимать, что уход того или ино-
го партнера не будет критиче-
ски важным, у нас должен быть 
задел. Не обязательно отказы-
ваться от партнерства и про-
мышленной кооперации, это 
может вести и к удешевлению 
через конкуренцию.

Не надо все делать самим, но 
лучше иметь возможность не 
просто, потеряв западного или 
японского партнера, найти ки-
тайского, вьетнамского, мала-
зийского или другого. Нужно 
иметь задел, чтобы быстро раз-
вернуть производство. А это и 
мозги, это кадры и это все-та-
ки исследования, разработки и 
быстрые схемы коммерциали-
зации этих разработок.

Как в РСПП воспринимают 
продолжающееся укрепление 
рубля и как это отразится на 
российском бизнесе, особенно 
на экспорте и импорте?

А Л Е К СА Н Д Р  Ш ОХ И Н :  Для бизнеса 
главный интерес представляет 
предсказуемость и стабиль-
ность условий ведения бизнеса. 
Поэтому, безусловно, обмен-
ный курс рубля имеет большое 
значение для компаний, кото-
рые завязаны на внешнеэконо-
мические операции. Естествен-
но, в начале года все закладыва-
лись на тот курс, который был 
в проектировках бюджета и в 
принятом бюджете. Тогда был 
коридор где-то 70—75 рублей за 
доллар, и это тот курс, на кото-
ром строились финансовые мо-
дели большинства компаний, 
как крупных, так и средних, да 
и малых предприятий.

Нам нужно обеспечить в 
конце этого года и в следую-
щем году наращивание им-
порта и за счет новых постав-
щиков комплектующих зап-
частей, новых товаров, в том 
числе машин, оборудования и 
так далее. Конечно, мы столк-
немся с сокращением экспор-
та, в том числе наших традици-
онных статей экспорта. Поэто-
му торговый баланс будет вы-
равниваться, и курс, наверное, 
все-таки станет комфортным 
для минфина.

Для него ведь комфортен тот 
курс, который позволяет вы-
полнять бюджетные обязатель-
ства, это 70+ рублей за доллар. 
И если этот курс будет относи-
тельно стабильным, в принци-
пе все к нему будут относиться 
с достаточным пониманием. То 
есть не будет своего рода обес-
ценивания валютных вкладов и 
валютных накоплений у насе-
ления, у компаний, с одной сто-
роны, а с другой — экспортеры 
и импортеры при этом курсе 
будут себя чувствовать, навер-
ное, достаточно комфортно.  

ВЫСТАВКА В Екатеринбурге стартует смотр перспективных 
промышленных технологий

Стали в экспозицию
Евгений Гайва 

Р
о с с и й с к и е  п р о и з -
водители не только 
способны обеспечить 
различные секторы 
экономики продук-
цией, но и готовы вы-
ходить на мировой 
рынок с оборудова-
нием для нефтегазо-

вой отрасли, промышленными 
3D-принтерами, коммуналь-
ной техникой, инженерными 
пластмассами и другими това-
рами. Продемонстрировать это 
должна международная про-
мышленная выставка «Инно-
пром-2022», которая сегодня 
открывается в Екатеринбурге. 
Ее участникам представят по-
стоянно обновляемую цифро-
вую платформу «Мой экспорт» 
(ИС «Одно окно). В переломный 
момент отечественной про-
мышленности придется сосре-
доточить все свои ресурсы, что-
бы развиваться в условиях тех-
нологической изоляции, счита-
ют эксперты. 

Участники выставки смо-
гут протестировать платформу 
«Мой экспорт» в режиме реаль-
ного времени, сообщают орга-
низаторы. Запущенная в ноя-
бре 2020 года платформа по-
полняется сервисами. Сейчас с 
ее помощью, например, можно 
ускорить подготовку докумен-
тов для получения компенса-
ции затрат на транспортиров-
ку. Скоро откроется сервис для 
оплаты услуг аккредитован-
ных партнеров. Как сообщили 
в Российском экспортном цен-
тре (РЭЦ), закон, который уста-
навливает правила подключе-
ния банков к платформе, при-
няла Госдума. Компании смогут 
выставлять электронные сче-
та, получать подтверждения об 
оплате. Банки-партнеры будут 
предлагать компаниям нужные 
им услуги в личном кабинете. 
В результате предполагается 
обеспечить бесшовность биз-
нес-процессов при получении 
любого цифрового сервиса. 

Условия для поиска зару-
бежных партнеров будут созда-
ны на площадке самой выстав-
ки «Иннопром-2022». В дело-
вой зоне стенда Made in Russia 
планируется провести не менее 
200 встреч между компаниями, 
в том числе из Казахстана, Узбе-
кистана, Беларуси, Турции, Ин-
дии, Армении, Ирана, КНР, ОАЭ, 
Азербайджана. Как рассчитыва-
ют в РЭЦ, компании смогут кон-
вертировать эти встречи во вза-
имовыгодное сотрудничество. 

Россия постепенно наращи-
вала объем экспорта промыш-
ленной продукции, но в 2020 
году произошло снижение. В 
частности, экспорт металлов 

и изделий из них, по данным 
Росстата, уменьшился на 7,2% 
к 2019 году, машин, оборудо-
вания и транспортных средств 
— на 10,1%, продукции хими-
ческой промышленности — на 
11,9%, древесины и  целлю-
лозно-бумажных изделий — на 
3,3%. В плюсе оказался только 
экспорт продукции АПК. Рост 
составил 19,2%. 

Но в 2021 году экспорт 
восстановился и даже превы-
сил показатели 2019 года. В 
2021 году Россия всего экспор-
тировала продукции на 491,6 
млрд долларов, в 2019 году — 
на 418,8 млрд долларов. Замет-
нее всего (на 58,1%) вырос экс-
порт продукции химпрома. Это 
произошло в основном за счет 
выросшего почти в два раза экс-
порта азотных и калийных удо-
брений. Также на 46,5% вырос 
экспорт металлоизделий. 

Тенденции 2022 года пока до 
конца не ясны. Санкции, попыт-
ки технологической и транс-
портной блокады могут оказать 
серьезное влияние на состоя-
ние отечественной промыш-
ленности. 

Россия опережает по уров-
ню промышленного развития 
страны Африки, Ближнего Вос-
тока, но отстает от европейских 
стран, США, говорит завкафед-
рой экономики промышленно-
сти РЭУ им. Плеханова Андрей 
Быстров. В отрасли накопились 
системные проблемы. В стране 
не хватает научных, технологи-
ческих разработок, а иногда и 
идей для внедрения. Можно ска-
зать, что доля научных, инже-
нерных кадров, конструкторов 
в общей численности трудо-
способного населения в России 
ниже, чем в развитых зарубеж-
ных странах, говорит эксперт. 

А сейчас главной пробле-
мой становится технологиче-
ская изоляция России. Эта тен-
денция формировалась годами, 

но в современной ситуации ее 
влияние на развитие промыш-
ленности стало особенно силь-
ным. Разработать внутри стра-
ны современные технологии и 
произвести эффективные това-
ры можно, но на это уйдут годы. 
За это время технологический 
разрыв увеличится. 

С другой стороны, сложив-
шаяся ситуация может подтолк-
нуть производителей промыш-
ленной продукции сосредото-
читься на внутреннем рынке и 
ответить развитием на внеш-
ние вызовы. Подобные приме-
ры уже есть, и они внушают на-
дежду. 

В 2021 году заметно выросло 
производство полупроводни-
ков. Их стали выпускать почти 
на 54% больше, чем в 2020 году. 

Здесь уместно вспомнить, что 
в 2020 году на фоне пандемии 
в мире обнаружился дефицит 
полупроводников. Из-за это-
го, в частности, проблемы стал 
испытывать автопром. Кстати, 
для этого сектора российские 
предприятия также увеличи-
ли выпуск продукции. Произ-
водство кузовов для автомоби-
лей в 2021 году выросло на 28% 
в штуках, двигателей внутрен-
него сгорания — на 16,1%. 

Еще одной точкой роста ста-
ло производство сельхозтех-
ники. Выпуск сеялок вырос на 
23%. Тут стоит вспомнить, что 
столь часто обсуждаемый сего-
дня мировой продовольствен-
ный кризис начался не в марте 
2022 года, а двумя годами рань-
ше с роста цен на продоволь-
ствие. Российские аграрии от-
ветили на это увеличением в 
2021 году посевных площадей 
на 600 тысяч га. Общая пло-
щадь земель, занятых под сель-
хозкультуры, достигла 80,5 млн 
га. Нет ничего удивительного в 
том, что для обработки полей 
потребовалась дополнительная 
техника. В 2022 году посевные 

площади увеличились еще на 
миллион гектаров. 

Отреагировала промыш-
ленность и на внутренний вы-
зов. На фоне развития в стране 
строительства не удивляет рост 
производства строительной 
техники. Бульдозеров в 2021 
году стали выпускать на 30% 
больше, как и грузовиков. 

Так что сейчас вполне воз-
можны два варианта развития 
ситуации: стагнация или дви-
жение вперед. Отечественная 
промышленность может найти 
внутренние ресурсы. Постав-
ки углеводородного сырья на 
мировой рынок дают некото-
рый запас прочности, но эти-
ми возможностями нужно пра-
вильно распорядиться, считает 
Быстров. Сейчас придется ин-
вестировать средства в передо-
вые разработки, причем в са-
мых разных сегментах эконо-
мики. При этом все же нам не 
обойтись без международной 
кооперации, сотрудничества с 
зарубежными странами. Пото-
му так важен выход на мировые 
рынки, сотрудничество с зару-
бежными партнерами.  

А К Ц Е Н Т

На выставке пройдет не менее 
200 встреч представителей 
российских и зарубежных компаний

Александр Шохин: Необязательно отказываться от партнерства и коопера-
ции, это может вести и к удешевлению товара через конкуренцию.

ТЕНДЕНЦИИ 

Стройматериалы 
перестали дорожать

Сплавились 
с ценами

Марина Трубилина

Цены на стройматериалы в целом прекратили рост, 
сообщает Росстат. Если в марте стройматериалы подо-
рожали по сравнению с февралем на 10%, то в апреле 
рост затормозился, подорожание составило 1,7%. В 
мае же, несмотря на начало активного строительного 
сезона, цены даже незначительно упали — на 0,4%. 

Подешевела за май арматурная сталь (на 2,1%), 
стальной профиль (на 0,4%), рулонные кровельные и 
гидроизоляционные материалы (на 0,7%), строитель-
ные растворы (на 0,3%). Существеннее всего подоро-
жали за месяц кирпич (на 2,9%) и цемент (на 2,6%). 

По сравнению с началом года стоимость строй-
материалов все же выше — на 12,9%, а по сравнению 
с маем 2021 года они дороже на четверть — на 24,6%. 
За год заметнее всего выросли цены на битум (на 
28,3%), пиломатериалы (25,3%), стальной профиль 
(21,5%), рулон-
ные материалы (на 
28,5%). Участники 
рынка отмечают, 
что цены на арма-
туру действитель-
но снизились — с на-
чала апреля почти 
на 40%. Цены на 
бетон, цемент, су-
хие смеси в одних 
регионах снижа-
ются, в других про-
должают подниматься. С начала года средние цены 
производителей цемента выросли на 12,4%, что кор-
релируется с показателями инфляции, отмечают в 
«Союзцементе». 

По базовым позициям Россия себя полностью обес-
печивает, отмечают в Level Group. За границей прихо-
дится закупать оборудование для инженерных систем 
(трубы, фитинги, все, что используется для систем во-
доснабжения, отопления и вентиляции), по этим ви-
дам материалов есть удорожание из-за перебоев с по-
ставками и сложностей с логистикой. Основными по-
зициями импорта было вентиляционное и лифтовое 
оборудование, сантехника, насосы и ряд отделочных 
материалов, говорят в объединении «Строительный 
трест». «Сегодня мы видим, что замена этих позиций 
существует и критической зависимости от импорта в 
строительной отрасли нет», — отмечают в компании.

Стоимость стройматериалов сегодня растет, но 
не так стремительно, как в 2020—2021 годах, отмеча-
ет председатель комиссии по вопросам развития ин-
дустрии стройматериалов, технологий и промстрои-
тельства Общественного совета при минстрое Алек-
сандр Ручьев. Тем не менее ситуация по основным 
видам материалов достаточно стабильная благода-
ря курсу на снижение ключевой ставки, временному 
обнулению ввозных таможенных пошлин, переводу 
обязательных требований о соответствии в статус до-
бровольных.  

Динамика цен на бетон, цемент и сухие смеси сильно 
разнится от региона к региону.Производительность не без труда

Базовыми 
стройматериала-
ми Россия 
обеспечивает себя 
полностью

ТРАНСПОРТ Студенты-
железнодорожники 
будут строить БАМ

Всегда готовы

Дарья Худякова

Студенческие отряды Российского университета транс-
порта (РУТ (МИИТ) и Уральского государственного 
университета путей сообщения (УрГУПС ) отправились 
на строительство второй ветки Байкало-Амурской ма-
гистрали. Они будут работать над созданием БАМа в 
рамках практики, которая продлится месяц. 

В плане работ — восстановление 91 разъезда, строи-
тельство около 800 километров вторых главных путей, 
оборудование автоблокировкой около 700 километров 
железнодорожных линий, удлинение и строительство 
171 приемоотправочных путей, реконструкция 85 мо-
стов, трех тоннелей и 650 километров земляного полот-
на. В 2021 году Российские железные дороги (РЖД) за-
ключили с минобороны контракт на работы по строи-
тельству второй ветки Байкало-Амурской магистрали 
(БАМ-2) на перегоне Улак — Февральск в Амурской об-
ласти. 

В геополитическом плане новый БАМ станет основ-
ной артерией для единой транспортной системы стра-
ны, даст громадный импульс развитию экономики рай-
онов Сибири и Дальнего Востока, считает президент 
РУТ (МИИТ) Борис Левин. Он также отмечает, что но-
вая линия магистрали имеет оборонное значение. По 
словам Левина, БАМ необходимо удвоить из-за колос-
сальной перегрузки существующей магистрали. Толь-
ко станция Тында принимает в сутки более двух тысяч 
вагонов. Вторая линия БАМа ускорит доставку и зна-
чительно повысит объемы грузов из центра России на 
Дальний Восток и обратно, а также увеличит объемы 
транзитных перевозок.

Работы на БАМ-2 — это часть программы модерниза-
ции инфраструктуры БАМа и Транссиба. Проект пред-
полагает увеличение к 2024 году провозной способно-
сти железных дорог в направлении морских портов и 
погранпереходов Дальнего Востока до 180 млн тонн, 
для сравнения: в 2012 году их провозная способность 
составляла около 58 млн тонн. По итогам 2022 года же-
лезные дороги на востоке России должны выйти на 158 
млн тонн грузоперевозок ежегодно. Недавно минтранс 
подтвердил намерение достичь установленный феде-
ральным проектом «Железнодорожный транспорт и 
транзит» показатель, отмечает Ринат Резванов, стар-
ший научный сотрудник НИФИ Минфина России.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ 240 дней в изоляции: пятеро землян 
завершили  имитационный полет к Луне

Язык команды

Александр Емельяненков 

В 
воскресенье, 3 июля 
2022 года, в Институ-
те медико-биологиче-
ских проблем (ИМБП 
РАН) в Москве за-
вершился космиче-
ский эксперимент 
SIRIUS-21, в рамках 
которого пять членов 

интернационального экипажа 
(трое мужчин и две женщины) 
провели 240 суток в условиях, 
имитирующих работу реаль-
ной космической экспедиции 
на окололунной орбитальной 
станции и поверхности Луны. 

Как и намечалось, ровно в 13 
часов по московскому време-
ни инженер Влад Оржеховский 
стравил избыточное давление 
в экспериментальном модуле, 
где восемь месяцев жила и ра-
ботала пятерка испытателей. 
Входную дверь отдраили, и вся 
международная команда, осто-
рожно ступая друг за другом, 
покинула борт «корабля». На 
выходе их поджидали руково-
дители международного проек-
та и шеренга журналистов с 
фото- и видеокамерами. 

Командир экипажа россия-
нин Олег Блинов доложил ди-
ректору Института медико-
биологических проблем РАН 
Олегу Орлову об успешном за-
вершении восьмимесячной 
международной изоляционной 
экспедиции SIRIUS-2021. 

— Программа, — заявил Бли-
нов, — выполнена в полном 
объеме. Настроение и самочув-
ствие у экипажа отличное. 

О том, что настроение было 
приподнятое — и у вернувших-
ся, и у встречавших — читалось 
на лицах, хотя в целях предо-
сторожности всем было реко-
мендовано надеть маски. Глав-
ный менеджер проекта SIRIUS 
Марк Белаковский решительно 
настоял на этом еще до того, как 
разблокировали опечатанную 
дверь изоляционного модуля. 

Для встречи участников 
международного эксперимента 
из США прилетел в Москву ди-
ректор специальной програм-
мы NASA по исследованию че-
ловека (NASA HRP) Дэвид Бау-
манн (David Baumann). Он — со-
руководитель проекта SIRIUS 
со стороны NASA, академик 
РАН Олег Орлов — соруководи-
тель с российской стороны. 

Эксперимент SIRIUS-21 яв-
ляется третьим этапом меж-
дународного проекта SIRIUS 
(Scientific International Research 
In Unique Terrestrial Station — 
Научное международное ис-
следование в уникальном на-
земном комплексе). Проект 
реализуется в рамках концеп-

ции Международного центра 
по разработке системы меди-
ко-биологического обеспече-
ния межпланетных полетов и 
проводится в Москве на базе 
Института медико-биологиче-
ских проблем. 

Организаторами проекта 
выступают ИМБП РАН и уже 
упомянутая программа NASA 
HRP (Human Research Program 
— программа исследований че-
ловека). В проекте также при-
нимают участие госкорпора-
ция «Роскосмос», Европей-
ское космическое агентство, 
Французское космическое 
агентство, Немецкое космиче-
ское агентство, Космический 
центр Мухаммеда бин Раши-

да (Объединенные Арабские 
Эмираты), а также предприя-
тия российской космической 
отрасли, включая РКК «Энер-
гия» и ЦПК им. Ю.А. Гагарина. 
Как отмечали вчера выступав-
шие на брифинге в ИМБП РАН, 
программа всего проекта вклю-
чает эксперименты, реализуе-
мые учеными и специалистами 
из 15 стран.

А восьмимесячный изоля-
ционный эксперимент, завер-
шившийся 3 июля, имитировал 
реальную космическую экспе-
дицию на окололунную орби-
тальную станцию и поверх-
ность Луны. Испытатели-до-
бровольцы из России, США и 
Объединенных Арабских Эми-
ратов в ходе «экспедиции» 
провели более 70 эксперимен-
тов по различным направлени-
ям, проводили операции по вы-
садке на Луну, выходу на лун-
ную поверхность в специаль-
ных скафандрах и управлению 
ровером. 

Напомним, что на старте 
эксперимента SIRIUS-21, кото-

рый официально начался 4 но-
ября 2021 года, было шестеро 
участников: трое россиян, два 
представителя США и один из 
Объединенных Арабских Эми-
ратов. Командир экипажа — 
инструктор Центра подготов-
ки космонавтов Олег Блинов, 
бортинженер — представитель 
командования космических 
систем США Эшли Ковальски, 
врач экипажа — хирург ИМБП 
Виктория Кириченко, а также 
три исследователя — бакалавр 
русского языка и литературы 
из США Уильям Браун, космо-
навт-испытатель из ОАЭ Са-
лех Омар Аль Амери и младший 
научный сотрудник ИМБП Ека-
терина Карякина. 

Случилось так, что Екатери-
на Карякина на 33-е сутки «по-
лета» была выведена из экспе-
римента — как сообщалось, из-
за травмы руки, полученной 
во время тренировок на сило-
вом тренажере. Весь путь дли-
ною в 240 суток прошли пяте-
ро участников. И вчера в пря-
мом диалоге с журналистами 
рассказали, как это было и что 
оказалось самым трудным.

По словам командира эки-
пажа Олега Блинова, програм-
ма изоляционного эксперимен-
та была очень насыщенной. По-
мимо главного («долетели» до 
Луны, поработали «на орбите», 
несколько раз «прилунились» 
и выходили на «поверхность») 
моделировались нештатные 
ситуации, в том числе аварий-
ные. Было несколько деприва-
ций сна — когда «космонавтам» 
сутками не дают спать. Это 
особая проверка организма на 
прочность…

Да и в обычные дни: с 7 утра 
до 23 — ты практически на рабо-
те. А на связь с родными — толь-

ко один час, да еще с задержкой 
передачи. 

— Полноценного диалога, как 
сейчас в общении с вами, мы во-
семь месяцев не имели, — пояс-
нил Блинов, отвечая на вопро-
сы журналистов. 

Очень непросто было на пер-
вых порах с перераспределени-
ем пространства, причем это 
касалось не только самого мо-
дуля, ограниченного в объеме, 
но и пространства социально-
го. Как сбрасывали негатив и 
выходили из сложных психоло-
гических ситуаций? 

Уильям Браун рассказал 
о том, что ему помогало сов-
местное с коллегами изучение 
языков. Русским и русской ли-
тературой он занимается про-
фессионально, а вот арабский 
язык, который лишь начинал 
когда-то изучать, основательно 
подтянул в общении с коллегой 
из ОАЭ. 

Соотечественница Брауна, 
улыбчивая американка Эшли 
Ковальски, на итоговом бри-
финге обратилась к руководи-
телям эксперимента из Рос-
сии, США, Арабских Эмиратов 
и всем журналистам сначала 
на английском, а потом на рус-
ском и арабском. Она искренне 
благодарила всех, кто участво-
вал в подготовке и проведении 
эксперимента. И назвала всех 
«одной большой командой». 

Соруководитель проекта 
SIRIUS со стороны NASA Дэвид 
Бауманн (David Baumann), об-
ращаясь к участникам экс-
перимента, поздравил их с 
успешным завершением важ-
ной научно-исследовательской 
миссии и отметил слаженную 
работу в интернациональном 
экипаже. А руководство Инсти-
тута медико-биологических 
проблем и кураторов проекта в 
«Роскосмосе» поблагодарил за 
его четкую организацию и эф-
фективную кооперацию с меж-
дународными партнерами — не-
смотря на последствия панде-
мии и другие непредвиденные 
сложности, возникшие уже по-
сле начала изоляционного экс-
перимента.  

В лунной команде землян — 
посланцы России, США, 
Объединенных Арабских Эмиратов.

А К Ц Е Н Т

Было несколько деприваций сна. 
И в другие дни: с 7 до 23 — ты на работе. 
А на связь с родными — только час, 
да еще с задержкой передачи... 

СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет РФ раскрыл убийство, 
совершенное 50 лет назад

И полвека — не срок

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объ-
явил о точке, поставленной в 
уникальном уголовном деле, 
которое оставалось «висяком» 
полвека. Впервые ведомство 
Александра Бастрыкина от-
читалось о раскрытии такого 
«старого» преступления.

Заслуга в поимке убийцы 
принадлежит следователям СУ 
СК по Ивановской области. Там 
завершено расследование уго-
ловного дела против 67-летнего 
жителя Костромской области. 
Его разыскали через 50 лет по-
сле совершенного им злодея-
ния. Он очень удивился.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя след-
ственного управления СК Рос-
сии по Ивановской области 
Юлия Вейсман.

Все произошло днем 15 сен-
тября 1971 года около железно-
дорожного переезда на автодо-
роге между деревнями Орешки 
и Касимовка Фурмановского 
(сегодня — Приволжского) рай-
она. Там случайно встретились 
16-летний, но уже судимый 
юноша и 16-летняя девочка, ко-
торая шла из дома в техникум. 
Они были знакомы. На какой 
почве они поругались, теперь 
сказать трудно. «На почве лич-
ных неприязненных отноше-
ний между ними произошла 
словесная ссора», — записали 
следователи. А потом парень 
стал бить девочку всем, что 
подвернулось под руку. Поз-
же криминалисты напишут: 
«Причиной смерти потерпев-
шей явилась открытая череп-
но-мозговая травма в виде мно-
жественных переломов».

Убийца закопал тело жертвы 
в лесополосе. По горячим сле-
дам найти его не смогли.

В СК уже несколько лет ра-
ботают специальные группы 
наиболее грамотных специа-
листов, которые изучают не-
раскрытые в прошлом преступ-
ления.

— Так, были установлены до-
полнительные свидетели по 
делу, а также проведена экспер-
тиза особенностей криминаль-
ного поведения. В ходе экспер-
тизы был сопоставлен психо-
логический портрет абстракт-
ного преступника и психоло-
гический портрет конкретного 
подозреваемого, по результа-
там которой они совпали. Под 
тяжестью собранной доказа-
тельственной базы он признал 
свою вину в полном объеме, — 
уточнили в ведомстве.

Это не единственное рас-
крытое ивановскими следова-
телями давнее преступление. 
Больше двадцати лет скрывался 
мужчина, который, будучи под-
ростком, убил человека. Это 
дело также на днях закончено.

Фигурант — 37-летний жи-
тель города Шуи. 22 июля 2000 
года молодой человек, которо-
му на тот момент было 15 лет, 
вместе со своими знакомыми 
пришел к дому своего 24-летне-
го знакомого в Шуе для выяс-
нения отношений. Встретились 
они у порога дома жертвы. Сна-
чала просто ругались. Потом 
началась драка. Несчастного 
юноша избил так, что он умер 
в больнице через пару дней от 
тяжелой черепно-мозговой 
травмы.

Преступник узнал об этом 
и сразу подался в бега. Снача-
ла уехал в Нижегородскую об-
ласть. Там купил свидетель-
ство о рождении на чужое имя. 
Позже по этому свидетельству 

он получил паспорт. А через 
несколько лет и водительское 
удостоверение. Жил все эти 
годы в Нижегородской, Ива-
новской областях.

— На протяжении 21 года 
мужчине удавалось скрываться 
от следствия, но его розыск не 
прекращался. В 2006 году этот 
человек по своим поддельным 
документам и другому имени 
Калязинским районным судом 
Тверской области был осужден 
за другое убийство и пригово-
рен к 9 годам лишения свободы. 

В 2021 году оперативники 
взяли у него анализ «для фор-
мирования генетических про-
филей лиц, совершивших пре-
ступления». И его генетический 
профиль совпал с генотипом 
его матери, у которой также 
брали образцы еще в 2000 году 
из-за того, что ее сын скрылся 
от следствия. Тогда и стало по-
нятно, что все эти годы он жил 
под чужим именем.

В декабре 2021 года мужчину 
задержали в Шуе, когда он прие-
хал навестить свою мать.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Еще до окончания 240-суточного эксперимента 

первый заместитель руководителя — главный мене-

джер проекта SIRIUS Марк Белаковский сообщил, 

что годовой изоляционный эксперимент по имита-

ции полета на другую планету планируется начать в 

июне—ноябре 2023 года. По его словам, заинтере-

сованность в участии выразили в США, Европе, 

Японии и ОАЭ. Представитель NASA, директор 

программы по исследованию человека Дэвид Бау-

манн в ответ на уточняющий вопрос корреспон-

дента ТАСС дал понять, что в руководстве Нацио-

нального космического агентства США рассматри-

вают возможность своего участия в годовом экспе-

рименте SIRIUS. Но решение может быть принято 

лишь после анализа завершившегося восьмиме-

сячного проекта. «Мы посмотрим на результаты, 

мы понимаем, как важно наше сотрудничество в 

будущем и будем, видимо, что-то планировать, по-

смотрим, как пойдет», — цитирует ТАСС слова пред-

ставителя США.

НЕРАЗБОРЧИВАЯ 
ЛЮБОВЬ
В Детском музыкальном театре имени Н.И. Сац — пре-
мьера оперы по роману Виктора Пелевина. Ты мо-
жешь поставить пару десятков спектаклей и написать 
несколько сотен рецензий — все равно в начале спекта-
кля ты зритель, а не оценщик. 

И вот, значит, смотришь ты, как на малой сцене 
Детского музыкального театра имени Н.И. Сац худо-
жественный руководитель Георгий Исаакян поста-
вил оперу Константина Комольцева «Любовь к трем 
цукербринам» по мотивам романа Виктора Пелеви-
на. Автор либретто — некий М.Д., так написано в про-
граммке.

Смотришь, и становится тебе скучно. Просто по-
зрительски скучно. С самого начала авторы спектакля 
намекают тебе, что говорить будут не просто лишь бы 
о чем, но о чем-то очень значительном. Не зря же взяли 
роман Пелевина — 
означенный автор 
про пустяки не пи-
шет. Первые минут 
десять хор, одетый 
то ли в сутаны свя-
щенников, то ли в 
одежду палачей, 
поет торжественно 
и значительно. И ты 
должен этой значи-
тельностью проник-
нуться. 

В руках ты, зри-
тель, держишь 
планшет —  непре-
менный атрибут 
данной постановки, 
которая не просто 
опера, но AR-опе-
ра — музыкальное 
произведение с дополненной реальностью. В опреде-
ленные моменты спектакля ты наводишь камеру план-
шета на сцену, и в планшете возникает то, что назы-
вается «дополненная реальность». Отдадим должное 
театру — технически все сделано безупречно: планше-
ты работают, инструкции понятно и внятно написа-
ны. Но возникает вопрос: зачем? Дополненная реаль-
ность — это когда на экране твоего планшета танцует 
Мэрилин Монро, шагает Ян Гузка или крутятся три 
овальные фигуры. И — что?  Такой незамысловатый 
мультик. Я не понял зачем. Можно было бы сказать, 
что действие идет дальше, но, к сожалению, действия в 
этом произведении мною обнаружено не было. Все па-
фосно, чрезвычайно возвышенно… Похоже на такой 
пейзаж с озером, когда все стоит не шелохнувшись и 
выглядит величественно.

Постепенно привыкая к происходящему, ты пони-
маешь, что в спектакле замечательная декорация Де-
ниса Сазонова: довольно скромными средствами ху-
дожнику-постановщику удалось создать метафору 
современного, безумного мира. Невероятно точные, 
очень красивые костюмы Анны Костриковой. 

Музыка. Константин Комольцев. Совсем молодой 
человек, и — ура! — сумел показать свое произведение 
на сцене знаменитого театра. Музыка рваная и много-
жанровая. Более всего она похожа на заявку какого-то 
будущего произведения: кажется, вот если бы этот ку-
сок развить или этот… Да, в принципе, любой… Компо-
зитор, безусловно, талантливый, имя запомним, будем 
ждать, что дальше. Про актеров трудно что-либо ска-
зать, потому что в спектакле нет живых людей. Голоса 
чудесные. В те редкие минуты, когда голосам дают воз-
можность проявиться — замечательно. 

Когда зритель, уставший от неясной многозначи-
тельности происходящего, постепенно в тебе засыпает, 
ему на смену приходит человек театра. Человек теат-
ра — существо менее искреннее, но зато куда более про-
фессиональное.

И тогда ты начи-
наешь думать вот 
что. Георгий Иса-
акян придумал фу-
туристическую 
трилогию, кото-
рая будет состоять 
из оперы, балета и 
драмы, в каждом 
из жанров будут использованы новые технологии. Вот 
ты — человек пожилой — не понял про дополненную ре-
альность. А, может быть, у людей более молодых эти 
мультипликационные символы будут вызывать ка-
кие-то неведомые тебе ассоциации?

Исаакян руководит детским театром. Разве не досто-
ин он похвалы уже хотя бы за то, что старается поставить 
оперу на каком-то новом, другом языке? Разве не есть 
это одна из задач театра, куда ходит новое поколение?

«Но ведь скучно! — открывает глаза зритель. — Ка-
кой ни будь новый язык, он должен действовать эмо-
ционально. А тут тебе столь настойчиво указывают на 
значительность происходящего, что все эмоции поги-
бают». 

На что человек театра возражает: мол, это тебе, дя-
денька, скучно. А более молодым, может быть, и ничего 
себе. Исаакян — режиссер известный и опытный, и если 
он берет очень трудный, философский роман Виктора 
Пелевина, то ведь он это не может делать случайно? Ре-
жиссер явно жаждет рассказать нам, что мы живем не 
просто в виртуальном мире, а в некоей общей нейтрон-
ной сетке, из которой человека можно в любой момент 
выключить, а можно к ней подключить.    

И вот мне интересно: понятно, что всякий новый те-
атральный язык отвергает  старый. Но значит ли это, 
что он непременно должен быть непонятен и неинтере-
сен тем, кто к старому привык? Вопрос, на который у 
меня нет ответа.

С одной стороны, надо, безусловно, обладать сме-
лостью, чтобы поставить абсолютно эксперименталь-
ный спектакль. С другой — создатель эксперимента все-
гда может закрыться от любой критики тем, что его не 
поняли. Когда зрителю дают в руки планшет, то вопрос: 
«Зачем это нужно?» — сразу откидывает тебя в ряды ре-
троградов, не понимающих современные театральные 
веяния. И тогда зритель в тебе начинает паниковать: 
может быть, я устарел? 

Итак, что мы имеем в сухом остатке? Георгий Иса-
акян решился на трехходовой эксперимент. Уже спа-
сибо. Всяко лучше, чем застой. Собрал талантливую 
команду. Низкий поклон. Попробовал новым языком 
рассказать о сути нашей жизни… Что ж, как говорил 
поэт: «Авантюра не удалась. За попытку спасибо».

Постановка оперы Комольцева «Любовь к трем 
цукербринам» доказывает, что, несмотря на ремонт 
большой сцены, в знаменитом театре имени Сац жизнь 
идет активно. А жизнь активная никогда не может по-
нравиться всем.  

Всякий новый 
театральный язык 
отвергает старый. 
Но значит ли это, 
что он непременно 
должен быть 
непонятен и неин-
тересен тем, кто 
к старому привык?

Жизнь активная 
никогда не может 
понравиться всем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

В СК уже несколь-
ко лет работают 
спецгруппы, 
которые изучают 
нераскрытые 
преступления

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантной должности:
—  1 (одной) вакантной должности судьи Арбитраж-

ного суда г. Москвы;

Заявления и соответствующие документы кандида-
тов на вакантную должность принимаются 30 дней с мо-
мента опубликования в Квалификационной коллегии су-
дей г. Москвы без предварительной записи с понедельника 
по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 по адре-
су: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж 
основного здания.

 Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах ОЭЗ ППТ на территории 

муниципального образования Новгородский муниципальный 
район Новгородской области, и не сданные в аренду 

АО «ОЭЗ ППТ «Новгородская»: тел. +7 (8162) 27-32-33 

Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
53:11:1900105:54 324 402 53:11:1900105:55 1 012 230 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах ОЭЗ ППТ на территории Елабужского 

муниципального района Республики Татарстан  
и не сданных в аренду

АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»: www.alabuga.ru;
 телефон :+7(85557) 59018

Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей  
мировых судей г. Москвы:

Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности мировых судей г. Москвы прини-
маются по 25.07.2022 г. в Квалификационной коллегии су-
дей г. Москвы без предварительной записи с понедельника 
по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 по адре-
су: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж 
основного здания.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Верховного Суда Российской Федерации Су-
дебной коллегии по административным делам;

—  судьи Верховного Суда Российской Федерации Су-
дебной коллегии по экономическим спорам;

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
—  заместителя председателя Томского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 4 августа 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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УТРАТА Почему мультфильмы Леонида Шварцмана совсем не устарели

Рисовал нам детство
Максим Васюнов

В 
минувшую субботу на 
102-м году жизни от нас 
ушел Леонид Шварцман — 

человек, которому мы обязаны 
ярким и радостным детством. 
Как так? Все просто. Нет в на-
шей стране ни одного, кто бы 
не видел хоть один его мульт-
фильм. Кто растет на фильмах 
Шварцмана, тот твердо знает, 
что такое хорошо и что такое 
плохо. 

Знаменитые фильмы, со-
зданные классиком отечествен-
ной анимации, «РГ» сегодня 
вспоминает.

«Чебурашка»
После выхода мультфильмов 

о приключениях Крокодила 
Гены и Чебурашки все вопросы 
о том, в какой стране рисуют-
ся лучшие герои, были сняты на 
долгие десятилетия. Аудитория 
этих шедевров — миллиарды де-
тей по всему миру, сочувствую-
щих «странной игрушке безы-
мянной».

Одним из создателей облика 
Чебурашки был как раз Леонид 
Шварцман. Тут целая история. 
Конечно, книга Эдуарда Успен-
ского вышла раньше, но вот его 
самый трогательный герой на 
своем пути со страниц на экра-
ны успел измениться. Напри-
мер — ушами.

«Нужно сказать, что внача-
ле у Чебурашки были обыкно-
венные ушки на макушке, как 
у всех зверушек, — вспоминал 
Леонид Аронович. — Потом они 
постепенно сползали вниз по 
бокам головы, как у человека, и 
постепенно увеличивались. То 
есть это был процесс довольно 
длительный».

А еще у Чебурашки был хво-
стик и небольшие ножки. Но 
Юрий Норштейн, работавший 
на том же «Союзмультфильме», 

заметил: героя попросту неу-
добно двигать. Прислушались. 
Оставили только ступни. Потом 
убрали и хвостик.

А вот глаза Чебурашки — от 
которых не могла оторвать-
ся вся страна, — это уже наход-
ка только Шварцмана. «Их я с 
самого начала сделал не желты-
ми, как у филина, а черными, и 
получились такие удивленные 
глазки маленького ребенка. Та-
ким образом из неизвестного 
науке зверя и получился Чебу-
рашка», — рассказывал мастер.

Он подарил нам не только 
уши и глаза любимого героя, 
но и черты знаменитой стару-
хи Шапокляк. Пучок волос и 
модную шляпку художник взял 
от тещи, о чем с удовольствием 
всем рассказывал — у Шварцма-
на всегда было прекрасное чув-
ство юмора.

«Варежка»
Леонид Аронович часто на-

делял героев чертами своих 
близких. В трогательном мульт-
фильме о девочке, которая меч-
тает о собаке, маму ее мастер 
срисовал со знакомой художни-
цы Тамары Полетики.

А черты бульдога подглядел 
у режиссера мультфильма Ро-
мана Качанова, с которым по-
том сделает и «Чебурашку», и 
другие картины. «Он был та-
кой большой и широкий, весом 
под сто с лишним килограммов, 
и этот его «антураж» послу-
жил в какой-то степени прооб-
разом бульдога», — не скрывал 
Шварцман.

Знаменитую «Варежку» Лео-
нид Аронович считал важным 
высказыванием о мирах детей 
и взрослых, которые далеко не 
всегда пересекаются. Именно 

«Варежку» художник называл 
самой любимой работой.

«Обезьянки…»
Шварцман подарил нам и тех 

самых обезьянок, которые 20 лет 
шкодили на телеэкранах стра-
ны. Где они только не успели на-
следить — и в детском саду, и в 
зоопарке, и в общепите. Кстати, 
именно в этих местах художник 
обожал искать своих прототи-

пов, мог целый день бродить по 
зоопарку с блокнотом и каран-
дашом, часами сидеть в кафе, на-
блюдая за детьми и взрослыми.

К сериалу про обезьянок 
Шварцман по-настоящему при-
кипел. Он создавал серии не 
только как художник-постанов-
щик, но и как режиссер. Всего 
было семь историй, последняя 
вышла на экраны в 1997 году. 
Обаятельные герои Шварцмана 
вписывались во все эпохи и даже 
становились их символами.

Почему Леониду Ароновичу 
вручали награды по всему миру, 
даже в Голливуде, в чем секрет? 
Вы не поверите, в обыкновен-
ной доброте.

Один из любимых ответов ху-
дожника на расспросы: «Когда 
я делал мультфильмы, каждый 
раз чувствовал ответственность 
за детей, которые их будут смот-
реть. На эту тему в послевоен-
ные годы на «Союзмультфиль-

ме» ходила байка о том, что сам 
Папа Римский говорил, что де-
тей надо воспитывать на совет-
ских мультфильмах, которые не-
сут добро. Так или нет, но это и 
приятно, и справедливо».

«Мама»
Конечно, в разные подбор-

ки шедевров Шварцмана вой-
дут и первый его полнометраж-
ный рисованный фильм «Алень-
кий цветочек», и «Золотая анти-
лопа», и «Снежная королева», и 
«Котенок по имени Гав». Но хо-
чется вспомнить кукольную ра-
боту 1972 года «Мама». Фильм 
«немой» — но в нем такой щемя-
щий образ главного человека на 
свете. Мало кто знает, но созда-
тель добрых мультфильмов про-
жил тяжелейшую жизнь. В 14 он 
потерял отца — сбила машина. 
В войну не стало мамы — она по-
гибла зимой 1942-го, в блокаду 
Ленинграда. Причем в город на 
Неве сын перевез ее сам, Лео-
нид тогда там работал и учил-
ся. И там она встретила свою 
смерть. В какой из братских мо-
гил похоронена Рахиль Соло-
моновна, сын так и не узнал. 
Мультфильм «Мама» — а помимо 
Шварцмана над ним работали 
Качанов, Михалков, Норштейн, 
Шаинский, Бунимович — стал од-
ним из самых проникновенных 
гимнов материнской любви.  

ПРЕМЬЕРА «Аида» в «Геликон-опере» — история о недосягаемом счастье

Коварство и любовь
Валерий Кичин 

Т
еатр «Геликон-опера» 
ничего не делает для 
галочки. Там закон: 
если премьера ниче-
го не добавит к много 
раз виденному, зачем 
она? Поэтому «Гели-
кон» — театр откры-
тий неведомого. Даже 

в хорошо знакомом. «Аиду» ме-
ломаны знают наизусть, но пи-
сать о премьере стараюсь так, 
чтобы избежать спойлеров, — 
здесь оперу слушаешь словно 
впервые: не знаешь, куда все 
пойдет и чем закончится. Не-
льзя украсть у зрителей счастье 
первооткрывателей.

Не  вчитавшиеся  в  про-
граммку не поймут, что стало с 
увертюрой, — она увеличилась 
вдвое. Начинается, как всегда, 
нежнейшей темой страдаю-
щей Аиды, но потом обретает 
мощь, активизируются самые 
конфликтные мотивы оперы, 
пошла яростная сшибка тек-
тонических плит, под гнетом 
которых погибнут герои. Это 
масштабное симфоническое по-
лотно должно было прозвучать 
в миланской премьере 1872 
года вместо привычной нам 
прелюдии, но рукопись появи-
лась слишком поздно, оркестр 
не успевал ее освоить, и Верди 
вернул первый короткий вари-
ант. Партитура надолго залегла 
в архиве, пока ее не откопал и не 
исполнил в концерте Артуро То-
сканини. В спектакле она впер-
вые звучит в «Геликоне».

Именно в ней дирижер Вале-
рий Кирьянов задает предстоя-
щему действу иной накал — не-
сопоставимо более трагичный 
жар схватки надземных сил, дви-
жущих героев по тропам двоеду-
шия, ревности, интриг, преда-
тельств и гибельных войн. С это-
го момента оркестр становится 
не просто участником событий, 
но их средой, их мятежным серд-
цем, их драматургией — он ды-
шит дыханием героев, объединяя 
все сущее в один пульсирующий 
организм, создавая единство, ка-
ким в идеале и должен быть опер-
ный спектакль, — синтез звуко-
вых стихий, пластики, живопи-
си, света и авторской мысли. Его 
условность — простор для фанта-
зии и плодородное поле для мета-
фор и ассоциаций.

Постановщик спектакля 
Дмитрий Бертман не оставляет 
нам иллюзий: здесь нет совер-
шенных героев. Все персонажи 
— жертвы не только бездушия 
государственной машины, но и 
диких, обуявших их страстей, 
ослепляющей, лишающей ра-
зума любви. Радамес долго не 
может выбрать между сиятель-
ной Амнерис и красивой плен-
ницей — целуется с властью, но 

и Аиду держит вблизи: рабы-
ня, с такими церемониться не 
принято, но чертовски хоро-
ша! Эфиопская принцесса Аида, 
от власти отлученная, о ней то-
скует и при случае мстительно 
ее примерит. Здесь «народ» уже 
не «безмолвствует» — послуш-
ный фараону, он марионеточно 
дергается, ходит на шарнирах, 
театрально ужасается и коллек-
тивно восторгается, всегда го-
товый казнить, но не готовый 
миловать. Мизансцены торже-
ственны, парадны, помпезны. 
Здесь жрецы, перебинтован-
ные, как мумии, но частично об-
лаченные в золотые полупиджа-
ки дневнеегипетского офисно-
го планктона, судят героев так, 
как надо, и приговор выносят 
по заранее выписанным нотам. 
И напрасно Амнерис взыва-
ет к милосердию — такие неж-
ные чувства в нотах не прописа-
ны, поэтому все тут обречены, 
включая и державный Египет.

Спектакль трагически кра-
сив. Сценография Тауно Кангро 
и Ростислава Протасова мону-
ментальна, но изменчива, теку-
ча, мерцательна. Здесь все в дви-
жении: плоскости, на которых 

происходит действо, многомет-
ровые статуи дворцовых музы-
кантов и вещих кошек, силуэты 
пирамид. Третий акт с грезами о 
райском саде загадочным свече-
нием циклопических растений 
напомнит неземную красу Ава-
тара, гиганты-скелеты погиб-
ших воинов, застывшие в неесте-
ственных позах жертв Помпей, 
— о верещагинском «Апофео-
зе войны». Древность — это обо-
жествление природных сил, и в 
изобразительном строе спекта-
кля можно услышать анимали-
стические мотивы. Люди вписа-
ны в природный мир: одеяния 
причудливы, их покрой вобрал 
в себя все века человеческой ис-
тории — золото царского облаче-
ния смахивает на чешую варана, 

руки Верховной жрицы — кры-
лья нервной бабочки (костюмы 
Ники Велегжаниновой). Мяту-
щейся, потерявшей себя Амне-
рис придана пластика панику-
ющего зверька, хамелеона, ме-
няющего расцветки от торже-
ственно золотой до землисто-
серой: всесильная дочь фарао-
на бессильна обрести счастье 
взаимной любви, это открытие 
приводит ее в ярость. Но и само 
счастье эфемерно, как солнеч-
ный луч: ослепит и исчезнет. 
Неожиданный финал спектакля 
— тихий апофеоз зыбкости, при-
зрачности, тоски по недосягае-
мому. Словно сами чувства уже 
отделились от их обладателей и 
живут своей мистической, об-
лачной жизнью привидений.

Режиссер мастерски исполь-
зует пространство уникально-
го геликоновского зала, играя 
с его акустическими ресурса-
ми: в сценах триумфа Радаме-
са «египтяне» рассеиваются по 
залу, заполняя проходы и ложи, 
на сцене остаются отчаявша-
яся Аида и ее молящие о поща-
де соотечественники. Звучания 
солистов и хора окружают и 
поглощают нас, как вышедший 
на берег смерч — мы оказались 
в самом чреве вердиевских сти-
хий, их мощных водоворотов, 
ураганных вихрей, их грозной 
трагической красоты, — впечат-
ление незабываемое.

Геликоновская труппа всегда 
была звездной. В премьерный ве-
чер Аиду пела Елена Михайлен-
ко с ее сильным, звучным, глу-
боким сопрано; путь Радамеса с 
его колебаниями, трудным вы-
бором, предательством и глу-
хим отчаянием прошел вокаль-
но безупречный, эмоционально 
выразительный Иван Гынгазов, 
коварной Амнерис была опыт-
ная Ксения Вязникова. Второй 
вечер предъявил экспрессив-
ного, очень перспективного те-
нора Шоту Чибирова (Радамес), 

сопрано Ирину Окнину с ее цар-
ственной осанкой и лицом Веры 
Холодной (Аида); в партии Амне-
рис была Юлия Никанорова с ее 
непосредственностью избало-
ванной девчонки и пластикой 
змеи. В театре отменно хороши 
басы: Алексей Тихомиров и Ми-
хаил Гужов (Рамфис), Александр 
Киселев и Григорий Соловьев 
(Царь Египта). Драматично, но 
без лишней экзальтации прове-
ли партию Амонасро Алексей 
Дедов и Алексей Исаев.

В целом новая «Аида» — со-
бытие в музыкальном мире. 
«Геликон» по-прежнему наста-
ивает на том, что «гранд-опера» 
должна быть не только музы-
кально безупречной, но и зре-
лищной, эстетически насыщен-
ной и сюжетно напряженной, 
что ее нужно не только наблю-
дать и слушать, но и пережить. 
Возник глубоко трагический 
спектакль, оставляющий в душе 
долгое эхо.  

Здесь народ уже не безмолвствует — 
он всегда готов казнить, но не готов 
миловать.

А К Ц Е Н Т

Опера должна быть не только музыкально 
безупречной, но и зрелищной, сюжетно 
напряженной, ее нужно не только 
наблюдать и слушать, но и пережить

ИЗ ЖИЗНИ 
ПСЕВДОНИМОВ
Я заметил, что в последнее время наши писатели по-
чти перестали использовать псевдонимы. Псевдони-
мы ушли в Сеть, превратившись в «никнеймы», или 
сокращенно — «ники». Почему-то свою «свободу сло-
ва» активные пользовали Сети, авторы бесконечных 
комментов, от которых меня, по правде говоря, по 
большей части тошнит (хотя встречаются и дельные), 
скрывают за вымышленными даже не именами, а клич-
ками. А поскольку эти авторы писателями не являются 
и художественной изобретательностью не страдают, 
то и «ники» эти в основном какие-то безвкусные.

Настоящие писатели сегодня псевдонимы не берут. 
Это считается как бы неприличным. Они гордо подпи-
сывают издательские договоры своими именами и эти 
же имена гордо ставят на обложки своих книг.

Хотя порой, мо-
жет быть, стоило бы 
задуматься о том, 
чтобы поменять 
свою фамилию на 
какой-то псевдо-
ним. Например, за-
чем в литературе 
существует такое 
количество ИВА-
НОВЫХ? Фамилия 
прекрасная, нет 
слов, но зачем нам 
столько ИВАНОВЫХ в литературе? Даже очень извест-
ных у нас как минимум четверо: поэт-символист Вя-
чеслав Иванов, прозаик Всеволод Иванов, автор рома-
нов о Сибири Анатолий Иванов и страшно популярный 
сегодня Алексей Иванов. Могу еще десяток назвать. Ну, 
право слово, запутаешься в этих литературных Ивано-
вых. «Это не тот Иванов, а другой Иванов».

А вот, например, сын донского казака Лев Алексан-
дрович Иванов в свое время взял псевдонимом станич-
ное прозвище отца Аннинский. И кто сегодня знает, что 
выдающийся, недавно ушедший от нас критик Лев Ан-
нинский — на самом деле Иванов?

Я понимаю, что смена подлинной фамилии на псев-
доним — это вопрос непростой, порой болезненный. 
Вроде как предательство памяти предков получается. 
Но, может, не стоит подходить к этому с такой уж «зве-
риной серьезностью». Литература — это все-таки ис-
кусство, а это всегда в какой-то степени игра. «Литера-
тура — дело веселое», — как говорит мой учитель в кри-
тике Евгений Юрьевич Сидоров. Сам себе, впрочем, 
псевдоним не взявший.

Давайте кое-что вспомним. 
Псевдоним в переводе с греческого — «ложное имя». 

Разновидностей псевдонимов существует множество, 
и я не буду утомлять читателя их классификацией. 
Важнее другое.

Когда наш великий библиограф Иван Филиппо-
вич Масанов собрал «Словарь псевдонимов русских 
писателей, ученых и общественных деятелей», то в 
его активе было примерно 40 000 карточек. Надеюсь, 
вы понимаете, что ученые весьма редко меняли свои 
имена — зачем? Общественные деятели (читай: поли-
тики) — гораздо чаще. Скажем, почти вся верхушка 
первых руководителей Советского государства — это 
сплошь псевдонимы: Ленин, Сталин, Каменев, Зино-
вьев и т. д. Но это и понятно: они — бывшие нелегалы. 
Но основную часть «Словаря» Масанова составляют 
писатели.

Среди них большинство тех, о ком мы давно забыли. 
Под разными псевдонимами в дореволюционных газе-
тах и журналах печаталась бездна абсолютно бездар-
ных авторов, и чтобы «копеечку» заработать, и чтобы 
хоть как-то о себе заявить. Но разве только бездарных?

Сколько псевдонимов было у Пушкина? Не счесть! 
И Арз. (Арзамасец — по названию литературного круж-
ка), и Св…ч.к (Сверчок — по кличке в кружке), и Фран-
цуз, и Иегуда Хламида, и — гениально! — Феофилакт Ко-
сичкин. Да и Иван Петрович Белкин — по сути, псевдо-
ним, потому что, печатая «Повести Белкина», Пушкин 
своего имени не соизволил поставить. То есть повести 
эти Иван Белкин и написал.

А какой изощренный псевдоним был у Ивана Ан-
дреевича Крылова! Нави Волырк. Это называется ана-
грамма, или перевертыш. Читайте справа налево. Чи-
стой воды хулиганство! Поэтому и басни его, живые, 
смешные, читаются до сих пор.

У молодого Че-
хова, когда он писал 
юмористические 
рассказы, было 
свыше 50 (!) псев-
донимов. Антошу 
Чехонте и Челове-
ка без селезенки все 
помнят. Но вот вам 
еще: Гайка № 6, Лаэ-
рт, Улисс, Пурселе-
патанов, Таранту-
лов, Шампанский, 
Кисляев, Петухов и т. д. Молодой Чехов не верил, что 
литература станет его основным занятием, а врачу 
строчить в журналы вроде как негоже. В итоге стал 
мировым чемпионом по псевдонимам.

А знаете ли вы, что молодой Алексей Пешков взял 
себе псевдоним «Горький» не потому что хотел ска-
зать, какая горькая у него жизнь? Она была несладкой, 
но для писателя его масштаба сказать такое было бы 
слишком выспренно. «Горький» — это кличка его отца 
Максима, которого так прозвали за его едкий юмор. 
Вот и получился в будущем великий писатель Максим 
Горький.

Совсем другая история с Андреем Белым. Стран-
но, согласитесь, было бы поэту-символисту, автору его 
первой книги «Северная симфония», публиковаться 
под именем Бориса Бугаева. Хотя его отец — декан Мо-
сковского университета Н.В. Бугаев, был почтенным 
человеком, к нему сам Лев Толстой в гости хаживал.

Игорь Лотарев? Звучит никак. Игорь Северянин — 
красиво!

Николай Корнейчуков? Для бухгалтера сгодится. 
Корней Чуковский — это звучит... смачно!

Но были и другие случаи. Когда псевдоним стал 
следствием скорее скромности писателя. Великий Ни-
колай Некрасов выпустил первый поэтический сбор-
ник «Мечты и звуки» под начальными буквами имени 
и фамилии — Н. Н. Видно, очень опасался, что сборник 
этот провалится. Он и провалился. Тогда он почти весь 
тираж уничтожил и стал писать совсем по-другому. Так 
и Лев Толстой выпустил дебютную повесть «Детство» 
как некий Л. Н. (то есть Лев Николаевич). Но его дебют 
стал его триумфом.

История русских литературных псевдонимов 
огромна и увлекательна. Жаль, что она, похоже, закон-
чилась. Все вдруг стали такие серье-е-зные!  

Псевдонимы 
ушли в Сеть, 
превратившись 
в «никнеймы», 
или «ники»

История русских 
литературных 
псевдонимов 
огромна 
и увлекательна

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2345099

Павел Басинский,
писатель
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Прямая речь

Юлиана Слащева, председатель Совета директоров 
киностудии «Союзмультфильм»:
— Леонид Аронович тонко чувствовал жизнь и искусство. И передал че-

рез своих героев фантастическое жизнелюбие и гармонию с окружаю-

щим миром… Все, что вложено в его персонажей: искренность, добро-

ту, легкость, справедливость — он сохранял в себе. С нами идет по жиз-

ни целая плеяда его героев. Будь то добросовестный Дядя Степа, сенти-

ментальный Котенок по имени Гав или легендарные Крокодил Гена с Че-

бурашкой. Все его творчество — как символ жизни, в которой главными 

остаются не мрак, а свет и доброта, не холод, а тепло и человечность.

Леонид Шварцман с персонажами своих фильмов Крокодилом Геной, Чебурашкой и старухой Шапокляк.
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А К Ц Е Н Т

Творчество Леонида Шварцмана 
как символ жизни, в которой главными 
остаются не мрак, а свет и доброта, 
не холод, а тепло и человечность
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ТЕННИС Надаль сделал 
сопернику замечание 
за противные стоны 

Учись кричать 
у Шараповой

Анна Козина

Четвертая ракетка мира Рафаэль Надаль, который вы-
играл в текущем сезоне уже два «мэйджора» и может 
побороться за календарный «Большой шлем», пробил-
ся в четвертый круг Уимблдона.

В третьем раунде Рафа в трех сетах справился с ита-
льянцем Лоренцо Сонего (6:1, 6:2, 6:4) и остался собой 
доволен, ведь двум предыдущим соперникам он отда-
вал по партии. 

— Без сомнения, это был мой лучший матч на турни-
ре против самого серьезного соперника, с которым я 
пока встречался, — заявил Надаль в интервью на корте. 
— Многое получилось гораздо лучше, чем в начале не-
дели: настрой, агрессивная игра, выходы к сетке. 

Ложка дегтя в бочке меда — инцидент в третьем 
сете. При счете 4:4 Надаль подозвал Сонего к сетке, 
чтобы сделать ему замечание. Итальянец громко и 
продолжительно стонал не только после своих ударов, 
но и под руку испанцу. Позже Рафа, как джентльмен, 
даже извинился за эту ситуацию: «Было неправиль-
но начинать разговор в тот момент. И я не хотел таким 
образом его сбивать». Хотя стоит сказать, что стоны 
Сонего не каждый выдержит. Наша Мария Шарапова 
хоть и громко кричала, но совсем не противно. А тут 
уши вянут.

Еще более эмоциональным и драматичным полу-
чился матч между 40-й ракеткой мира австралийцем 
Ником Кирьосом и четвертым номером рейтинга гре-
ком Стефаносом Циципасом. Кирьос демонстратив-
но требовал дисквалифицировать оппонента за то, что 
тот выбил мяч на трибуны. Стеф обвинил визави в бул-
линге. В итоге нервы оказались крепче у Кирьоса — 6:7 
(2:7), 6:4, 6:3, 7:6 (9:7). Но матч получился зрелищным 
и явно выигрывал у противостояния Надаль — Сонего, 
который шел параллельно.

Между тем в женской сетке турнир покинула фа-
воритка — первая ракетка мира полька Ига Свентек. В 
третьем круге она уступила французской теннисистке 
Ализе Корне в двух сетах (4:6, 2:6). Таким образом, 
прервалась рекордная победная серия Свентек из 37 
матчей. Это самая длинная беспроигрышная серия 
теннисистки в туре в XXI веке.  

ХОККЕЙ Олег Знарок 
официально стал главным 
тренером «Ак Барса»

Казань принял

Илья Соболев

Один из самых титулованных тренеров Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ) снова в обойме. «Ак Барс» 
официально объявил о том, что команду возглавил 
Олег Знарок.

В истории КХЛ только два тренера выигрывали Ку-
бок Гагарина трижды. Это Олег Знарок и Зинэтула Би-
лялетдинов. Знарок брал трофей дважды с московским 
«Динамо» (в 2012 и 2013 годах) и один раз — с питер-
ским СКА (2017). Билялетдинов все три титула заво-
евал во главе с «Ак Барсом». (2009, 2010, 2018). При 
желании здесь можно найти и символизм: Знарок по-
пытается перезапустить казанский клуб, который по-
сле ухода Билялетдинова звезд с вершин не хватает, 
несмотря на при-
личные амбиции. У 
предшественника 
Знарка, Дмитрия 
Квартальнова, в Ка-
зани не особо полу-
чилось: пределом 
мечтаний оказался 
полуфинал Кубка 
Гагарина.

Для Олега Вале-
рьевича назначение 
вызов еще и потому, 
что ему надо попут-
но перезапустить 
и свою карьеру. Его прежним местом работы был сто-
личный «Спартак», но дальше 1/8 финала с «красно-
белыми» ему продраться не удалось.

— Весь тренерский штаб понимает, для чего нас при-
гласили в «Ак Барс». Ожидания болельщиков самые 
высокие, цели клуба понятны. Уверен, в нашей раз-
девалке все хотят выиграть. Задача тренеров — за ко-
роткий срок создать хорошую команду, которая будет 
биться за Кубок, — цитирует Знарка официальный сайт 
казанского клуба.

Уровень ожиданий в «Ак Барсе» действительно бу-
дет совершенно другой, нежели в «Спартаке». Да даже 
при Квартальнове такого кадрового усиления, как сей-
час, в Казани не наблюдалось. «Барсы» оформили са-
мый громкий трансфер межсезонья, вернув в Россию 
звезду Национальной хоккейной лиги Александра Ра-
дулова. Кроме того, из «Динамо» в Казань перееха-
ли лучший бомбардир двух последних сезонов Вадим 
Шипачев, один из лучших защитников лиги Вячеслав 
Войнов, форвард Станислав Галиев. Сумеет ли Знарок 
сколотить из этого материала команду-звезду? Бли-
жайший сезон покажет.  

ФУТБОЛ «Зенит» в Сочи провел поединок с лучшей командой Сербии 

Тренировка со «Звездой»
Артур Нанян, Сочи 

Л
у ч ш и й  ф у т б о л ь -
ный клуб России 
«Зенит» накануне 
принимал на олим-
пийском стадио-
не «Фишт» в Сочи 
чемпиона Сербии  — 
«Црвену Звезду». 
Матч закончился со 

счетом  — 2:1 в пользу питерцев. 
Питерский клуб анонсиро-

вал встречу с «Црвеной» еще в 
начале июня, и она почти сра-
зу же стала самой интересной и 
значимой в календаре чемпио-
нов России. Несложно догадать-
ся, почему вчерашняя встреча 
привлекла к себе столь большое 
внимание. Она была первой для 
наших команд против зарубеж-
ного коллектива после того, 
как УЕФА отстранил все отече-
ственные клубы от участия в 
любых официальных соревно-
ваниях. И неслучайно, что «Зе-
нит» выбрал в качестве сопер-
ника именно «Звезду». 

«Црвена» — действующий 
победитель сербского пер-
венства, самая титулованная 
команда своей страны. Любо-
пытно, что ее болельщиков свя-
зывают давние отношения с фа-
натами московского «Спарта-
ка». Впрочем, и к зенитовцам 
поклонники «Звезды» настрое-
ны позитивно. Благо эти клубы 
уже на протяжении нескольких 
лет весьма успешно сотрудни-
чают и продолжат это делать в 
будущем. 

— «Зенит» и «Црвена Звезда» 
— две большие команды, чемпи-
оны своих стран. Хотим выве-
сти наше партнерство на новый 
уровень. Мы рады быть в Рос-
сии — это наша братская страна, 
наш старший брат. Счастливы 
приехать к вам сюда и играть в 
футбол, — сказал на пресс-кон-
ференции генеральный дирек-
тор «Црвены» Звездан Терзич.

Выбор Сочи в качестве при-
нимающей стороны — отличный 
ход. Погода в столице Олимпи-
ады-2014 в эти дни просто вол-
шебная: тепло, безоблачно, а 
местные пляжи полны отдыха-
ющих, причем из самых разных 
стран. Были среди них и сербы  — 
в основном они либо прожива-
ют здесь, либо приехали из Ро-
стова и Краснодара. 

— Я уже несколько лет живу в 
Краснодаре. Когда узнал, что в 
Сочи приедет «Црвена», испы-
тал двоякие ощущения, пото-
му что я болею за «Партизан»! 
Но пропустить матч с участием 
российского и сербского клу-
ба я не мог! Буду болеть за ни-

чью,  — признался мне один из 
сербских болельщиков, у кото-
рого, что забавно, на тот момент 
не было билета на игру. 

Если утром в день матча 
практически ничто в Сочи не 
напоминало о грядущем со-
бытии, то ближе к стартовому 
свистку картина изменилась, 
причем радикально. У стади-
она образовалась целая толпа 
людей в майках «Зенита»: это 
юные болельщики и их родите-
ли пришли на автограф-сессию 
со звездами питерского клуба — 
Андреем Аршавиным и Влади-

славом Радимовым. Чуть поз-
же все желающие могли посе-
тить большую фотозону с чем-
пионскими трофеями «Зенита» 
и «Црвены Звезды». Кубок рос-
сийской Премьер-лиги, кубок 
чемпионов Сербии — люди под-
ходили и фотографировались 
с ними, параллельно прицени-
ваясь к атрибутике в специаль-
ном магазинчике. 

— Этот матч должен стать 
праздником. Мы стараемся ис-
пользовать любую возмож-
ность сыграть против сильной 
команды при подготовке к офи-

циальным поединкам. «Црвена 
Звезда» выразила желание сы-
грать в Сочи. Сам стадион и усло-
вия — замечательные. Приглаша-
ем болельщиков прийти и по-
смотреть на хороший футбол, — 
заявил за сутки до матча главный 
тренер «Зенита» Сергей Семак. 

По тому, как команды выхо-
дили на поле, как эмоциональ-
но диктор объявлял составы и 
сколько болельщиков было на 
трибунах (около 25 тысяч), не 
покидало ощущение, что матч 
предстоит не товарищеский, а 
самый что ни на есть официаль-
ный. Да и расстановки что у тех, 
что у других были стартовые. 
Если говорить конкретно о «Зе-
ните», то все сильнейшие по-
явились с первых минут: Мал-
ком, Клаудиньо, Вильмар Бар-
риос, Зелимхан Бакаев. 

В стартовые 45 минут пре-
красный шанс открыть счет 
упустил Бакаев, пару раз из вы-
годных позиций промахнулись 
гости. Ближе к середине тайма 

игра стала более жесткой, но об-
ходилось без предупреждений. 
Впрочем, даже в эти минуты ко-
манды не забывали создавать 
моменты, однако с реализацией 
были проблемы. Как итог — 0:0 к 
перерыву. А вот во втором тайме 
команды прорвало. Вначале Ан-
дрей Мостовой отлично пробил 

в нижний угол — 1:0, а следом от-
личился Кассьерра — 2:0! Гости 
ответили точным «выстрелом» 
Катая — 2:1. Больше счет на та-
бло не менялся.  

С Олегом Знарком хоккеисты «Ак Барса» (в светлом) снова 
надеются почувствовать вкус больших побед.

В Казани 
Олег Знарок 
попробует
перезапустить 
«Ак Барс» 
и свою карьеру
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ШАХМАТЫ Российский гроссмейстер досрочно стал победителем турнира претендентов 
и получил право сыграть в поединке за мировую корону с Магнусом Карлсеном

Непомнящего надолго запомнят
Михаил Щербань

С
егодня в Мадриде будет 
сыгран заключительный 
тур турнира претенден-

тов ФИДЕ, победитель которого 
получит право сыграть в матче 
за мировую корону с норвеж-
цем Магнусом Карлсеном.

Впрочем, интрига умерла 
еще накануне, когда россий-
ский гроссмейстер Ян Непомня-
щий сыграл вничью с венгром 
Рихардом Раппортом и набрав 
девять очков, стал недосягаем 
для преследователей.

Напомним, что в предыду-
щем отборочном цикле Непо-
мнящий также был сильнее 
соперников, однако в чемпи-
онском матче с Карлсеном по-
терпел поражение. Теперь у рос-
сийского шахматиста есть вре-
мя подготовиться к реваншу, ко-
торый запланирован на первую 
половину 2023 года.

К слову, норвежский чемпи-
он лично приехал в Мадрид и 
наблюдал за партиями из зала 
дворца Сантонья. После за-
вершения партии Непомняще-
го, Магнуса атаковали журна-
листы.

Как вы оцениваете досрочную 
победу Яна?

М А Г Н У С  К А Р Л С Е Н :  Мне кажется, 
что Непо (так называют наше-
го гроссмейстера соперники 
и зарубежные эксперты) был 
очень сильно недооценен ана-
литиками и даже букмекера-
ми. Вспомните, что фаворита-
ми называли Фабиано Каруану 
и Дина Лижэня. Они, согласно 
всем прогнозам, имели больше 
шансов на победу. И что в итоге? 
Респект Яну, он действительно 
отлично справился со своей за-
дачей.

И что дальше? Вы будете иг-
рать с ним матч за мировую 
корону?

МАГНУС КАРЛСЕН: Посмотрим, по-
смотрим!

Но как бы Карлсен ни ста-
рался запутать мировую обще-
ственность, известно, что его  
визит в Мадрид был неслучаен. 
Накануне чемпион встретился 
с главой ФИДЕ Аркадием Двор-
ковичем и по имеющейся ин-
формации, обсудил подготов-
ку к предстоящему поединку за 
корону.

Но вернемся к герою дня.
Одним из первых Непомня-

щего поздравил президент Фе-
дерации шахмат России Андрей 
Филатов.

«Видно, что Ян проявил ха-
рактер и волю, преодолел все 
трудности, с которыми столк-
нулся во время матча на первен-
ство мира, многое переосмыс-
лил и, несмотря на прогнозы 
скептиков, усилился и показал 
феноменальный результат в 
Мадриде», — цитирует Филато-
ва пресс-служба РШФ.

А вот как в беседе с RT подвел 
итоги турнира претендентов се-
кундант Яна Владимир Поткин, 
который во время мадридского 
турнира не раз выступал экс-
пертом на страницах «РГ»:

— Что касается игры Яна на 
этом турнире, то я, безусловно, 
им доволен. В отличие от других 
участников, которые потерпе-
ли по несколько поражений, он 
прошел дистанцию без осечек и, 
что особенно важно, не только 
побеждал в те моменты, когда 
была возможность это сделать, 
но и держал трудную оборону.

Например, обе партии с Фа-
биано Каруаной он провел в за-
щите и не позволил американцу 
выиграть. Очень важно уметь 
не только атаковать, но и защи-
щаться, когда это необходимо. 
Ян проявил большую выдержку, 
сохранил хладнокровие на про-
тяжении всей дистанции, и это, 
пожалуй, самое важное каче-
ство, позволяющее выигрывать 
турнир претендентов.

Можно сказать, сыграл образ-
цово-показательно?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Думаю, пять по-
бед и ни одного поражения на 
сегодняшний день — отличный 
результат. Обычно для первого 
места хватает и меньшего коли-
чества очков. Так что нынешний 
результат уже превзошел наши 
ожидания — он сыграл лучше, 
чем мы рассчитывали. Ян де-
монстрирует на этом турнире 
очень яркую игру. Особенно я 
бы хотел отметить стартовый 
поединок, в котором он играл с 
Дин Лижэнем. Многие называ-
ли китайского шахматиста од-
ним из фаворитов турнира, но 
Непомнящему удалось навя-
зать ему сложную борьбу чер-
ными и провести отличную ата-
ку на короля. В прошлом году 
после победы на турнире пре-
тендентов в Екатеринбурге он 
провел большую работу и вы-
рос как шахматист, поднялся 
еще на одну ступеньку. И сего-

дняшние результаты неспроста. 
Ян заслужил этот результат сво-
ей неустанной работой.

Владимир Крамник заявил, 
что соперники Непомнящего 
на удивление слабы. Это дей-
ствительно так или они про-
сто опустили руки, понимая, 
что лидера не догнать?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Здесь много мо-
лодых шахматистов, которые 
просто не выдержали напряже-
ния, давления и, может быть, 
даже ответственности, кото-
рую на них возложили. Думаю, 
на игре Алирезы Фируджи не 
могло не сказаться, что чемпи-
он мира Магнус Карлсен прочил 
ему роль главного фаворита. А 
потом Ян задал очень высокий 
темп, много побеждал, и те шах-
матисты, которые пытались за 
ним гнаться, в том числе Фаби-
ано Каруана, потратили очень 

много сил. Они играли с повы-
шенным напряжением и как ре-
зультат терпели поражения. 

Многие эксперты, в том числе 
Анатолий Карпов, говорили, 
что для Непомнящего глав-
ное — восстановить психоло-
гическое равновесие после бо-
лезненного поражения в чем-
пионском матче с Карлсеном. 
Действительно ли это так 
сильно выбило его из колеи?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Могу сказать, 
что тот матч сложился, без-
условно, не так, как мы хотели, 
и не отразил всей проведенной 
работы, класса и силы игры на-
шего шахматиста. Переломной 
стала шестая партия, после ко-
торой мы наблюдали совсем 
другую картину. Если до нее 

силы были примерно равны, мо-
жет быть, даже с небольшой иг-
ровой инициативой Яна, то на-
чиная с седьмой партии у него 
уже перестало что-либо полу-
чаться. О том, был ли он выбит 
из колеи, говорит тот факт, что 
сразу после встречи с Карлсе-
ном он полетел на чемпионат 
мира по быстрым шахматам и 
блицу и очень достойно сыграл 
там. Был буквально в несколь-
ких шагах от победы и занял 
второе место. Этот результат 
показал, что он по праву яв-
ляется одним из лучших шах-
матистов мира, ведь после та-
кого сложного матча за корону 
он сохранил достаточно сил для 
высокого результата. И, как мы 
видим сейчас, проделанная ра-
бота все-таки дала свои плоды. 
Ян сейчас реализует то, что на-
работано, и это дает ему уверен-
ность и психологическое спо-
койствие.

А что можете сказать о том, 
что Карлсен может отка-
заться защищать титул. 
Как считаете, он это заяв-
ляет всерьез?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: чемпион мира 
имеет право на такие громкие 
высказывания. В тот момент, 
когда он говорил, что согласен 
выйти на матч лишь с Фиру-
джей, этот молодой и талантли-
вый шахматист действительно 
показывал весьма яркую игру. 
Можно понять, что привлекло 
Магнуса. Но сейчас ситуация 
совсем иная, в Мадриде Алиреза 
не только не смог побороться за 
первое место, но и оказался в 
конце турнирной таблицы.

Но нужно дождаться, что 
скажет норвежец. Я думаю, свое 
решение он объявит уже в бли-
жайшие дни. И надеюсь, что он 
не откажется от своих спортив-
ных принципов и покажет, что 
для него главное — встретиться 
с самым достойным соперни-
ком, который есть на данный 
момент.  
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Непомнящий блестяще провел тур-
нир в Мадриде и за тур до финиша 
обеспечил себе первое место.

А К Ц Е Н Т

Матч между чемпионами 
России и Сербии на олимпийском 
стадионе «Фишт» посетили 
около 25 тысяч болельщиков
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Перед предстоящим поединком 
за Суперкубок России питерский 
«Зенит» провел товарищеский матч 
против чемпиона Сербии.

Тем временем 

Нападающий «Манчестер Юнайтед» Криштиану Роналду готов поки-

нуть команду. По информации The Times, португалец обратился к руко-

водству клуба с просьбой продать его, если поступит выгодное предло-

жение. Роналду стремится выступать в Лиге чемпионов в каждом сезо-

не до конца карьеры. По мнению 37-летнего футболиста, играть ему 

осталось 3—4 года. Утверждается, что Роналду с большим уважением 

относится к «красным дьяволам», но все же рассчитывает на большее. 

Интерес к подписанию Криштиану проявляют несколько итальянских 

и французских грандов, в частности «Наполи» и «Пари Сен-Жермен». 

Что касается позиции «МЮ», то англичане надеются сохранить Ронал-

ду. На данный момент у португальца нет соглашений с другими клубами, 

ведутся лишь предварительные переговоры. Тем не менее агент игрока 

Жорже Мендеш уже несколько месяцев изучает различные варианты 

для своего футболиста.
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